
У ПРЕМЬЕРА ВСЕ РАСТЕТ,
А У НАРОДА ПАДАЕТ

Дмитрий Медведев уверен, что в нынешнем 
году российский ВВП, после двух лет спада, 
наконец-то продемонстрирует рост — до 2%. 
«Это уже очень неплохо», — оценил премьер. По 
его словам, экономика России развивается, не-
смотря на то, что ей «предсказывали катастрофу 
из-за океана». 

Премьер опирается при этом на прогноз 
Минэкономразвития, представляя который глава 
ведомства Максим Орешкин заявил, что «в 2017 
год российская экономика входит на позитивной 
ноте» и что «началась фаза активного роста».

Тезис о том, что наша экономика пошла на 
взлет, активно муссировался профильными ве-
домствами правительства всю прошлую неделю. 
И наверняка не случайно, а аккурат под отчет Дми-
трия Медведева в Думе. У того, кто следил за хо-
дом обсуждений макроэкономического прогноза, 
могло создаться впечатление, что единственный 
вопрос, который еще не вполне ясен правитель-
ственным стратегам, — 1,5% 
составит рост ВВП по итогам 
года или 2%? 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЛУКЕРЬЯ ИЛЬЯШЕНКО после ролей в громких 
сериальных и кинопроектах стала одной из самых 
узнаваемых молодых актрис. «МК-Бульвар» обсу-
дил с Лукерьей феминизм, пробивные способности 
и постельные сцены.

  ДЖОРДЖ КЛУНИ и его супруга приняли реше-
ние разойтись по разным спальням. «МК-Бульвар» 
выяснил причины подобных перемен и провел 
ревизию среди семейных звезд, решивших не 
делить кровать со своей второй половинкой.

  А ТАКЖЕ: Анджелина Джоли купила лучший дом 
в Голливуде, Олеся Судзиловская раздает роскош-
ные наряды нуждающимся, Рикки Мартин сыграет 
любовника Джанни Версаче и многое другое. Подробности на 7-й стр.

20 и 21 АПРЕЛЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» В МЭИ

Читайте 3-ю стр.
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АПРЕЛЬСКИЕ  
ТЕЗИСЫ-2017

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Олег БОНДАРЕНКО,  
директор Фонда  

прогрессивной политики 

« ИНТЕРНЕТ  — ТЕРРИТОРИЯ, 
ГДЕ МОЖНО СТАТЬ 
СВЕРХЗЛОДЕЕМ»

В начале 2017 года 
СМИ облетела новость: 
арестован глава отдела 
расследования компью‑
терных инцидентов «Ла‑
боратории Касперского» 
Руслан Стоянов. Киберкоп 
— так он сам себя называл 
с того самого момента, как 
начал расследовать самые 

громкие преступления в 
сфере компьютерных тех‑
нологий. Вначале Стоянов 
работал в полицейском 
Управлении «Р», а потом 
уже перешел в «Лабора‑
торию». А та ведь с 2013 
года сотрудничала с ФСБ 
и МВД: оказывала экс‑
пертное сопровождение 

уголовных дел в сфере 
кибербезопасности. 

 Читайте 6-ю стр.

Арестованный за госизмену  
экс-сотрудник Управления «Р»  

Руслан Стоянов откровенно 
рассказал о ловле 

киберпреступников 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

Нового врио главы Удмуртии встретили 
с восторгом, но он уже успел совершить 

серьезную ошибку 

БРЕЧАЛОВ ОБИНСТАГРАМИЛСЯ

Слухи о «воцарении» 
варяга Александра Бреча‑
лова в должности и.о. главы 
Удмуртии начали цирку‑
лировать еще в середине 
марта. Скандальный арест 
прежнего руководителя ре‑
спублики катализировал 
процесс: утром 4 апреля 
Александр Соловьев был 
под конвоем отправлен в 
Москву, а ближе к вечеру 
бывшего секретаря Обще‑
российского народного 
фронта (ОНФ) отправили 
спасать погрязший в кор‑
рупции регион.

Читайте 5-ю стр.

Публикация деклараций о доходах 
членов правительства, сотрудников Ад‑
министрации Президента, сенаторов и 
депутатов за 2016 год позволила под‑
считать, сколько зарабатывают самые 
богатые жены российских чиновников. 

Как оказалось, многие из «вторых по‑
ловинок» способны дать фору своим му‑
жьям и фактически являются в семье 
кормильцами.

Читайте 3-ю стр.

ЛЮБИ ЖЕНУ КАК ДУШУ,  
ТРЯСИ ЕЕ КАК ГРУШУ

Составлен рейтинг самых богатых «половинок» 
российских чиновников

МАРИЯ ШАРАПОВА 
ПРАЗДНУЕТ 
КРУГЛУЮ ДАТУ
«Она живая легенда, 
которая выиграла 
пять главных титулов 
в своем виде спорта. 
Я помню про мечту 
Марии завоевать 
«золото» Олимпиады, 
поэтому отдельно 
пожелаю ей поехать на 
Игры в Токио 2020 года 
и победить» — 
президент Федерации 
тенниса России Шамиль 
Тарпищев поздравил 
звезду российского 
спорта с 30‑летием.
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ЗАПРЕТЯТ ЛИ ПРОДАЖУ 
ГАЗОВЫХ БАЛЛОНЧИКОВ
Продавцы средств самообороны 
говорят о некотором ужесточении 
контроля

СДАВАТЬ МАКУЛАТУРУ 
СТАЛО НЕВЫГОДНО
Транспортировка старых газет  
до пункта сбора «съест» всю выручку 
от их сдачи

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШ‑
НИКОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Екатерина СТЕПАНОВА, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

Хотите раз‑
богатеть? Всего 

один телефонный 
звонок может при‑

нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса‑
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707‑29‑98. E‑mail: mknews@mk.ru

ТАКСИСТ ОТВЕЗ ЗЛОПАМЯТНОГО 
КЛИЕНТА ПО АДРЕСУ СВОЕЙ 

СМЕРТИ
Банальный конфликт с так‑

систом на пустом месте по 
воле злого рока закончился 
жестоким убийством в под‑
московной Кашире. Зло‑
памятный местный житель 
застрелил извозчика, когда 
тот приехал к нему по вызову 
через месяц после случай‑
ной ссоры на улице. 

Как стало известно «МК», 
в начале января 26‑летний 
Сергей Крылов повздорил 
на стоянке возле супермар‑
кета с водителем иномарки, 
41‑летним Игорем Сергеенко 
(фамилия и имя изменены). 
Молодой мужчина пытался 
пройти между стоящими ав‑
томобилями, а машина такси 
оказалась на его пути. Сер‑
гей был сам по себе парень 
горячий (недаром 10 лет от‑
сидел за убийство), поэтому 
между таксистом и пешехо‑
дом завязалась словесная 
перепалка. Но прохожие 
быстро утихомирили заби‑
як, и каждый пошел своей 
дорогой. Примерно через 
месяц Сергей позвонил в 
местную службу таксомо‑
торных перевозок — парню 
необходимо было попасть на 
другой конец города. Каково 
же было удивление мужчины, 
когда к подъезду подкатила 
машина под управлением 
старого обидчика. Шофер не 
узнал скандалиста. А Сергею 
пришла мысль убить Игоря. 
Пассажир знал, что его отец 
хранит обрез ружья в кварти‑
ре, и решил заехать за ору‑
жием. Водителю он сказал, 
чтобы тот подождал его пару 
минут, и через некоторое 
время вышел из подъезда с 
берданкой за пазухой. Сев 
на заднее сиденье, Крылов 
назвал адрес промзоны на 
окраине Каширы, объяснив 

это тем, что нужно заехать 
по пути за своим знакомым. 
Возле заброшенного здания 
бывший зэк пальнул сразу 
из двух стволов водителю 
в затылок. Перетащив тело 
убитого на заднее сиденье, 
злоумышленник вернулся 
на машине к отцу и попро‑
сил его помочь избавиться 
от трупа. Родитель не смог 
отказать родному сыну. 
Мужчины приехали в лесо‑
полосу рядом с деревней 
Глебово‑Зуево, вытащили 
тело на снег, после чего об‑
лили бензином и подожгли. 
На семейном совете они ре‑
шили избавиться от таксомо‑
тора таким же способом. 

Первым ближе к вечеру за‑
держали старшего Крылова. 
На допросе он рассказал все 
как было. Через пару часов 
в «обезьянник» угодил и от‑
прыск мужчины. Он тоже не 
стал отпираться на допросе 
у следователя. По делу об 
убийстве отец проходит как 
свидетель. При обыске на 
квартире мужчины опера‑
тивники кроме обреза нашли 
переделанный из газового в 
боевой пистолет и патроны к 
пистолету «ТТ». 

— Сергей Крылов написал 
явку с повинной и чистосер‑
дечно раскаялся в содеян‑
ном. Однако ввиду тяжести 
преступления он до конца 
следствия и суда находился 
под арестом, — рассказала 
«МК» старший следователь 
СО по городу Кашира ГСУ СК 
России по Московской обла‑
сти Анастасия Соловьева.

Недавно Каширский суд 
приговорил убийцу к 15 годам 
лишения свободы. Отбывать 
наказание злоумышленник 
будет в исправительной ко‑
лонии строгого режима.

БОЛЬШИЕ УШИ СТАНОВЯТСЯ ДЛЯ ПРИЮТСКИХ 
СОБАК БИЛЕТОМ В СЧАСТЛИВУЮ ЖИЗНЬ

Собак с явным физическим 
увечьем, а также белошерст‑
ных дворняг чаще берут из 
приютов домой москвичи. 
Столичные волонтеры рас‑
сказали «МК», по какому 
принципу горожане выбирают 
себе четвероногих друзей. 

— Очень часто просят голу‑
боглазых животных, — гово‑
рит волонтер Лидия. — Еще 
любят забирать себе одно‑
цветных, особенно белых, 
или «в горошек». Вообще, 
любая изюминка в окрасе со‑
баки играет ей на лапу. Если 
брать размеры, то маленькие 
песики пользуются большим 

успехом. Мы иногда шутим, 
что, если бы удалось умень‑
шить всех наших собак, они 
бы точно разошлись за пару 
месяцев. 

Также волонтеры отмети‑
ли, что хотя щенков все же 
спрашивают чаще, пожилые 
собаки тоже редко остаются 
не у дел, и здесь какой‑либо 
тенденции нет. Иногда буду‑
щие хозяева специально до‑
жидаются дворнягу, похожую 
на собаку определенной по‑
роды. Но чистокровные псы 
в муниципальные приюты 
попадают редко — обычно 
они обретают дом через са‑
рафанное радио, людей, ко‑
торые взаимодействуют со 
службой отлова, или пород‑
ные команды помощи. Кроме 
того, по словам волонтеров, 
сейчас в Москве появился 
новый тренд: горожане вы‑
бирают шариков с большими 
ушами, причем, чем больше 
эта часть песьего тела, тем 
выше его шансы на скорей‑
шее устройство в семью. 

Самым горячим сезоном 
для «усыновления» является 

осень, когда все возвраща‑
ются из отпусков. На втором 
месте весна, но тут есть свой 
подводный камень, так как 
некоторые недобросовест‑
ные хозяева пытаются взять 
себе собачку только на лето, 
а после окончания дачного 
сезона вернуть или попросту 
бросить на пустом участке, 
обрекая на голодную смерть. 
Очереди из желающих, как 
ни странно, выстраиваются в 
мороз. Как говорят работники 
зоосферы, скорее всего, лю‑
дей начинает мучить совесть 
и им хочется поделиться с 
кем‑то теплом и мягким пле‑
дом. Сердечность горожан 
выражается и в пристрастии 
к собакам с тяжелой судьбой, 
инвалидам — безлапым и 
слепым.

Всего, по данным пред‑
седателя экологической 
комиссии Мосгордумы Зои 
Зотовой, в муниципальных 
приютах сейчас находится 16 
тысяч собак и около 700 ко‑
шек. Ежегодно новую семью 
обретают почти три тысячи 
животных. 

ДОЧЬ АКТЕРА ФИЛОЗОВА ПРИНЯЛА 
ПОДАРОК ОТЦА ИЗ РУК ФЕМИДЫ
Старшая дочь акте‑

ра Альберта Фило‑
зова Анастасия че‑
рез суд добилась 
восстановления 
права на «треш‑
ку», расположен‑
ную в столичном 
районе Сокол.  

Как выяснил 
«МК», незадолго до 
своей смерти артист 
подарил одну из своих 
квартир в сталинском доме 
на Новопесчаной улице стар‑
шей дочке Насте — Филозов 
написал дарственную, но 
девушка почему‑то не офор‑
мила документы на недвижи‑
мость. А в апреле прошлого 
года Альберта Филозова не 
стало. Он умер, не дожив 
совсем немного до своего 
80‑летия. Актер долгие годы 
мужественно боролся с тяже‑
лым заболеванием. 

Поэтому наследнице 
пришлось обращаться за 

помощью к Фемиде. 
22‑летняя Анастасия 

Филозова подала 
иск в Савеловский 
суд Москвы о при‑
знании договора 
дарения. Ответ‑
чиками выступали 
ее 17‑летняя се‑

стра, мать Наталья 
Тоцкая и столичное 

управление Росрее‑
стра. Как пояснили «МК» в 

пресс‑службе суда, Фило‑
зова просила произвести 
госрегистрацию с перехо‑
дом права собственности на 
квартиру на основании дого‑
вора дарения, заключенного 
между ней и отцом. В свою 
очередь ответчики не оспа‑
ривали подлинность доку‑
мента. В итоге Савеловский 
суд удовлетворил иск Фило‑
зовой. Теперь она сможет на 
законных основаниях стать 
полноправной владелицей 
апартаментов. 

ГАЗОН У БИБЛИОТЕКИ ИНИОН БУДЕТ 
ПОДРАЗУМЕВАТЬ БАССЕЙН

 Газон с инсталляциями и 
арт‑объектами вместо зна‑
менитого бассейна может 
появиться рядом с библио‑
текой ИНИОН РАН. Команда 
столичных проектировщиков 
представила свой вариант 
восстановления сгоревшего 
в 2015 году здания. 

Как стало известно «МК», 
проект предполагает восста‑
новление пострадавшего в 
огне здания в виде, макси‑
мально близком к историче‑
скому. Внешне постройка от 
оригинала будет отличаться 
только другим материалом 
облицовки. Вместо бетонных 
серых плит авторы концепции 

предлагают отделать фасады 
натуральным камнем. Вну‑
треннее убранство также 
планируется по максимуму 
восстановить. Утраченные 
элементы предполагается 
воссоздать по архивным 
чертежам. Кроме того, у 
здания появится два под‑
земных этажа. Соорудить 
их градостроители хотят под 
пространством двора, чтобы 
не повредить уцелевшие кон‑
струкции здания. Для строи‑
тельства понадобится снести 
дворовый ангар. Сейчас он 
используется как хранилище 
для спасенных книг. В новых 
подземных помещениях 

расположатся современные 
зоны для хранения, а также 
дата‑центр с компьютерным 
оборудованием.  В наземных 
этажах планируется оборудо‑
вать конференц‑зал, обще‑
ственную зону и помещение 
для оцифровки книг. Еще 
один пункт проекта коснется 
бассейна по периметру зда‑
ния. В 90‑е годы его осушили, 
и теперь резервуар выглядит 
как грязная яма с бетонным 
дном в трещинах. Ров пред‑
ложено заполнить грунтом и 
засеять газоном, дикорасту‑
щими травами и засадить де‑
ревьями. В теплое время года 
пространство будет исполь‑
зоваться как площадка для 
экспозиций арт‑объектов. 
Этот вариант временный. 
Как только в  бюджете най‑
дутся средства (стройка бу‑
дет финансироваться за счет 
государства), зеленую зону 
уберут и зальют котлован во‑
дой. Эксперты Архсовета в 
целом концепцию поддержа‑
ли, однако решили прорабо‑
тать его получше и провести 
консультации с историками 
архитектуры 60‑х годов.

ПОПАСТЬ В БЕДУ СТАНЕТ ДОРОГИМ 
УДОВОЛЬСТВИЕМ?

Заставить платить за свое 
спасение тех, кто попал в беду 
из‑за собственных действий, 
предложили общественники. 
Для незадачливых экстре‑
малов, уличных гонщиков и 
любителей горячительного 
могут появиться штрафы. 

Как стало известно «МК», 
такая идея размещена на 
портале российской обще‑
ственной инициативы. Ав‑
торы предложения считают 
необходимым ввести штрафы 
«за глупость». Риск попасть 
под такие санкции будет у 
всех, кто угодил в опасную 
для жизни ситуацию или 
получил травму не по воле 
случая, а по своей вине или 
неосмотрительности. Спа‑
сать таких граждан, конеч‑
но, предлагается наравне со 
всеми остальными. Однако 
потом силовики и медики по‑
считают стоимость спасения 
и лечения и выставят бедола‑
ге счет. Более того, спасен‑
ный будет обязан заплатить 
еще и штраф в размере 20% 
от суммы счета за эвакуацию 
с места трагедии и усилия 
врачей. Общественники даже 
составили черный список по‑
тенциальных штрафников. В 
него попали те, кто занимает‑
ся экстремальными видами 

спорта (горнолыжники, па‑
рашютисты, сноубордисты и 
так далее), а также любители 
зимней рыбалки на тонком 
льду. Кроме того, распро‑
странить новые наказания 
активисты предлагают на 
всех, кто сознательно гробит 
свое здоровье: отравившихся 
паленым алкоголем пьяниц, 
наркоманов и курильщиков, 
которые предпочитают ды‑
мить в постели. Еще одна 
группа кандидатов в штраф‑
ники — водители, превышаю‑
щие скорость. 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Комментирует 

горнолыжник‑паралимпиец 
Сергей Александров: «За‑
чем штрафовать людей, за‑
нимающихся спортом? Лю‑
бой пассивный образ жизни 
с поеданием бургеров в сто 
раз экстремальнее. Так поче‑
му бы не наказывать тех, кто 
в результате получает про‑
блемы со здоровьем? Если 
человек едет на горных лы‑
жах, он рискует только своей 
жизнью. Другое дело — ал‑
коголь, курение в постели и 
превышение скорости. Здесь 
смысл в наказаниях есть, так 
как человек становится опас‑
ным для окружающих». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

10 701 руб.
— такую величину прожиточного минимума для трудо‑

способного населения предложил установить Минтруд на 
I квартал 2017 года. Это всего на 235 рублей больше, чем 
показатели на конец прошлого года. Для пенсионеров 
минимум составит 8178 рублей (раньше было 8000), а 
для детей — 9756 рублей (было 9434). Увеличение цифр 
ведомство мотивировало ростом цен на продукты. Как 
сказано в пояснительной записке к документу Минтруда, 
на репчатый лук цены выросли на 13,3%, а картошка подо‑
рожала на 11,4%. А вот крупы, наоборот, стали дешевле: 
манка на 0,7%, а пшено на 5,8%. Ценники на мясо и рыбу, 
по данным чиновников, остались на прежнем уровне. 

ПРЕДПОЛАГАЕМЫЙ ОРГАНИЗАТОР 
ТЕРАКТА МЕРЗНЕТ В СИЗО

Отец 26‑
летнего Абро‑
ра Азимова, 
подозревае‑
мого в подго‑
товке теракта 
в петербург‑
ском метро и 
задержанно‑
го 17 апреля в 
Одинцовском 
районе Под‑
московья, 
собрал вещи 
для передачи в СИЗО. Кроме 
того, мужчина опасается, что 
сына избивают сокамерники, 
а также... следователи.

Как уже сообщал «МК», 
о задержании сына Ахрал 
Исакович (он по профессии 
водитель в московском ав‑
топарке) узнал из телевизи‑
онных новостей. Во вторник 
он успел приехать в Басман‑
ный суд на арест отпрыска. 
Аброр шепнул, что нуждается 
в теплых вещах. Парень худо‑
щавого телосложения, и кли‑
мат московского региона, по 
словам родителя, не очень 
ему подходит. Поэтому Ахрал 
Исакович купил спортивный 
костюм, свитер, трусы и пла‑
нирует в ближайшее время 
передать посылку в Бутырку. 

Мужчина тревожится, не бьют 
ли его сына. Этот вопрос он 
задавал следователю, кото‑
рый сообщил о местонахож‑
дении Аброра.

Между тем ФСБ официаль‑
но подтвердила задержание 
еще одного сына  Ахрала Иса‑
ковича — 28‑летнего Акрама 
Азимова (на фото). Силовики 
повязали его 19 апреля в Но‑
вой Москве. При себе у мо‑
лодого человека в поясной 
сумке была ручная граната. 
Кроме того, на причастность 
к теракту проверяют и других 
братьев возможного органи‑
затора взрыва в метро — 25‑
летнего Билола и 22‑летнего 
Улугбека. ВИДЕО на сайте 

 

Коммунисты все‑таки на‑
рушили запрет и спросили 
Дмитрия Медведева, который 
в среду выступал в Госдуме с 
ежегодным отчетом о работе 
правительства, что ему ме‑
шает защититься от «нападок 
Навального». Этот демарш не 
на шутку разозлил спикера 
нижней палаты Вячеслава Во‑
лодина. В ответной ремарке он, 
по всей видимости, сравнил 
Навального с ранним Ельциным 
и намекнул, что коммунистам 
должно быть прекрасно извест‑
но, к каким последствиям при‑
водит популизм в политике.

Читайте 2-ю стр.
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Значительная часть ежегодного до-
клада Дмитрия Медведева в Госдуме 
ожидаемо была посвящена социально-
экономическим вопросам. При этом не-
которые из тезисов премьер-министра 
вызвали сомнения у экспертов «МК». 

Дмитрий Медведев: «В ближайшие не-
сколько лет МРОТ вырастет до уровня про-
житочного минимума работающего. У нас есть 
все возможности, чтобы это обеспечить».

Как напомнил премьер, правительство ре-
гулярно повышает минимальный размер опла-
ты труда. В 2016 году он достиг 7,5 тыс. рублей, 
а с 1 июля этого года составит 7,8 тыс. Может 
быть, это и неплохо, но вот уже на протяжении 
нескольких лет власти обещают довести «ми-
нималку» до уровня прожиточного минимума. 
Однако они как были далеки друг от друга, так и 
остаются. Кроме того, есть вопросы и к реализа-
ции этой задумки. «Прожиточный минимум для 
трудоспособного населения сейчас составляет 
10 466 рублей, а МРОТ — только 7500 рублей. 
Значит, последний необходимо поднять почти 

на 40%. А с учетом того, что за чертой МРОТ у нас 
работает 4,7 млн человек, только приведение их 
зарплат к прожиточному минимуму потребует 
дополнительных расходов в 14 млрд рублей в 
год», — считает директор Института актуальной 
экономики Никита Исаев. Эксперт сомневается, 
что в нашей еще не вышедшей из кризиса эконо-
мике такие средства отыщутся.

Дмитрий Медведев: «В 2016 году капи-
тальный ремонт сделан в 40 тыс. многоквар-
тирных домов, где живут более 5 млн людей. 
Темпы ремонта по сравнению с 2015 годом 
были увеличены в два раза».

Умолчал премьер-министр РФ о том, что 
в 2016 году программа капремонта провалилась: 
за отчетный период было отремонтировано на 
20,7 млн кв. м жилой площади меньше, чем пла-
нировали. Такую неутешительную статистику 
привел Минстрой в своем докладе «О результа-
тах деятельности Министерства строительства 
и ЖКХ РФ за 2016 год и реализации публичной 
декларации целей и задач за 2016 год». Согласно 
отчету ведомства, в ушедшем году по всей России 
было отремонтировано всего 135 млн кв. м жилья 
из запланированных 155,7 млн кв. м. Виной тому 
стали неотрегулированные отношения между 
подрядчиком и заказчиком, а также недостаток 

финансирования по причине бюрократических 
проволочек. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Ирина БАДМАЕВА. 

c 1-й стр.
Выступление Дмитрия Медведева в парламенте длилось 
ровно час, и за это время глава правительства не сказал 
депутатам и их избирателям ничего нового — такого, чего бы 
они не слышали ранее. Очевидно, что большую помощь в 

подготовке отчета премьеру оказали стенограммы заседаний президент-
ского Совета по стратегическому развитию и приоритетным проектам, 
созданного в начале прошлого года для подготовки реформы отечественной 
экономики. ДАМ практически слово в слово изложил недавний доклад главы 
Минздрава Вероники Скворцовой в Кремле о достижениях в области здра-
воохранения и демографической политики. А рассказ о состоянии дел в 
основных отраслях промышленности и соцсфере явно базировался на 
«новом видении» Министерства экономического развития. (Напомним, что 
после того, как в марте Росстат снова сообщил об ухудшении ситуации в 
экономике и падении доходов населения, статистику в срочном порядке 
передали в ведение Минэка, после чего показатели резко улучшились.) 
Прогресс, пусть и небольшой, по словам Медведева, сейчас наблюдается 
в каждой из отраслей, критически важных для развития страны. «А значит, 
можно говорить не просто об отдельных успехах, а о системных улучшениях. 
Принимаемые методы, меры работают. И в целом наша страна движется 
вперед», — заявил премьер, отметив, что позитивные сдвиги подтверждают 
также данные иностранных рейтинговых агентств, которые трудно заподо-
зрить в симпатиях. За последние полгода Fitch и Moody`s изменили прогноз 
для экономики России с «негативного» на «стабильный», а еще одно — S&P 
— подняло его до «позитивного». «Уже в конце года Россия может вновь 
вернуться в категорию стран с инвестиционным рейтингом. А это значит 
дополнительные возможности для притока финансов и решения других 
задач», — надеется ДАМ.

Отчетный период, по словам главы правительства, стал периодом 
осознанных возможностей. В политике власти научились не только противо-
стоять давлению извне, но и активно продвигать на международной арене 
собственные интересы. А в экономике — создавать новые источники роста, 
не дожидаясь изменения внешней и внутренней конъюнктуры. «Вокруг нас 
ничего не изменилось — и санкциями продолжали нас давить, и нефть была 
дешевой. Но мы научились использовать ситуацию, и сегодня уже никакие 
вызовы нас не пугают!» — гордо заявил Медведев. Экономика, по его сло-
вам, уверенно движется вперед, и это наглядно свидетельствует о том, что 
антикризисная политика кабмина была эффективной.

О неприятных для правительства тенденциях ДАМ говорил чрезвычайно 
кратко и обтекаемо. Без конкретных цифр. Про зарплаты было сказано лишь 
то, что они «у нас в стране невысокие». А «экономическая ситуация последних 
лет негативно сказалась на доходах людей». (По оценкам экспертов НИУ 
ВШЭ, в 2016 году 41% россиян испытывали трудности с покупкой одежды 
и еды. А в мартовском отчете Росстата, который был назван Минэком оши-
бочным, говорилось о реальном снижении доходов в годовом исчислении 
на 4,1%.) Медведев сообщил, что в ближайшие несколько лет МРОТ (сейчас 
он составляет 7,5 тыс. руб.) поднимется до уровня прожиточного минимума 
работающего. Но при этом ни словом не обмолвился о том, что сама величина 
этого минимума последовательно сокращается правительством. В част-
ности, за последние полгода он был снижен на 463 руб., хотя социальный 
вице-премьер Ольга Голодец честно признавалась, что даже на исходную-то 
сумму «прожить практически невозможно». Однако эти нехитрые манипуля-
ции позволили правительству успешно снизить официальное число бедных 
в стране: если в конце второго квартала 2016 года их насчитывалось 19,8 млн 
человек, то в начале 2017 года — 14,8 млн.

Для пенсионеров позитивных новостей у Дмитрия Медведева также не 
нашлось. Он лишь пообещал, что в этом году все выплаты будут проиндексиро-
ваны в срок и на положенный по закону процент инфляции, который опустился 
до комфортных для бюджета 4,3%. По работающим пенсионерам, по словам 
главы кабмина, решения у правительства пока нет. На данный момент власти 
ориентируются «на индексацию тем, кто не способен трудиться», а у тех, кто 
трудится, «иные доходы и финансовый статус». Окончательная позиция, по 
словам ДАМа, будет сформирована в ближайшее время.

Депутаты слушали выступление премьера в полусонном состоянии, 
иногда прерываемом жидкими аплодисментами фракции «Единая Россия». 
Некоторое оживление в зале наступило после того, как ведущий объявил 
переход к дискуссии. Каждая фракция получила возможность задать главе 
правительства по 5 вопросов, большая часть которых, судя по ремаркам, 
была заранее известна докладчику. Коммунисты и эсеры сделали акцент на 
социальной проблематике, поинтересовавшись судьбой валютных заемщи-
ков, строительством детских корпусов Онкоцентра, правами покупателей 
апартаментов, а также защитой Байкала и Волги. Фракция ЛДПР вступилась 
за дальнобойщиков, продолжающих протестовать против системы «Платон», 
и высказалась за переход к прогрессивной шкале налогообложения. Еди-
нороссы «отработали» поручение Владимира Путина, спросив ДАМа о том, 
как правительство собирается использовать возможности для привлечения 
инвестиций и высоких технологий, открывшиеся в связи с укреплением 
курса рубля.

Главная интрига дня — рискнет ли кто-нибудь из депутатов упомянуть 
Навального и его фильм «Он вам не Димон» в присутствии главного героя 
— разрешилась весьма быстро. Уже второй представитель КПРФ Николай 
Коломейцев отважился нарушить запрет и произнести фамилию «того, 
кого нельзя называть». Правда, сделал он это весьма неуклюже. Да и спро-
сил совсем не о том, о чем надо было бы спрашивать, зачем-то примешав 
оппозиционера к идеологам монетаризма. «Что вам мешает отказаться от 
услуг уволенного вами Кудрина и Набиуллиной и защититься от нападок 
Навального?» — так дословно прозвучал вопрос Коломейцева. Дмитрий 
Медведев отвечал, что в политике ЦБ нет никаких ошибок — напротив, он 
проводит аккуратную и взвешенную политику, которая позволяет России не 
скатиться к катастрофе, в которой оказалась Венесуэла. Что касается второго 
сюжета, то, по словам премьера, он уже на эту тему высказывался и добавить 
к сказанному ему нечего. «Я не буду специальным образом комментировать 
абсолютно лживые продукты политических проходимцев. И считаю, что ува-
жаемая мной фракция Коммунистической партии Российской Федерации 
должна от этого воздерживаться», — жестко парировал ДАМ. Эта ситуация 
не произвела большого впечатления на лидера КПРФ Геннадия Зюганова, 
продолжавшего сидеть с безмятежным лицом. Но зато явно разозлила 
спикера Госдумы Вячеслава Володина, не ожидавшего от коммунистов по-
добного демарша. «Один раз уже страна от этого пострадала, и в первую 
очередь КПСС. Поэтому выводы надо делать», — недовольно буркнул он, 

похоже, намекая на Ельцина, который в свое время успешно использовал 
антикоррупционную тему и уличные митинги в борьбе за власть.

Владимир Жириновский также оказался возмущен поведением г-на 
Коломейцева, ведь именно ему в итоге достались лавры «героя дня». «Вы кого 
рекламируете? — набросился лидер ЛДПР на коммуниста. — Разрушителей 
страны! Это подлость! Только про вас теперь и говорят. А нас всех, — он махнул 
рукой в сторону Медведева и депутатов, — как будто бы здесь нет!»

Непосредственно к главе кабмина претензий у Жириновского не оказа-
лось. А вот министры, по его словам, выглядят слишком кислыми: «Почему вы 
сидите такие грустные? Вы — министры самого лучшего в мире правительства 
— должны улыбаться!» На этом фоне ответные выступления лидеров других 
фракций получились более содержательными, однако ни Зюганов, ни Миронов 
не рискнули потребовать отставки правительства. Глава коммунистов назвал 
главной ошибкой отсутствие нормального управления в стране. Президент, 
по его словам, эффективно занимается внешними делами, правоохрани-
тельные органы успешно борются с преступностью, и только правительство 
идет по наезженной «ельциновско-гайдаровской» колее. Лидер эсеров в 
свою очередь заявил о необходимости смены финансово-экономического 
блока правительства, поскольку его политика противоречит Конституции, 
провозглашающей Россию социальным государством.

Тем не менее эти вялые «покусывания» не на шутку раззадорили Дми-
трия Медведева.

— Дайте универсальный рецепт, найдите деньги дополнительные! — 
практически вскричал премьер. — А просто так все эти разговоры не имеют 
никакой ценности. Давайте вместе помогать стране, а не реализовывать 
свои политический амбиции!

В большом волнении Медведев заявил, что в своем выступлении на-
меренно смягчил многие моменты, свидетельствующие о том, в каком не-
простом положении находится страна.

— Но экономика-то стала отрастать, — запальчиво резюмировал он, не 
уточнив, правда, в каком именно месте.

Елена ЕГОРОВА. 
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В Госдуму внесен законопроект, 
который позволит отбирать россий-
ское гражданство у осужденных по 
более чем двадцати статьям Уго-
ловного кодекса. Авторы, лидеры 
всех думских фракций, уверяют, что 
это позволит обеспечить дополни-
тельные меры по защите граждан от 
терроризма. Но на чем основана их 
уверенность — непонятно. 

На самом деле перед нами «дубль два» 
некоторых положений законодательного 
«пакета Яровой», вступившего в силу летом 
2016 года. Тогда предлагалось в качестве до-
полнительного наказания для осужденных по 
ряду «террористических» и «экстремистских» 
статей УК предусмотреть отмену решения о 
приобретении гражданства, то есть его лише-
ние. Суровая кара должна была пасть на головы 
россиян, у которых есть еще одно гражданство 
или гарантия его приобретения: Россия взяла на 
себя международные обязательства не плодить 
число лиц без паспортов. Ко второму чтению 
пакета власти без объяснения причин отказа-
лись от попытки поправить Закон «О граждан-
стве РФ». Но ненадолго: на прошлой неделе о 
том, что в ближайшее время после консультаций 
с юристами будет принято соответствующее 
решение, сказал президент Путин. 

Неведомые юристы, с которыми консуль-
тировались в Кремле весной 2017 года, были 
теми же самыми, что писали «пакет Яровой», — 
иначе почему формулировки годичной давности 
дословно совпадают с теми, что теперь внесены 
за подписями Владимира Васильева («ЕР»), 
Геннадия Зюганова (КПРФ), Владимира Жири-
новского (ЛДПР) и Сергея Миронова («СР»)? 

Пока грозят потерей гражданства РФ 
приговоры по 21 статье УК. В основном они 
действительно «террористические» и тяжкие, то 
есть такие, сроки лишения свободы по которым 
превышают 6 лет: 205-я («Террористический 
акт»), 206-я («Захват заложника»), 208-я («Ор-
ганизация незаконного вооруженного фор-
мирования или участие в нем») и т.д. и т.п. Но 
рядом с ними и вроде бы «террористическая», 
но нетяжкая статья 205.6 УК, карающая за несо-
общение о преступлении (наказание — штраф 
до 100 тысяч рублей или до 1 года колонии). Зато 
в перечень попали несколько «экстремистских» 
статей УК, хотя про дополнительные меры по 
защите граждан от экстремизма в краткой, из 
трех абзацев, пояснительной записке к зако-
нопроекту ничего не говорится. Гражданства, 
к примеру, можно будет лишиться за публич-
ные призывы к экстремистской деятельности 
(статья 280 УК): максимальное наказание — до 
5 лет лишения свободы. 

В прошлом году хотели лишать граждан-
ства еще и за «возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение человеческого до-
стоинства» (печально знаменитая 282-я УК), 
и за другие, более серьезные экстремистские 
преступления, заключающиеся в действиях. Те-
перь их в перечне нет. Глава Межрегиональной 
правозащитной организации «Агора», юрист 
Павел Чиков, полагает, что эта странность кос-

венно указывает на настоящих авторов инициа-
тивы: «Оперативной разработкой преступлений 
по статье 280 УК занимаются сотрудники ФСБ, 
а оперативной разработкой преступлений по 
статье 282 УК — сотрудники Центра «Э» МВД». 
Г-н Чиков привел «МК» один из свежих приме-
ров, который дает понять, за что впоследствии 
смогут отобрать паспорт: 22 марта 2017 года 
по 280-й статье УК было возбуждено уголов-
ное дело против жителя Пскова, «яблочника» 
и музыканта Бориса Яковлева — основанием 
стали пять резких постов в Интернете о ситуа-
ции в стране…

От потери паспорта РФ даже самого 
отъявленного террориста может спасти от-
сутствие второго гражданства или гарантий 
его приобретения. О каких гарантиях может 
идти речь — неизвестно. А о втором граждан-
стве россиянина правоохранительные органы 
доподлинно знают лишь в тех случаях, если 
россиянин сам об этом заявил в органы ми-
грационного контроля или пользуется вторым 
паспортом при пересечении границы РФ. 

Можно ли будет отобрать паспорт РФ 
у осужденных россиян, имеющих два граж-
данства, если российское у них — первое, по-
лученное по рождению? Формулировка про 
отмену решения о приобретении гражданства 
и слова президента вроде бы подразумева-
ют, что нет. Но если прочитать законопроект, 
а потом действующий Закон «О гражданстве 
РФ», куда вносятся изменения, закрадываются 
сомнения. Будем надеяться, внятные и убеди-
тельные разъяснения на сей счет властью даны 
все-таки будут.

По статистике судебного департамента 
Верховного суда, за первое полугодие 2016 года 
по статье 205 («Терроризм»), к примеру, вступи-
ли в силу приговоры в отношении 13 человек, 
а по статье 208 УК («Организация незаконно-
го вооруженного формирования и участие в 
нем») — 113 осужденных. Та самая статья 280 
УК дала 46 осужденных, 32 из них наказаны 
за распространение призывов к экстремизму 
через СМИ и Интернет. По четырем статьям 
из перечня, который грозит теперь лишением 
гражданства, за 6 месяцев прошлого года не 
было ни одного приговора. Мы не знаем, кто 
из этих осужденных не имеет второго паспорта 
или гарантий его приобретения, но в любом 
случае речь наверняка может идти о десятках, 
а не сотнях или тысячах потенциально могущих 
лишиться российского паспорта.

Как бы то ни было, угроза его потери не 
могла бы заранее остановить ни организато-
ра, ни исполнителя взрыва в петербургском 
метро: первый не попадает под критерии, 
перечисленные в законопроекте, потому что 
гражданство у него лишь одно, а второй вообще 
был смертником…

Марина ОЗЕРОВА. 

внесенному в Госдуму, 
нельзя будет даже у 
питерских террористов
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Между тем до сих пор неясно — 
откуда и за счет каких источников 
этот рост вообще возьмется. Пре-
мьер сослался на данные Росста-

та, согласно которым по итогам четвертого квар-
тала 2016 года был зафиксирован рост ВВП на 
0,3% по отношению к аналогичному периоду 
предыдущего года. А рост промышленного про-
изводства за первый квартал 2017 года составил 
0,1%. Но все эти цифры — в пределах статисти-
ческой погрешности и далеко не дотягивают до 
оптимистичных правительственных прогнозов.

Гораздо более важными нам представляются 
другие данные того же Росстата, обнародованные 
накануне. В марте реальные располагаемые де-
нежные доходы населения (сумма, которая оста-
ется на руках после всех обязательных платежей, 
скорректированная на инфляцию) сократились 
на 2,5%. То есть по сравнению в мартом 2016-го 

статистика зафиксировала номинальный рост 
доходов на 552 рубля (или 1,9%), который без 
остатка сгорел в пламени инфляции, несмотря 
на замедление последней до рекордно низких 
значений в новейшей истории страны (4,3%). 

Если исключить январский рост реальных 
доходов, вызванный разовой выплатой 5 тысяч 
«компенсационных» рублей миллионам пенсио-
неров, кошельки россиян худеют 28 месяцев 
подряд, что является своеобразным статисти-
ческим рекордом со знаком минус за весь пе-
риод наблюдений с 1990-х годов. За это время 
население обеднело на 13%, а уровень жизни, 
согласно подсчетам Росстата, вернулся к от-
меткам 10-летней давности. 

Спад уровня жизни касается не только по-
давляющего большинства российских семей, он 
также формирует порочный круг в экономике, 
отмечают эксперты Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА): «Падение реаль-
ных расходов одних экономических субъектов 
ведет к падению доходов других, а последние, 
сокращая потребление, стимулируют дальней-
шее падение доходов первых». И выхода из этого 
порочного круга аналитики АКРА пока не видят. По 
их расчетам, в 2017 году, несмотря на оптимизм 
официальных заявлений правительства, падение 

уровня жизни продолжится: доходы населения 
упадут еще на 0,2%, а на докризисный уровень 
они не вернутся даже через 5 лет.

Что же мы имеем в итоге? По мнению пра-
вительства, экономический кризис в стране 
закончился, ВВП начал расти, и к концу года 
этот рост достигнет полноценных 2%. Но что 
такое «валовый внутренний продукт», из чего 
он состоит и как подсчитывается, доподлинно 
знает лишь узкий круг профессиональных эко-
номистов и статистиков. Для подавляющего 
же большинства обычных граждан это некая 
малопонятная абстракция, а аббревиатура ВВП 
вообще вызывает у них иные ассоциации. Зато 
содержимое своих кошельков хорошо знает и 
понимает каждый. И чтобы там ни заклинали с 
высоких трибун премьер и его министры, для 
обычных людей кризис закончится тогда, когда 
начнут пополняться их кошельки. 

А этого, как наглядно свидетельствует даже 
официальная статистика, пока не происходит. 
Суровая реальность рвет в клочья радужные бу-
мажные прогнозы — доходы людей продолжают 
падать, а их повседневная жизнь — ухудшаться. 
И это главный итог деятельности правительства 
Медведева за отчетный период.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

У ПРЕМЬЕРА 
ВСЕ РАСТЕТ...

ЗЛОБА ДНЯ

ЛУКАВЫЕ ЦИФРЫ 

МЕДВЕДЕВ ПОВТОРИЛ...
ПРЕМЬЕР

Министр культуры 
Владимир Мединский.

Министр образования 
Ольга Васильева.

Депутат Станислав Говорухин.

Отрицательно, 
жизнь становится 
хуже — 5507

95,4%

Положительно, все 
правильно делает 
— 267

4,6%

Как вы оцениваете работу 
правительства Дмитрия 

Медведева?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В марте доля россиян, одобряющих 
деятельность премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева, снизилась на 
10% в сравнении с февралем. Среди 
респондентов, согласно опросу 
«Левада-Центра», 42% высказали 
одобрение, 57% не одобряют 
деятельность политика.

В селе Белосток Кривоше-
инского района Томской 
области сгорел католи-
ческий костел Святого 
Антония Падуанского. 
Он был основан поляками-
переселенцами в 1908 году. 
Как рассказал «МК в 
Томске» глава Пудовского 
сельского поселения Юрий 
СЕВОСТЬЯНОВ, пожар на-
чался в костеле в 4 часа утра 
и продолжался больше двух 
часов. Здание восстановле-
нию не подлежит. Причина 
пожара, по предварительной 
версии, — короткое замыка-
ние от старого электрическо-
го столба. «Версию поджога 
мы исключаем», — говорит 
Юрий Севостьянов. При-
мерно 9 лет костел исполь-

зовался местной общиной 
поляков, переселенцев в 
Сибирь во время столыпин-
ской аграрной реформы, 
потом, уже после революции, 
его отдали под склад, позже 
там открыли Дом культуры. 
В 1998 году костел 
снова стал рабо-
тать, но храм 
перенесли 
на новое 
место. 
По словам 
Юрия 
Севостья-
нова, в 
послед-
нее время 
католиче-
ский храм 
активно 

действовал, его посещали, 
из Томска приезжал епископ 
Иосиф Верт из церкви на 
Воскресенской горе. Он 
проводил в Кривошеине, 
Малиновке и Белостоке 
службы. В мае в село должны 
были приехать иностран-
цы, снимать фильм о селе 

Белосток и его жителях. 
Сгоревший костел 

был старейшим 
в стране и од-

ним из двух 
дошедших 
до наших 
дней като-
лических 
деревянных 
храмов 
дореволю-
ционной 
постройки 
в России.

Третьяковская галерея 
теперь захватывает ис-
кусством ХХ века не толь-
ко московское метро, но 
и столичные вокзалы. 
Экспозиции, созданные по 
мотивам выставки «Отте-
пель» в Новой Третьяков-
ке, будут украшать залы 
Ленинградского и Ярослав-
ского вокзалов в Москве, 
а также 9 вокзалов сети 
железных дорог (Киров, 
Казань-Восстание, Ниж-
ний Новгород, Хабаровск, 
Новосибирск-Главный, 
Самара, Адлер, Ростов-
Главный, Челябинск). Про-
должительность акции — с 
19 апреля по 19 августа. 

Выставки, адаптированные 
к общественному простран-
ству, представляют около 

30 репродукций живописных 
работ, оригиналы которых 
выставлены в галерее.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Необычная спецопера-
ция по спасению лошади, 
провалившейся в болото, 
прошла в Московской об-
ласти. Тревожное сообщение 
на пульт диспетчера пожарно-
спасательной части №201 в 
Балашихе поступило во второй 
половине дня. На помощь 
несчастному животному от-

правилась дежурная смена 
спасателей. Прибыв на место 
происшествия, они обнаружи-
ли лошадь в десяти метрах от 
берега в заболоченном участке 
реки. Измученное животное 
едва подавало признаки жизни 
и не могло самостоятельно 
выбраться из западни. Тогда 
спасатели продели под ноги 

лошади пожарный рукав и 
при помощи веревок и блоков 
системы «Полиспаст» стали 
аккуратно подтягивать ее к 
берегу. Как позже рассказали 
пожарные, животное было 
сильно напугано, чем серьезно 
осложняло ход операции: как 
только удавалось ее немного 
освободить из плотного ила, 
она начинала вырываться и 
еще сильнее увязала в болоте. 
Вытащить на берег лошадь 
смогли только после того, как 
силы практически покинули 
животное и оно перестало 
сопротивляться. Спасателям 
удалось подсунуть под ее 
живот носилки-«волокуши» 
и привязать к ним веревки. 
Спасательная операция закон-
чилась спустя два с половиной 
часа. В двух метрах от кромки 
берега бедняга наконец встала 
на ноги.

«Сотрудниками ФСБ Рос-
сии в результате боестол-
кновения при попытке за-
держания нейтрализованы 
оказавшие активное воору-
женное сопротивление два 
гражданина одной из стран 
Среднеазиатского регио-
на, 1991 и 1987 годов рож-
дения, находившиеся на 
территории Владимирской 

области». Об этом говорится 
в сообщении, размещенном 
19 апреля на сайте ФСБ. По-
страдавших среди силовиков 
нет. По данным оперативни-
ков, убитые состояли в связи 
с вербовщиками международ-
ных террористических органи-
заций, выражали готовность 
совершить теракт в России 
и активно интересовались 

технологией изготовления 
самодельных бомб. В доме, 
где они проживали, найдены 
поражающие части для изго-
товления взрывного устрой-
ства, автомат АК-74, пистолет 
Макарова и боеприпасы. 19 
апреля стало известно, что 
в Краснодаре задержана 
группа лиц, занимавшихся 
религиозно-экстремистской 
деятельностью. При обыске у 
них обнаружены взрывчатка и 
компоненты для изготовления 
бомб. 

ЧП

ВЫСТАВКА

БЕЗОПАСНОСТЬ

В ТОМСКЕ СГОРЕЛ САМЫЙ СТАРЫЙ КОСТЕЛ

ПОД ВЛАДИМИРОМ И В КРАСНОДАРЕ 
СИЛОВИКИ ПРЕДОТВРАТИЛИ ТЕРАКТЫ  

ТРЕТьяКОВКА шТуРМуЕТ ВОКзАЛЫ ИСКуССТВОМ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Маленький канадский городок Ферриленд на острове Ньюфаундленд  
сделался туристической достопримечательностью благодаря «причалившему» 

красивому айсбергу, одному из первых в сезоне. Многие фотографы и просто туристы при-
ехали, чтобы сфотографировать эту красоту.

Такие данные обнаро-
довал Банк России. Как 
сообщает Центробанк, 
примерно 25% обращений 
касаются кредитных до-
говоров, которые граждане 
заключили с банками. «Чаще 
всего население жалуется 

на то, что кредитные орга-
низации не предупреждают 
своих клиентов о скрытых 
комиссиях, а также навязы-
вают дополнительные услу-
ги. В частности, речь идет 
о страховании или оценке 
имущества. К сожалению, 

нередки и случаи пропажи 
средств со счета или карты, 
сбои в банкоматах и прочее. 
В таких случаях необходимо 
обращаться в Роспотреб-
надзор, Ассоциацию рос-
сийских банков и, конечно 
же, в Центральный банк. 
Именно у регулятора есть 
арсенал мер по оказанию 
влияния на банки», — со-
общил «МК» ведущий ана-
литик ГК TeleTrade Марк 
ГОЙХМАН.

ЦИФРА

ЖАЛОБ ПОДАЛИ  
РОССИяНЕ НА БАНКИ 
В 2016 ГОДу110 ТЫСяЧ 

Впервые за 4 года после 
присоединения Крыма к 
России эксперты озвучили 
истинные цифры потерь 
в жилищном секторе. 
Объемы ввода квартир на 
полуострове упали в 3,4 раза. 
Снижение объемов ввода 
продолжалось в течение трех 
лет значительными темпами. 
В 2013 году в Крыму было 
введено около миллиона 
квадратных метров (963,8 тыс. 
кв. м). По итогам 2014 года 
(Крым вошел в состав России 
в марте) данный показатель 
составлял уже 634,2 тыс. кв. м, 

а под конец 2015-го — всего 
250 тыс. кв. м. 
Главная причина сокращения 
объемов ввода заключалась в 
адаптации рынка недвижимо-
сти Крыма к экономическим и 
правовым реалиям Россий-
ской Федерации.  
— Застройщики столкнулись 
с проблемой переоформле-
ния разрешительной доку-
ментации на строительство 
по стандартам Российской 
Федерации. В результате 
были сдвинуты сроки сдачи 
ряда объектов, что принесло 
дополнительные убытки инве-

сторам. В ряде случаев наблю-
дались перебои с поставками 
стройматериалов и сложности 
с подведением коммуникаций. 
Кроме того, после ревизии 
ряда проектов и документации 
на них строительство значи-
тельного количества объектов 
было приостановлено, а по ча-
сти из них вынесено решение 
о сносе, — поясняет пред-
седатель совета директоров 
«БЕСТ-Новострой» Ирина 
ДОБРОХОТОВА.

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПРИСОЕДИНЕНИЕ КРЫМА ОБРушИЛО РЫНОК ЖИЛья НА ПОЛуОСТРОВЕ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Ровно 100 лет назад, 20 апреля 1917 года, 
руководитель большевиков Владимир Ленин по 
возвращении в Россию из эмиграции выступил 
с десятью пунктами собственной обновленной 
программы, результатом которой стала Октябрь-
ская революция. Вкратце суть этих тезисов была 
следующей: антимилитаризм (нет войне), анти-
коллаборационизм (нет сотрудничеству с пра-
вительством), аграрная и банковская реформы 
(национализация помещичьих земель и частных 
банков в пользу государства), построение па-
раллельной системы власти (советы рабочих 
и солдатских депутатов) и переход к социали-
стической революции. Изначально большинство 
большевиков восприняли эти тезисы в штыки, 
никто не верил в возможность столь быстрого 
осуществления революции, но уже через месяц 
газета «Правда» опубликовала их как новую ге-
неральную линию партии. 

Сегодня, спустя 100 лет, многие эксперты 
поддаются искушению провести параллели 
между тем и нашим временем. Что же, подда-
димся и мы и представим себе, как выглядели 
бы эти самые апрельские тезисы применительно 
к нынешней России.

Прежде всего, остановимся на трех аспек-
тах. С углублением экономического кризиса в 
стране все большее количество людей начинают 
задаваться простым вопросом: зачем нам Си-
рия (Украина и так далее, нужное подчеркнуть), 
когда у самих дома еще полно медвежьих углов, 
где живут как при царе Горохе. Из недавнего 
— размыло федеральную трассу «Сортавала», 
что идет из Санкт-Петербурга в Карелию, часть 
которой (оказывается!) до сих пор была грун-
товой дорогой. Конечно, мы проходили это в 
советское время — кто не помнит пересуды на 
тему «кормим половину земного шара, а самим 
жрать нечего». Правда, с тех пор и возможности, и 
ресурсы, и масштаб мысли исполнителей поряд-
ком измельчали. На это можно резонно возразить 
лишь одно: если российская армия не будет уни-
чтожать террористов на дальних рубежах, с ними 
придется разбираться полиции и собственно 
гражданам уже дома, на Северном Кавказе. Если, 
по неофициальным данным, только из одного 
Дагестана в ИГИЛ (организация, запрещенная в 
России) воюет около 5000 человек, можно себе 
представить общий размах бедствия.

Второе. Аграрная реформа. Как ни печально 
это признавать, но эффективно земельный во-
прос в России пытались решить только в начале 
прошлого века (Столыпинская реформа) или 
уже при Косыгине. С развалом же Союза вмиг 
исчезнувшая система колхозов породила колос-
сальный земельный коллапс, из которого мы до 
сих пор толком не вышли. По большому счету 
провалившаяся идея с бесплатным гектаром на 
Дальнем Востоке должна была быть реализована 
по всей стране. Уж если мы действительно не 
хотим жить в стране 10 мегагородов, между 
которыми тысячекилометровое безлюдье (а к 
этому все идет), то давно пора задуматься над 
новым освоением стремительно пустеющей 
российской глубинки. 

Третье. Банковская реформа. В совре-
менном прочтении, как бы это ни было кому-то 
неприятно, данный вопрос касается в первую 
очередь признания итогов ельцинской при-
ватизации, когда созданные гигантским тру-
дом поколений предприятия были за бесценок 
скуплены сомнительными личностями с еще 
более сомнительным кредитным капиталом. 
Корни бескультурья отечественных нувори-
шей кроются именно в данном факте. И вопрос 
собственности на средства производства, осо-
бенно в нефтегазовой сфере, будет оставать-
ся открытым до тех пор, пока государство как 
модератор бизнес-процессов не предложит 
олигархам такую модель взаимодействия, ко-
торая может быть расценена населением как 
справедливая. 

Удивительная вещь! По итогам прошед-
шей (хочется надеяться) зимы можно уже точно 
констатировать: Россия в лице политиков прак-
тически всех мастей умудрилась «не заметить» 
столетие начала Русской революции, напомина-
ние о годовщине которой можно было встретить 
по всему миру — от выставок политического 
плаката Лондона и Берлина до галерей постре-
волюционного искусства Парижа и Нью-Йорка. 
Видимо, так до конца и не определившись с 
отношением к этому без малого величайшему 
событию истории ХХ века, российские власти 
предпочли сделать вид, будто никакого юбилея 
вовсе и не было. И надо отдать им должное — это 
отчасти получилось.  

А между тем совсем недавно, 23 июня 
2016 года, в Швейцарии состоялся референ-
дум, на котором гражданам было предложено 
ответить на вопрос о «безусловном доходе» в 
размере 2500 швейцарских франков ежеме-
сячно на каждого совершеннолетнего жителя 
конфедерации. Хоть большинство (76%) и про-
голосовало против, сама постановка вопроса 
заставила задуматься: а что, можно и так? Свою 
нынешнюю избирательную кампанию кандидат 
в президенты Франции от социалистов Бенуа 
Амон начал с предложения объявить о введении 
безусловного дохода в 750 евро на каждого 

француза в случае своей победы. И это проис-
ходит в странах, где социальное обеспечение и 
без того находится на недосягаемом (а потому 
столь привлекательном для мигрантов) уровне. 
Вы спросите, при чем тут годовщина револю-
ции? А при том, что все социальные завоевания 
европейской модели развития — от равного до-
ступа к бесплатному образованию для всех до 
социальных пособий мигрантам — есть не что 
иное, как прямое следствие событий столетней 
давности в городе на Неве. И опровергать эту 
данность затруднительно даже самым рьяным 
поклонникам капитализма. 

«Мироточащий бюст» имени Н.Поклонской, 
«потомки выходцев из-за черты оседлости с на-
ганом» имени П.Толстого, история с Исаакием, 
грозящая вот-вот перерасти в референдум, — 
все это вместе и по отдельности говорит нам о 
том, что страна до сих пор продолжает пере-
живать последствия 1917 года. И национального 
примирения, объявленного еще Ельциным, как 
не было в помине, так и нет. 

Тем временем со все большей остротой 
встает вопрос заключения нового социально-
го договора власти и общества. Поскольку его 
прежний вариант — «колбаса в обмен на сво-
боду» — в силу объективных экономических 
причин исчерпан, а ничего взамен предложено 
не было, необходимость поиска новой формулы 
гражданско-кремлевских отношений актуальна 
как никогда. К сожалению для нынешней власти, 
«крымский консенсус», равно как и сирийская 
операция, не смогли стать долгоиграющим 
фактором объяснения ухудшения финансового 
благополучия граждан. Прошлогодний призыв 
премьера к народу «держаться» в условиях отсут-
ствия денежных знаков оптимизма (впрочем, как 
и доверия власти) более не внушает, особенно 
на фоне долларовых миллионеров из правитель-
ства (по итогам подачи налоговых деклараций, 
10 министров заработали за 2016 год более 
50 миллионов рублей). Невероятная популяр-
ность фильма Навального (более 19 миллионов 
просмотров в Интернете) тому подтверждение: 
люди готовы «затягивать пояса» только вместе с 
властью, но где же взять такую власть? 

Помимо всего прочего хотя бы спустя 100 
лет после Революции России необходима мо-
дель собственного гражданского согласия. В 
1977 году, спустя всего два года после смерти 
испанского диктатора Франсиско Франко, по-
литические силы разных взглядов — как левые, 
так и правые — подписали «мировую» — «пакт 
Монклоа», в котором простили друг другу все 
прежние грехи и решили вместе строить новую 
Испанию. И это притом что за время Гражданской 
войны 1936–1939 гг. с обеих сторон погибло 
более 450 тыс. человек! У нас же даже спустя 
100 лет после Революции продолжается «граж-
данская борьба» за сердца соотечественников. 
В процессе этой борьбы довольно часто можно 
услышать призывы покаяться перед носителями 
«белой» идеи. Правда, чаще всего они доносятся 
из уст тех, кто успел себя проявить в период 
1990-х и кому самому нужно было бы покаяться 
за гораздо более свежие грехи. Если же говорить 
всерьез о покаянии наследников «красных», то 
сложно себе придумать большее покаяние, чем 
Великая Отечественная война. 

Сегодня мы наблюдаем продолжение ре-
ванша антисоветчиков, которым невыносима 
сама мысль о природном родстве с Советским 
Союзом и всем тем, что он дал миру. Поэтому 
выходным днем и официальным днем России 
является одна из дат развала Союза (12 июня — 
как «день независимости России от СССР»), но ни 
в коем случае не День (советской) космонавтики. 
В контексте продолжающегося уже третий год 
снижения уровня доходов населения страна 
особенно остро нуждается в народном согласии. 
Накануне юбилея Октябрьской революции не 
признавать ее фактом, давшим первое в мире 
социалистическое государство равных возмож-
ностей, ставшее образцом для половины Земли, 
значит подливать масло в огонь внутреннего 
конфликта. 

Не стоит забывать, что революции случа-
ются тогда, когда власть не замечает возникаю-
щие в обществе передовые классы. В начале 
ХХ века царское правительство не заметило 
нарождающийся пролетариат, который стал 
активным меньшинством Революции. Сегодня 
его роль исполняет «информационный класс» 
— передовики информационного общества, в 
котором мы уже давно живем. Ярчайший при-
мер — молодежь как новое поколение инфор-
мационных потребителей. Как написал один 
неглупый коллега-политолог, если вдруг завтра 
эти протестующие студенты соединятся с не-
довольными автомобилистами, водителями 
грузовиков системы «Платон», сторонниками 
сохранения московской старины, защитниками 
Исаакия-музея да и просто «рассерженными 
горожанами», получится крайне взрывоопасный 
коктейль. Предотвратить это можно, только если 
помнить свою историю и делать из нее регуляр-
ные выводы.

СЕГО ДНЯ
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Газовые баллончики находятся на 
тонкой грани, являясь доступным 
средством и самозащиты, и нападения. 
Однако в последнее время злоумыш-
ленники все чаще используют этот 
аэрозоль в корыстных целях.

Стоит ли ограничивать продажу газовых 
баллончиков и как сами продавцы спасаются от 
агрессивных покупателей, выяснял «МК».

17 апреля актеру театра «Содружество ар-
тистов драмы» прыснули в лицо из баллончика. 
Артист выжил, но получил ожог глаз. За три дня 
до этого от действия аэрозоля пострадали под-
ростки: школьники попробовали распылить его 
сами любопытства ради. 3 апреля газ распылили 
в одном из учебных заведений Ульяновска. 

То, что газовый баллончик — средство за-
щиты, регламентировано Федеральном законом 
«Об оружии». Согласно статье этого же закона 
аэрозоли не нуждаются в дополнительной раз-
решительной документации, но продаются при 
этом только тем, кто старше 18 лет.

Существует два доступных в России типа 
газовых баллончиков. Купить аэрозоли первой 
категории можно свободно. Аэрозоли второй 
категории используются полицейскими и в сво-
бодной продаже отсутствуют. У них выше мощ-
ность, а значит, и эффект будет большим. Но и 
те и другие на самом деле неопасны для жизни 
— убить при распылении такого баллончика 
сложно. А вот навредить не проблема.

— В газовых баллончиках содержатся 
ирританты — вещества раздражающего или 
слезоточивого действия, — рассказывает фель-
дшер Вера Луговая. — При попадании в глаза 
он вызывает слезотечение. Сейчас появились 
новые баллончики, гелевые. То же действующее 
вещество там находится в струйном виде и про-
сто залепляет глаза и лицо, как монтажная пена. 
Проморгаться уже не получится, придется идти 
и мыть лицо.

Последствие действия ирритантов — кро-
ме слез — боль. В этом случае пострадавшему 
нужно обратиться к врачу за специальными обе-
зболивающими каплями.

Однако, как видно из практики, баллончики 
нередко попадают в руки к школьникам, для кото-
рых они, скорее, игрушки. Причем, по рассказам 
некоторых продавцов, иногда родители сами 
покупают чадам столь опасный девайс — для 
самообороны. Так может ввести лицензию — как 
при покупке оружия?

— С одной стороны, было бы неплохо, — 
рассказал «МК» Андрей, продавец одного из 
магазинов средств для самообороны. — Потому 
что клиенты попадаются разные, не только юные 
барышни. И чтобы продавать те же баллончи-
ки, нужно очень аккуратно соблюдать технику 
безопасности и разбираться в психологии. На-
пример, самое важное — не выпускать баллончик 
из рук при разговоре с покупателем. То есть если 
я вижу, что передо мной порядочный и уравно-
вешенный человек, я дам ему баллончик в руки. 
Надо внимательно смотреть, как покупатель его 
держит, куда направляет. Всем, кто не внушает 
доверия и выглядит, мягко говоря, опасно, — 
смотреть только с витрины или из моих рук. А 
таких — каждый третий.  

С другой стороны, понятно, что любое дей-
ствие встретит противодействие. Как только 
процесс продажи баллончиков усложнится, их 
тут же начнут сбывать подпольно. Например, в 
баллончиках разрешено использовать только 
слезоточивый или перцовый газ. Он вызыва-
ет покраснение, жжение, слезы, но не более 
(если, конечно, не выпрыснуть его весь вплот-
ную к жертве). Но нет-нет да и можно увидеть 
в Интернете объявления о продаже баллонов 
с нервно-паралитическим газом, хоть он и за-
прещен конвенцией ООН. 

— Весной 2014 года, когда Крым только 
начал переходить под контроль России, на ули-
цах было не очень безопасно, — рассказывает 
ныне москвичка Екатерина. — И я попросила 
друзей достать мне газовый баллончик, причем 
с нервно-паралитическим газом. Откуда они его 
принесли, не знаю, но на упаковке были надписи 
на украинском. 

— Может, на Украине его и можно достать, 
— парирует продавец Андрей. — Но в Москве 
сейчас их не продают. А то, что есть в Интернете, 
— фикция. В таких баллонах те же ирританты, ко-
торые вызывают слезы и красноту. Производите-
ли делают деньги на покупателях, которые хотят 
средство «посильнее». Нервно-паралитические 
газы — это оружие массового поражения, их 
даже полиции не поставляют.

Председатель комиссии по безопасности 
Мосгордумы Инна Святенко против введения 
лицензирования для газовых баллончиков. 

— Ужесточим мы покупку баллончиков, и 
что? Дальше введем ограничения на продажу 
молотков, любых предметов, которыми можно 
нанести вред, и доведем ситуацию до абсур-
да. В законе об оружии прописано, что пред-
ставляет опасность, на что нужно разрешение. 
А если человек агрессивный, он и молотком 
может убить.

Хотя тенденция к некоему ужесточению все 
же наблюдается. Как рассказал «МК» продавец 
другого магазина, справку о психиатрическом 
состоянии покупателя они не требуют, а вот имя 
и фамилию клиента и номер баллончика все же 
записывают в отдельный журнал. Мало ли что.

— Нет, я считаю, что это тоже не нужно, — на-
стаивает Святенко. — И что, надо будет справки 
предъявлять при входе в автобус или на выходе 
из дома? Поверьте, человек с набором юного 
химика сможет и сам сделать что угодно.

Любовь КУЛЯБКО.

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ-2017
Страна все еще переживает последствия событий столетней 
давности

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики 
А У НАС В БАЛЛОНЕ 
ГАЗ, А У ВАС?
В Москве не собираются 
вводить лицензирование  
для средств самозащиты

ПРОБЛЕМА

Агентство Associated Press сообщи-
ло о том, что госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон в ходе недавнего визита в 
Москву представил Владимиру Путину 
план американского президента Трампа 
по Сирии. В Кремле существование по-
добного документа опровергли. А глава 
МИД РФ Сергей Лавров уточнил, что, 
говоря о «плане по Сирии», уместно 
вести речь о резолюции Совбеза ООН, 
а не о некоем проекте, разработанном 

в Вашингтоне. Тем не менее сирийская 
проблема остается одной из главных 
в отношениях между Россией и США. 
В этом мнении сошлись эксперты, при-
нявшие 19 апреля участие в «круглом 
столе» в редакции «МК» на тему «Пер-
спективы российско-американских от-
ношений на фоне обострения ситуации 
в Сирии».

Сирийская тема наряду с украинским кри-
зисом была одной из основных в ходе визита 

Тиллерсона в Москву. Тем не менее, считает ди-
ректор Института США и Канады РАН Валерий 
ГАРБУЗОВ, сам приезд госсекретаря прорывов не 
принес и иллюзии на этот счет были беспочвенны. 
«Ожидать, что в этом году будут найдены прорыв-
ные решения по Сирии, по Украине и еще по ряду 
проблем, вряд ли стоит, — подчеркнул эксперт. — 
Я ставлю под вопрос возможность достижения 
их в принципе».

По мнению Валерия Гарбузова, причина не 
только в тех рамках российско-американских от-
ношений, сложившихся в последние годы, но и в 
достаточно сложном положении Дональда Трампа: 
«Он стал заложником своих, как теперь уже понят-
но, не слишком обдуманных высказываний в от-
ношении Путина и России в период избирательной 
кампании. Теперь он открещивается и пытается 
предстать независимой фигурой. Даже если бы 
он хотел наладить отношения с Россией, любой 
его шаг в этом направлении тут же будет соот-
ветствующим образом расценен прессой, раз-
ведывательным сообществом США, Пентагоном, 
демократами и даже республиканцами».

Тем не менее, отметил зам. директора 
Института стратегических исследований и 
прогнозов Дмитрий ЕГОРЧЕНКОВ, Трамп на 
данный момент не готов к обострению сирийской 
проблемы. По мнению эксперта, американцы, 
видимо, взяли курс на условное разделение Си-
рии: «Возможно, когда сложится определенная 
ситуация, США попробуют ее закрепить. Но вряд 
ли это удастся».

Что касается возможного присоединения 
России к возглавляемой США коалиции по борьбе 

с «Исламским государством» (ИГ — запрещен-
ная в РФ террористическая группировка), а с та-
ким предложением выступил глава британского 
Форин-офиса Борис Джонсон, то, как считает 
научный сотрудник Центра североамери-
канских исследований ИМЭМО РАН Алексей 
ДАВЫДОВ, подобный шаг стал бы отходом от 
процессов под эгидой ООН (включая и серию 
переговоров в Астане). И пока неясно, готов ли 
Трамп вступать в переговорный процесс, как на 
то был готов Барак Обама.

«Ситуация вокруг Сирии будет определять-
ся военными действиями. В этом плане Трампу 
важно одержать некую победу, что упрочило бы 
его позицию на переговорах, — отметил в свою 
очередь начальник сектора проблем регио-
нальной безопасности Центра оборонных 
исследований РИСИ Сергей ЕРМАКОВ. — 
Астанинский процесс рассматривается в США 
как победа российской дипломатии, отсюда и 
предложения вступить в коалицию. Это просто 
прием, когда американцы, приняв нас в возглав-
ляемую ими коалицию, фактически размоют наши 
успехи и усилия».

Как бы то ни было, но именно от решения си-
рийской проблемы во многом зависит состояние 
российско-американских отношений, подчеркнул 
Валерий Гарбузов. По его мнению, России необхо-
димо как минимум убедить администрацию Трампа 
временно «не трогать» Асада, а реализовывать 
другие задачи. «Это «долгоиграющая пластинка», 
и не факт, что сирийская проблема будет решена 
в первый срок Трампа», — допускает эксперт.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЕСТЬ ЛИ ПЛАН У ТРАМПА?
КРУГЛЫЙ СТОЛ

c 1-й стр.
Первое место среди богатейших 
жен российских чиновников доста-
лось супруге депутата Госдумы от 
КПРФ Александра Некрасова. Еле-

на Некрасова заработала за прошлый год около 
646 млн рублей и обогнала по уровню доходов 
министра по делам Северного Кавказа Льва Куз-
нецова, который возглавил список наиболее обе-
спеченных чиновников-2016 (582 млн рублей). 
Основная статья дохода Елены Некрасовой — 
строительный бизнес. Она владеет несколькими 
предприятиями, входящими в холдинг «Лидер 
Групп», который является одним из самых крупных 
российских застройщиков. Стоит отметить, что 
«Лидер Групп» основал ее супруг, впоследствии 
занявшийся законотворчеством. Кстати, в про-
шлом году доход Александра Некрасова составил 
менее 5 млн рублей, что почти в 130 раз меньше, 
чем доход его «второй половины».

«Серебро» в этом списке получила Людмила 
Воробьева, супруга зампреда Совета Федерации 
Юрия Воробьева. Она заработала более 225 млн 
рублей.

На третьем месте находится супруга депутата 
Госдумы от «Единой России» Сергея Петрова, 
основателя холдинга SVP Group. Эта компания 
занимается скупкой участков и сельхозугодий в 
Ленинградской области и перепродажей их деве-
лоперам под застройку. Жена Сергея Петрова по 
итогам прошлого года заработала около 220 млн 
рублей против 48 млн, на которые стал богаче сам 
депутат. Кстати, такая гармония в доходах этой се-
мьи прослеживается уже долгое время. Например, 
в 2012 году Сергей Петров получил доход в размере 
22 млн рублей — в 5,5 раза меньше супруги.

Далее идет жена Владимира Синяговского, 
члена комитета Госдумы по транспорту и строи-
тельству. Она может похвастаться примерно 188 
млн рублей дохода. По неофициальной информа-
ции, ее заработок формируется из доходов от экс-
плуатации нескольких земельных участков, общая 
площадь которых превышает 2,5 млн квадратных 
метров. Также в ее распоряжении находится около 
десятка квартир, нежилых помещений общей пло-
щадью около 400 квадратных метров и несколько 
хранилищ сельскохозяйственной продукции. Сам 
Владимир Синяговский в 2016 году заработал 3,6 
млн рублей.

Пятерку лидеров замыкает супруга еще одно-
го депутата Госдумы — Олега Грищенко (182 млн 
рублей). Свои доходы Елена Грищенко также полу-
чает от использования земельных участков общей 
площадью более 20  тыс. квадратных метров, не-
скольких жилых домов и строений хозяйственного 
назначения. Прошлогодние доходы самого Олега 
Грищенко составили всего 2,6 млн рублей.

Практически все дамы, которые вошли в топ-
10 самых богатых жен российских чиновников, 
являются людьми непубличными. Их имена редко 
появляются в новостях и на страницах СМИ. Ис-
ключением является только Татьяна Навка, супруга 

заместителя руководителя администрации и 
пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова. 
Известная российская фигуристка, неоднократная 
чемпионка России, Европы и мира заработала в 
прошлом году в 10 раз больше мужа — 120,8 млн 
рублей. В ее собственности находятся четыре 
квартиры, два земельных участка и два жилых 
дома. Впрочем, как полагают эксперты, статьи 
доходов Татьяны Навки складываются из ее го-
нораров от участия в различных шоу-программах, 
в съемках документальных фильмов, а также го-
нораров за работу на телевидении в качестве 
комментатора.

Стоит отметить, что 16 из 20 богатейших 
жен государственных мужей получают доходы 
больше, чем их супруги, и фактически являются 
кормильцами семьи. Над этим стоит задуматься 
тем чиновникам, которые в своих декларациях о 
доходах в графе «семейное положение» ставят 
прочерк. В нынешней Госдуме так поступили 114 
депутатов, или около 25% от всех законодателей 
нижней палаты парламента. В частности, не состо-
ят в зарегистрированном браке спикер Вячеслав 
Володин, лидер ЛДПР Владимир Жириновский и 
5 из 8 вице-спикеров. Статусом холостяков также 
обладают 7 из 26 глав комитетов и комиссий. Воз-
можно, теперь, взглянув на жен чиновников, чьи 

доходы существенно превышают заработок высо-
копоставленных супругов, чиновники-холостяки 
задумаются о преимуществах брака.

Если серьезно, то, по мнению экспертов, 
главной проблемой таких рейтингов, в которых 
высшие чины государства отстают по доходам 
от своих жен, является отсутствие сведений об 
источниках доходов. По словам старшего научного 
сотрудника Института экономической политики 
имени Гайдара Сергея Жаворонкова, «у чиновни-
ков есть родители, дети и другие родственники. 
Они также могут похвастаться миллионными за-
работками. Однако не ясно, как они становятся 
обладателями бизнеса, откуда берут деньги на 
существование. Фактически получается, что де-
кларации о доходах чиновников и их семей не 
самая удачная попытка построить открытую и 
прозрачную историю их финансовых состояний. 
Попытка следовать зарубежным стандартам и 
аналогам, хотя в действительности никто в нашей 
стране раскрывать информацию по-настоящему 
не собирается. Это напоминает высказывание 
французского писателя и путешественника мар-
киза де Кюстина: Россия — страна фасадов. У 
русских есть лишь название всего, но ничего в 
действительности».

Николай МАКЕЕВ.

ЛЮБИ ЖЕНУ КАК ДУШУ, 
ТРЯСИ ЕЕ КАК ГРУШУ

ДЕНЬГИ

Эксперты в «МК» обсудили стратегию американского лидера на 
сирийском направлении

В ночь на среду в Керченском проливе 
потерпел крушение сухогруз «Герои 
Арсенала», на борту которого находи-
лись 12 членов экипажа. Команда была 
интернациональная: девять граждан 
Украины, двое россиян, один житель Гру-
зии. На момент подписания номера было 
известно о спасении одного украинского 
моряка, удалось обнаружить тела еще 
четверых. 
По предварительным данным, сухогруз 
мог потерпеть крушение из-за шторма 
(в Керченском проливе на момент ЧП 
было зарегистрировано четырехбалль-
ное волнение), нарушения капитаном 
правил судоходства и усталости метал-
ла. Судно буквально разорвало пополам. 

Известно, что сухогруз сошел со стапеля еще 
в 1980 году в Чехословакии. До 2013-го его экс-
плуатировала украинская компания, после чего 
судно было продано Турции. Собственно, в эту 
страну и направлялся сухогруз с зерном. 

Как пояснил «МК» президент Дальнево-
сточной ассоциации морских капитанов Петр 
Осичанский, почти 40 лет службы для судна та-
кого класса — довольно большой срок. Но нужно 
учитывать, какая страна его эксплуатировала. 
Например, японцы пароходы такого класса держат 
не больше 15 лет. За это время выжимают из них 
все до последнего, естественно, вкладывая в 
ремонт по минимуму. Затем продают. Покупают 
эти суда, как правило, судовладельцы из Китая, 
Турции, стран Восточной Европы. И продолжают их 
так же нещадно эксплуатировать, не вкладывая в 
ремонт. Вот тогда судно резко сдает в техническом 
состоянии. Иногда корпус настолько проржавев-
ший, что там и варить не по чему. А если начнешь 
что-то исправлять, вскроется такое количество 
проблем, что проще потратиться на новый паро-
ход, чем отремонтировать старый. 

Когда судну уже хорошо за тридцать, «ста-
ричка» продают. Такая практика, по словам экс-
перта, сложилась в очень многих странах, в том 
числе в России, на Украине. Естественно, после 
нескольких десятилетий интенсивной эксплуа-
тации металл устает. И в определенный момент 
даже не самый сильный шторм может оказаться 
последним. 

— Но разве суда не проходят обяза-
тельную проверку, аналогичную ТО для 
автомобилей? 

— Конечно, проходят. Существует такое 
понятие, как продление документов на класс. 
Процедура повторяется каждые пять лет. Суд-
но проверяют по всем параметрам, в том числе 
замеряют толщину его корпуса. Ее измеряют 
при помощи ультразвука. Если толщина меньше 
предельно допустимой, инспектор регистра пред-
писывает сделать обновление. Это значит, что в 
забракованном месте листы металла вырезают 
и наваривают новые. Но иногда такой ремонт 
может привести не к улучшению, а к ухудшению 
состояния судна. Потому как не всегда сварка 
проводится качественно, разный сорт металла, 
разного качества электроды… Были случаи, когда 

именно после такого ремонта судно, выходя в 
рейс, тонуло. 

Впрочем, до определения специальной ко-
миссии делать выводы о техническом состоянии 
сухогруза «Герои Арсенала» рано. Например, по 
словам Петра Осичанского, то, что судно ходило 
под флагом Панамы, указывает как раз на его не 
самое бедовое состояние. 

— Когда я узнаю, под каким флагом утонуло 
судно, сразу могу примерно прикинуть, в каком 
техническом состоянии оно было. И могу сказать, 
что панамский регистр (именно в этой стране 
судно проходит все технические проверки год-
ности. — А.Г.) не самый безнадежный. Если судно 
совсем в плохом состоянии, на нем поднимают 
другие флаги — Камбоджи, Вануату, Белиза… 

— «Герои Арсенала» вышел в четырех-
балльный шторм. Для судов такого класса 
это нормально? 

— Для такого судна четыре балла — немного. 
Но нужно помнить, что это суда типа «река — 
море», и для них существуют эксплуатационные 
ограничения по районам плавания, сезонам экс-
плуатации и волнению. Четыре балла — это не-
спокойное море с высотой волны до двух метров. 
А это как раз и есть тот самый предел, который 
позволителен для таких судов. 

— Решение выходить или не выходить 
в штормовую погоду принимают портовые 
службы или капитан?

— Капитан. Портовые службы лишь сообща-
ют, что надвигается, к примеру, тайфун. Прятаться 
где-то в тихой бухте, пережидать или идти — ре-
шение капитана. 

— Одна из версий — судно могли 
перегрузить. 

— В порту в обязательном порядке про-
веряется грузовая марка судна, его осадка. Но, 
бывает, моряки иногда хитрят: если нужно взять 
груза побольше, выбрасывают балласт.

— Сейчас проходит спасательная опера-
ция. Известно, что судно раскололось попо-
лам. Экипаж может спастись, зацепившись 
за обломки? 

— Во-первых, у них есть спасательные 
шлюпки и плоты. Последние могут надуваться 
без всякой помощи в том случае, когда судно 
ушло под воду. В этом случае на плот можно 
взобраться только по воде. Но надо учитывать, 
что температура воды в это время в Керченском 
проливе градусов десять. Если ты оказался в 
волнах в гидрокостюме, шансы не переохладить-
ся и доплыть до плота есть. Если же в обычной 
одежде — до всплытия плота человек может не 
дотянуть. Но на поверхности могут остаться 
предметы с судна: пустые бочки, деревянная 
сепарация — брусья, доски, бревна. Держась 
за них, можно дождаться помощи. Такие случаи 
были. При этом желательно все-таки быть в спа-
сательном жилете.

— А за сколько вообще минут может за-
тонуть такой сухогруз? Сколько у моряков 
есть времени на спасение? 

— Счет идет не на секунды. Иногда это 10—
20 минут. Иногда даже несколько часов.

Поисковую операцию в районе крушения 
усложняет сильное волнение. Представитель 
турецкой компании Gunes Shipping заявил, что 
все моряки были застрахованы. Сумму он не 
уточнил, но добавил, что серьезных нареканий к 
металлу судна во время проверки не было. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СМЕРТЬ В ЧЕТЫРЕ БАЛЛА
КАТАСТРОФА

Сухогруз с россиянами  
и украинцами на борту мог потонуть 

из-за усталости металла

■  «Мы с Максимом не приносили жертв во имя любви» – Лиза 
БОЯРСКАЯ об отношении к себе, родителям и семье.

■  «Обидно читать, что я увела мужчину из семьи» – Анна ПЕСКО-
ВА впервые рассказала о муже — заместителе министра.

■  «Детей у нас пока нет, но есть фикус» – Григорий СИЯТВИНДА 
и его жена Татьяна отмечают 10-летие совместной жизни. 

■  «Я человек скромный, но знаю себе цену» – Владимир ПО-
ЗНЕР делится уроками жизни.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Татьяна Навка, супруга  пресс-
секретаря президента Дмитрия 
Пескова, заработала в прошлом 
году в 10 раз больше мужа —  
120,8 млн рублей.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

hi
PS

Po
tt

in
G

.c
o

m
in

St
AG

RA
m

 «Герои Арсенала» вез  
пшеницу в Турцию. 
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В Подмосковье стартовало интернет-
голосование по ремонту дорог. Жите-
ли сами смогут решить, каким дорогам 
в регионе требуется скорая помощь в 
первую очередь. В список голосова-
ния включены 190 объектов дорожной 
инфраструктуры, их общая протяжен-
ность — 600 км. Отремонтируют по ито-
гам 400 км. Голосование на портале 
«Добродел» продлится с 17 апреля по 
31 мая.

«Добродел» везде поспел
Плохие дороги — общероссийская беда. 

Но власти Московской области уделяют этой 
проблеме серьезное внимание: с приходом в 
регион команды губернатора Андрея Воробьева 
ежегодно ремонтируется не менее 2 тыс. кило-
метров дорожного полотна. Это один из лучших 
показателей среди российских регионов.

В 2017 году дорожники решили внести су-
щественные изменения в систему выбора объ-
ектов для первоочередного ремонта. Впервые 
план ремонта региональных автодорог будут 
определять сами жители Подмосковья путем 
открытого интернет-голосования. С учетом их 
пожеланий в регионе приведут в порядок около 
400 километров дорожного полотна. На данные 
цели из бюджета Московской области выделят 
более 2 млрд рублей. 

После зимы многие дороги стали походить на 
полосу препятствий: там образовались ямы, тут 
глубокие колеи, то кочки, то колдобины. Эксперты 
объясняют: эти дефекты возникли из-за темпера-
турных перепадов. Прошлой зимой температура 
то и дело проходила через ноль, да и сейчас вес-
ной чуть не каждую неделю оттепель сменяется 
заморозками, а для дорожного покрытия такие 
скачки хуже не придумаешь. 

Однако автомобилистам от этих объяснений 
не легче, никто не хочет потерять по дороге на ра-
боту или дачу подвеску, повредить диски, пробить 
колесо. Люди жалуются в Министерство транс-
порта и дорожной инфраструктуры Московской 
области, требуют срочно принять меры. Многие 
жители оставляют свои пожелания по ремонту 
дорог на портале «Добродел». 

С 1 января 2016 года на портале «Добро-
дел» на дороги Подмосковья пожаловались поч-
ти 22 тыс. раз, из них предложений по ремонту 
региональных автодорог — 1,6 тыс., а после об-
работки и проверки повторяющихся данных в 
работе осталось всего 220 участков дорог, по 
которым поступали обращения. При этом 30 из 
них уже включены в основную программу ремон-
та, остальные 190 дорог общей протяженностью 
600 километров выставлены на открытое голосо-
вание. Всего в этом году отремонтируют 400 ки-
лометров дорожного покрытия. Сколько это будет 
дорог, станет известно по итогам голосования. 
Остальные объекты включат в план ремонта или 
опять выставят на голосование уже в следующем 

году. Кроме того, на уже утвержденный план ре-
монта можно предложить мероприятия по бла-
гоустройству дороги. 

Голосование продлится с 17 апреля по 31 мая, 
а уже с июня дорожники приступят к работе на 
основных трассах Подмосковья. Но это касается 
серьезного объема работ, а мелкий, ямочный 
ремонт дорог идет уже полным ходом.

Под контролем губернатора
Дорожная ситуация в регионе и вопрос готов-

ности всех ремонтных служб к началу сезона работ 
находятся на особом контроле у губернатора 
Московской области. В начале апреля Андрей 
Воробьев провел большое совещание с предста-
вителями дорожной отрасли области. В нем также 
приняли участие вице-губернатор Московской 
области Ильдар Габдрахманов, министр транс-
порта и дорожной инфраструктуры региона Игорь 
Тресков, главы муниципальных образований, 
представители ГБУ «Мосавтодор», подрядных 
организаций — всего более 200 человек.

Открывая встречу, Андрей Воробьев подчер-
кнул, насколько важна тема ремонта дорог, и при-
звал представителей местных органов власти 

уделять ей повышенное внимание.
«Сегодняшнее совещание посвящено мо-

билизации, выработке четкого, безупречного 
алгоритма действий, чтобы мы смогли с насту-
плением благоприятного температурного режима 
выйти на объемные работы в разных уголках Под-
московья. В этом году благодаря новой системе 
фотофиксации и добросовестным, проверенным 
в работе подрядчикам мы рассчитываем совер-
шить заметные перемены на дорогах городов и 
региональных дорогах», — сказал он.

Ремонтный сезон продлится до 15 октября. 
По поручению губернатора в 2017 году из регио-
нального бюджета дополнительно будет выделено 
5,8 млрд рублей на ремонт региональных и му-
ниципальных автодорог — их адресный список 
опубликован на сайте ведомства. Всего же в те-
кущем году запланировано привести в порядок 
более 1,9 тыс. дорог общей протяженностью более 
3 тыс. километров (в том числе 400 километров по 
итогам голосования). Стоимость работ составит 
18,61 млрд рублей. Как объем бюджетных средств, 
так и количество автодорог, которые планируется 
отремонтировать, являются беспрецедентными 
для региона.

По ямкам, по кочкам
Пока среднесуточная температура воздуха 

не достигла отметки +10 градусов, дорожники 
выполняют аварийный ямочный ремонт, и только 
с наступлением устойчивого тепла они смогут 
перейти к более масштабным работам.

В регионе реализован уникальный проект: 
с начала года в мобильном приложении «До-
роги Подмосковья» сотрудниками дорожных 
служб зарегистрированы координаты более 
чем 189 тыс. дорожных повреждений, кстати, 
почти 77 тыс. ям из этого списка уже устранено. 
Автоматизированная система позволяет кон-
тролировать выполнение работ на всех этапах. 
Все дефекты на региональных и муниципальных 
дорогах планируется зарегистрировать до сере-
дины мая, а устранить — до конца июня. 

«Я хочу еще раз сделать акцент на более 
активной работе по оцифровке ям в муниципали-
тетах. Задача муниципалитетов, руководителей 
территорий — также иметь четкую картину, какие 
ямы, какие проблемы на дорогах мы ликвиди-
руем. Я очень рассчитываю, что все, кто зани-
мается дорожным строительством, ремонтом 
дорог, осознают требования, которые сегодня 
предъявляет к нам жизнь. Мы со своей стороны 
оставляем за собой право работать только с 
теми, кто относится к этому профессионально 
и добросовестно», — отметил губернатор.

По словам Игоря Трескова, министра 
транспорта и дорожной инфраструктуры Под-
московья, готовность дорожников к началу 
большого ремонтного сезона на сегодняшний 
день составляет 100%. У дорожных служб есть 
необходимый запас материалов и техники для 
проведения ремонтных работ. ГБУ «Мосавтодор» 
с опережением графика почти на месяц запу-
стил асфальтобетонные заводы. Кроме того, 
муниципалитеты Подмосковья также готовы 
приступить к ремонту автодорог.

Контролируется ход работ с помощью мо-
бильного приложения «Дороги Подмосковья», 
разработанного и внедренного в прошлом году 
в Московской области.

Инновации бьют 
по бездорожью
Автоматизированная система «Дороги 

Подмосковья» не имеет аналогов в России, она 
позволяет отслеживать состояние дорожно-
го покрытия в каждой точке региона, а также 
контролировать ход ямочного ремонта на всех 
этапах выполнения работ в режиме реального 
времени. 

При обнаружении дефекта специалисты до-
рожных служб в оперативном режиме выполняют 
ремонтные работы, фиксируя данные в прило-
жении. С помощью IT-системы можно контроли-
ровать ремонт не только на региональных, но и 
на муниципальных дорогах. С этим мобильным 

приложением работают более тысячи специали-
стов дорожной отрасли из 68 муниципальных 
образований Подмосковья.

Отметим, что благодаря данной программе 
уже удалось сэкономить 200 млн рублей на про-
ведении ямочного ремонта, притом что ежегодно 
Московской областью направляется на ремонт 
дефектов покрытия 500 млн рублей. 

Работу данного приложения высоко оце-
нили в Правительстве РФ. Премьер-министру 
Дмитрию Медведеву во время поездки в си-
туационный центр дорожно-транспортного 
комплекса Московской области предоставили 
возможность протестировать смартфон, в кото-
ром установлено данное приложение. Премьер 
положительно оценил работу приложения и обе-
щал во время поездки по региону зафиксировать 
ямы и отправить в приложение.

К началу дорожного сезона на региональных 
дорогах задействованы действительно очень 
большие трудовые и финансовые ресурсы. 
В частности, в ремонте подмосковных дорог 
примут участие около 4 тыс. специалистов под-
ведомственного ГБУ МО «Мосавтодор». Кроме 
того, на закупку 780 единиц дорожной техники 
этой организации по решению губернатора было 
выделено около 5 млрд рублей. 

«На балансе «Мосавтодора» находится бо-
лее 14,5 тыс. километров региональных дорог. 
Но длительное время у них не менялась техника. 
В этом году было выделено почти 5 млрд рублей 
на закупку катков, асфальтоукладчиков, грейде-
ров и других машин — всего 780 единиц. Техника 
поступит уже в этом году и существенно обновит 
основные средства нашего предприятия», — по-
яснил Тресков.

Министр также рассказал, что в этом сезоне 
во время ремонта дорог будут применены со-
временные технологии — новачип и ресайклинг. 
Новачип направлен на укрепление слоя износа 
асфальтобетонного покрытия. При этом тех-
нология позволяет не ограничивать скорость 
движения после укладки. Ресайклинг придает 
прочность и стабилизацию существующему 
покрытию с последующим устройством асфаль-
тобетонного покрытия. Достоинством этого 
метода является минимизация транспортных 
затрат и экономия материалов и трудозатрат 
на 20–30%.

Елена НИКИТИНА.

Как добиться порядка в расчетах за ЖКУ? 
С одной стороны, чтобы деньги жителей 
за свет, тепло, газ не оседали на счетах 
управляющих компаний. А с другой — 
чтобы люди получали коммунальные 
услуги вовремя и по справедливой цене. 
В Московской области три года назад 
был создан единый центр по расчетам 
за жилищно-коммунальные услуги. Не-
давно его опыт работы был признан 
успешным на федеральном уровне и 
рекомендован к тиражированию в дру-
гих регионах страны. О том, с какими 
вызовами столкнулись сотрудники цен-
тра в процессе работы, «МК» рассказа-
ла Ольга РОГАНОВА, управляющий ди-
ректор ООО «МосОблЕИРЦ».

— Три года — достаточный срок для под-
ведения первых итогов работы. Что было са-
мым сложным на первом этапе становления 
организации?

— Основной причиной создания МосО-
блЕИРЦ стала непрозрачность и ненадежность 
финансовых потоков в жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Управляющие компании накопили 
многомиллионные долги перед ресурсоснабжаю-
щими организациями. Только Мосэнергосбыту 
в 2016 году недоплатили 2 млрд рублей. Во что 
это выливалось? В невозможность планировать 
и реализовывать инвестпрограммы, проводить 
текущий и капитальный ремонт, закупать новое 
оборудование. И в результате страдали жители, 
которые как раз в большинстве своем исправно 
платили за свет, тепло и другие ресурсы.

— То есть деньги где-то зависали?
— Да, зачастую поступавшие от граждан 

финансовые средства недобросовестные УК 
держали на собственных счетах и по собствен-
ному усмотрению в произвольных объемах 
распределяли по поставщикам ресурсов. Это 
создавало риски. Например, в разгар холодов 
теплоснабжающая организация могла отключить 
доступ потребителей к услуге за неуплату, притом 
что граждане добросовестно оплатили счета. 
В отношении управляющих компаний регуляр-
но возбуждались уголовные дела за растрату, 
мошенничество, преднамеренное банкротство, 
нанесение крупного ущерба, за работу без лицен-
зий. Как подчеркнул заместитель председателя 
правительства Московской области Дмитрий Пе-
стов, без единого оператора по приему платежей 
рынок управляющих компаний цивилизованным 
стал бы еще не скоро.

Нам предстояло навести порядок в сфере 
финансовых расчетов за ЖКУ, снизить задолжен-
ность перед поставщиками ресурсов, привести 
качество обслуживания населения к единым 
стандартам. 

В настоящее время на обслуживании Мо-
сОблЕИРЦ находится 2 миллиона лицевых сче-
тов, открыто 250 клиентских офисов в 56 му-
ниципальных образованиях. Расчетный центр 
продолжает активно развиваться, и в 2017 году 
запланировано его внедрение на территории 
всего Подмосковья.

— Какова схема работы МосОблЕИРЦ? 
— Алгоритм нашей деятельности разработан 

и контролируется министерством ЖКХ Москов-
ской области. Ключевые бизнес-процессы — от 
экономически обоснованной стоимости услуг до 
стандартов обслуживания — унифицированы. 
Безусловно, мы коммерческая организация, но по 
факту выполняем важную социальную функцию. 
Поэтому основные показатели работы ЕИРЦ не 
только прибыль организации, но и сокращение 
задолженностей в отрасли, быстрое и прозрачное 
распределение платежей, качественное обслу-
живание населения. 

Мы ведем базы данных лицевых счетов, про-
изводим начисления, формируем отчетность — 
ежемесячно направляем управляющим организа-
циям 17 видов отчетов, — печатаем и доставляем 
платежные документы, оказываем услуги очного 
и дистанционного обслуживания.

Важно, что существование единого совре-
менного биллинга, единой базы начислений вы-
водит жителей из потенциальных «заложников» 
управляющих компаний: даже если происходит 
смена УК, все данные по лицевым счетам остают-
ся в расчетном центре, порядок и корректность 
начислений не нарушаются.

— Значит ли это, что никакие мошенники 
больше не смогут присвоить себе деньги 
добросовестных граждан?

— Безусловно, это так и есть. МосОблЕИРЦ 
ежедневно распределяет платежи до постав-
щиков ресурсов напрямую, минуя счета проме-
жуточных организаций. Такой алгоритм и сроки 
определены законодательно. Деньги платель-
щиков поступают на спецсчета, а это значит, что 
финансовые средства невозможно использовать 
по своему усмотрению, перераспределять или 
задерживать их перевод конечному поставщику. 
Как отметил министр ЖКХ Московской области 
Евгений Хромушин, это и есть главный принцип 
«расщепления», когда финансовый агент обе-
спечивает надежность, скорость и прозрачность 
денежных потоков. Внедрение МосОблЕИРЦ по-
зволило впервые за три года выйти со снижением 
долгов по газу почти на 600 миллионов рублей.

— Впечатляет...
— Мы также ввели стандарты обслуживания, 

чтобы все клиентские офисы отвечали единым 
требованиям: наличие пандусов или лифтов для 
клиентов с ограниченными возможностями, 
электронная очередь, стандарт 15/15 — то есть 
время ожидания в очереди не должно превышать 
15 минут, а сама очередь должна быть не более 
15 человек. Кроме того, мы предлагаем своим 
клиентам возможность не тратить время и силы на 
посещение офисов, а использовать дистанцион-
ные сервисы и оплачивать услуги через Интернет. 
Еще одна удобная опция: начисления по всем 
жилищно-коммунальным услугам в Московской 
области собраны в едином платежном документе. 
Множество разрозненных квитанций за свет, газ 
или отопление становятся анахронизмом. 

— С какими проблемами пришлось 
столкнуться?

— Одномоментно приходилось решать 
множество разноуровневых задач. Например, 
отлаживать работу программного обеспечения, 
чтобы система могла оперативно и безошибоч-
но проводить начисления по всем услугам и по 
всем счетам. Разрабатывать и внедрять стан-
дарты обслуживания, разъяснять управляющим 

организациям и жителям порядок работы рас-
четного центра. Все острые вопросы сейчас ре-
шены, сотрудники постоянно проходят обучение, 
увеличен штат, мы используем мобильные офисы. 
Все чаще в жалобных книгах территориальных 
управлений вместо жалоб можно видеть благо-
дарности — и даже стихи.

— А как, на ваш взгляд, другим регионам 
России сделать переход к единой системе 
расчетов максимально эффективным?

— На мой взгляд, необходимо регламен-
тировать работу единых расчетных центров 
законодательно. Такой законопроект разраба-
тывается Минстроем России. Документ предпо-
лагает обязать управляющие компании заключать 
договоры с расчетным центром на формирова-
ние платежных документов. В этом есть логика: 
управляющие компании получат возможность 
сосредоточиться на своей основной деятель-
ности — содержании жилого фонда, а расчетные 
центры обеспечат стабильное прохождение фи-
нансовых потоков в отрасли. А чтобы обеспечить 
минимальную стоимость услуг ЕИРЦ и допустить 
на рынок только высококвалифицированных игро-
ков, имеет смысл отбирать расчетные центры на 
конкурсной основе. 

Считаю, что реализация реформы ЖКХ — это 
актуальная задача для всех субъектов отрасли. 
И наличие квалифицированного платежного аген-
та, гарантирующего надежное распределение 
платежей за ЖКУ, — один из важных инструментов 
ее решения. 

Инна ШЕВЧЕНКО.

Как из расчетов за ЖКУ убрать очереди и мошенников

23 апреля в Московском государствен-
ном театре эстрады состоится сольный 
концерт известного российского акте-
ра, музыканта и режиссера Игоря Мир-
курбанова — под оригинальным назва-
нием «Блудный сын». Артист включил 
в программу знакомые всем с детства 
песни: народные, советские, военные. 
Они получат новое звучание благодаря 
его авторскому исполнению и аранжи-
ровке оркестра Red Square Band. Но 
самое главное: спектакль Игоря Мир-
курбанова — это спецпроект фестиваля 
искусств «Времена года в Подмоско-
вье», который уже два года проходит 
при поддержке правительства Москов-
ской области. Об этом журналистам 
рассказала в ходе пресс-конференции 
советник по культуре губернатора Под-
московья Нармин Ширалиева.

«Мы сегодня говорим об одном из самых 
заметных событий в культурной повестке сто-
личного региона, о событии эксклюзивном — 
23 апреля в Московском театре эстрады со-
стоится концерт Игоря Миркурбанова «Блудный 
сын», — сообщила Ширалиева. 

Советник губернатора добавила, что 
«Радио-1» запишет фрагменты концерта-
спектакля и сделает большой эфир для тех, 
кто не смог попасть на представление. Кстати, 
это не единственный совместный культурный 
проект Московской области с Игорем Миркур-
бановым, добавила Нармин. На данный момент 
в самом разгаре репетиции спектакля «Птица 
Феликс», премьера которого состоится в мае 
на фестивале «Времена года в Подмосковье». 
Режиссером и исполнителем его также является 
Миркурбанов. 

Действительно, Игорь Миркурбанов — один 
из самых заметных артистов на отечественной 
сцене. Он является ведущим актером сразу двух 
самых «рейтинговых» столичных театров — МХТ 
им. Чехова и театра «Ленком». А еще он обладает 
возможностью сочетать в своих выступлениях 
безукоризненный вокал и то, что принято на-
зывать актерским исполнением — эмоциональ-
ность, сюжетное проживание каждой песни.

Для своего сольного концерта «Блудный 
сын» он выбрал исповедальные, сокровен-
ные песни, наполненные для каждого из нас 
глубоким смыслом и философией, мелодии, 
определяющие песенную культуру всей России. 
Одновременно стилистика концерта не лишена 
шоу-элементов, присущих выступлениям яркого 
молодого оркестра Red Square Band. 

«Для меня, для музыкантов это не концерт в 
том виде, в котором обычно люди представляют 
это действо, — признался журналистам Мир-
курбанов. — Это не набор песенных номеров. 
Мы относимся к представлению более концеп-
туально и попытались сформулировать некий 
законченный спектакль со своей идеологией, 
своим контекстом, своей философией. И это 
не моноспектакль, у каждого инструмента своя 
роль, своя партия, свой голос. «Блудный сын» — 
это глубоко личная моя история, также это исто-
рия страны, в которой я рос, формировался, в 
которой выросли мои родители, родились мои 
бабушка, дедушка, прадедушка и прабабушка. 
Это то культурное ментальное пространство, в 
котором так или иначе мы сформировались».

После премьеры «Блудного сына» в Теа-
тре эстрады спектакль отправится в большой 
гастрольный тур по стране. Кроме того, уже 
сейчас готовится продолжение программы под 
названием «Родина моя».

«Родина моя» — это будет некое продолже-
ние истории «Блудного сына». Работаем над ней. 
Надеюсь, что подготовим программу уже к концу 
сентября — началу октября. В ней будет больше 

авторского. И зайдем немного дальше в плане 
музыкальных сложностей и экспериментов со 
звуком, чуть дальше продвинемся в отличие от 
первой программы. Тур будет по России, в том 
числе и в Подмосковье», — сообщил артист.

Что же касается спектакля «Птица Феликс», 
режиссером которого также выступит Игорь 
Миркурбанов, то его премьера, по словам Нар-
мин Ширалиевой, состоится в рамках фестиваля 
«Времена года в Подмосковье» в театре Гонзаго 
в усадьбе Архангельское в мае.

«Принципиально, что «Птица Феликс» будет 
представлена в усадьбе Архангельское. В по-
следние годы ни разу не было специального 
культурного проекта для театра Гонзаго. Там ни-
чего по объективным и субъективным причинам 
давно не происходило. Поэтому важно очень, 
что этот удивительный памятник, который был 
восстановлен, — это первый деревянный театр 
с декорациями, — теперь опять будет использо-
ваться по своему прямому назначению», — под-
черкнула советник губернатора.

Пьеса написана молодым столичным 
драматургом и основана на мемуарах Фелик-
са Юсупова, а также на большом количестве 
исторических источников. Пьеса неожиданная 
по форме и по жанру.

«Я очень благодарна Игорю Миркурбанову, 
который эту историю при невероятной своей 
занятости взял. Кроме того, театр Гонзаго спец-
ифический, он летний. Мы должны выпустить 
спектакль в конце мая. Очень надеюсь, что это 
будет важное, громкое в хорошем смысле этого 
слова культурное событие в жизни нашего Под-
московья», — уточнила Ширалиева.

В свою очередь Миркурбанов отметил, что 
люди обычно вспоминают о Феликсе Юсупове в 
связи с историческим фактом убийства Григо-
рия Распутина. «Это перекрыло все остальное, 
связанное с этим древним родом, с тем, что 
они делали, с их влиянием на исторический ход 
России. В пьесе есть очень много неожиданных 
исторических фактов», — подчеркнул артист.

«Времена года в Подмосковье» — 
ежегодный фестиваль искусств, 
который за два года своего суще-
ствования в рамках губернаторской 
программы «Наше Подмосковье» 

представил в городах Московской области более 
двух десятков программ с участием выдающихся 
деятелей отечественной культуры. В 2016 году 
название фестиваля обрело подзаголовок «Гений 
места» — программы фестиваля стали связывать 
с историко-художественным наследием региона, 
с людьми, чья биография и судьба переплетены 
с Подмосковьем.

Елена БЕРЕЗИНА.

В подмосковном субботнике уже 
приняли участие более 460 тысяч 

человек. А 22 апреля на уборку 
дворов, парков и лесопарковых 

зон выйдет еще больше жителей 
Московской области. Для них 
подготовили 1,5 тысячи пунктов 
выдачи инвентаря. В ходе 
субботника участники соберут 
и вывезут мусор, произведут 
покраску цоколей и ограждений, 
посадят деревья и посеют газоны.

«ЗАЛАЙКАТЬ» ДОРОГУ
Качество подмосковных 
дорог взяли 
под общественный 
контроль

Его старые песни 
о главном станут 
главной изюминкой 
подмосковного 
фестиваля «Времена 
года»

ИГОРЬ МИРКУРБАНОВ: 
СПЕЦПРОЕКТ «БЛУДНОГО СЫНА»

ЦЕНТР,
КОТОРЫЙ СНИЖАЕТ ДОЛГИ

СЕРГИЕВ ПОСАД УКРАСЯТ 
САДАМИ НА ЛЮБОЙ ВКУС

«Воздушные» аллеи, брусчатка и сады из 
лекарственных трав появятся на месте забро-
шенного сквера в центральной части подмосков-
ного Сергиева Посада. Проект преображенного 
города на днях представило управление Гла-
вархитектуры Московской области.

Как стало известно «МК», изменения коснут-
ся не только сквера, но и городской набереж-
ной, а также нескольких улиц: Сергиевской, 
Вознесенской, Карла Маркса, Шляковки и По-
жарного переулка. Авторы проекта предлага-
ют расширить здесь пешеходные тротуары и 
заменить асфальт на мощение. Кроме того, 
в соответствии с предложенной концепцией 
на всех вышеперечисленных улицах появятся 
велодорожки. Проект благоустройства набе-
режной в Сергиевом Посаде включает создание 
многофункциональной прогулочной парковой 
зоны вдоль реки Копнинки, Келарского и Бан-
ного прудов — с целым комплексом садов: сад 
прерий, водных растений, луговых трав, лекар-
ственных и душистых растений.

Организация общественного пространства у 
воды потребует проведения целого комплекса 
работ, отметили в Главархитектуре. Необходи-
мо расчистить русло реки и береговую линию 
прудов, создать заливы, обустроить дорожки 
и мостики. Также нужно организовать смотро-
вые площадки, установить уличную мебель и 
мини-скульптуры.

Прогулочные «воздушные» аллеи на месте 
заброшенного парка, приподнятые на свайных 
конструкциях и замощенные террасной доской, 
будут также дополнены велодорожками. Кстати, 
«воздушные» аллеи получили это говорящее на-
звание оттого, что деревья на них высаживаются 
не слишком густо, на расстоянии 5–12 метров, 
чтобы их кроны в будущем не сплетались и про-
пускали солнечные лучи.

ВРАЧИ ПЕРЕДАДУТ 
СВОЙ ОПЫТ МОЛОДЫМ 

РОДИТЕЛЯМ
Обучать молодых родителей навыкам ока-

зания первой реанимационной помощи детям 
начнут сотрудники детских поликлиник в Мо-
сковской области. Первые уроки пройдут уже 
в ближайшие дни в Дубне, Солнечногорске и 
Ступине. 

Как стало известно «МК», занятия будут введе-
ны во всех кабинетах здорового ребенка, кото-
рые находятся в государственных медицинских 
учреждениях Подмосковья, уже в этом году. 
Жителей области научат оказывать малышам 
первую помощь до приезда врачей. Родители 
узнают, как делать искусственное дыхание и 
массаж сердца, как действовать при поражении 
током, при ожогах, отравлении, тепловом ударе, 
обмороке или при переломах, как поступать при 
обморожениях, чем вытаскивать инородное 
тело и так далее.
ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ РЕБЕНОК 
ПОДАВИЛСЯ

РЕБЕНОК ДО ГОДА
1. Нужно положить ребенка на животик на 

свою руку и ребром ладони совершить пять по-
хлопываний между детскими лопатками.

2. Поднять малыша за обе ноги или, нажав на 
корень языка, вызвать рвоту.

РЕБЕНОК СТАРШЕ ГОДА
1. Встать позади ребенка (если его рост ма-

ленький — встать на колени).
2. Обхватить кроху руками за талию.
3. Кисть одной руки сжать в кулак и распо-

ложить его между ребрами и пупком малыша 
большим пальцем внутрь.

4. Второй ладонью обхватить кулак.
5. Развести локти в стороны и нажимать на 

живот ребенка в направлении снизу вверх.

ЖИТЕЛИ ВОСТОКА 
ПОДМОСКОВЬЯ ШУМЯТ 

БОЛЬШЕ ВСЕХ
Самые шумные жители Подмосковья живут в 

Павлово-Посадском и Орехово-Зуевском райо-
нах, а также городском округе Электрогорск. 
Такой вывод сделали специалисты Госадмтех-
надзора Московской области, подведя итоги 
своих проверок за прошлый год.

Как стало известно «МК», хуже всего дела с 
выполнением закона «Об обеспечении тишины 
и покоя граждан на территории Московской 
области» обстоят на востоке региона, а лучше 
всего — на севере. За 12 месяцев 2016 года жи-
тели Павлово-Посадского и Орехово-Зуевского 
районов получили в общей сложности 84 преду-
преждения от инспекторов Госадмтехнадзора. 
Однако из них была услышана лишь половина. 
Повторные предупреждения c настоятельной 
просьбой не нарушать тишину обернулись штра-
фами, количество которых достигло 40 штук 
на общую сумму 1 миллион 68 тысяч рублей. А 
самыми тишайшими районами можно считать 
Клинский (два предупреждения), Солнечногор-
ский (одно предупреждение), Пушкинский (два) 
и Чеховский (два). Примерным себя показал 
также городской округ Домодедово — всего 
три предупреждения за год. 

В этом году, к слову, ситуация мало изме-
нилась. По-прежнему лидируют восточные 
районы. По словам главного государственного 
административно-технического инспектора 
Московской области Татьяны Витушевой, в 
95% случаев жалобы касаются шумных сосе-
дей, остальные 5% делят между собой шумные 
стройки и сетевые магазины.

ДЛЯ ВЕСЕЛОЙ 
КОМПАНИИ ГАРАЖ СТАЛ 

ГАЗОВОЙ КАМЕРОЙ 
Вечеринка в гараже трагически закончилась 

для двух контрактников танковой дивизии и их 
спутницы в Наро-Фоминске. Компания сма-
ковала коньяк, забыв заглушить двигатель 
авто, в результате все трое насмерть отрави-
лись выхлопными газами.

Как стало известно «МК», тела двух мужчин и 
женщины были обнаружены на территории ГСК 
«Союз» на улице Шибанкова около пяти часов 
вечера в минувший вторник. Хозяин соседнего 
гаража пришел за своим автомобилем, и ему по-
казалось странным, что за закрытыми изнутри 
воротами бокса соседа работает мотор машины 
и слышна музыка. Автолюбитель сразу заподо-
зрил неладное и стал звонить хозяину недви-
жимости. Вдвоем они с помощью монтировок 
и лома вскрыли двери. Картина, открывшаяся 
мужчинам, подтвердила их худшие опасения. 
В автомобиле «Тойота Королла» лежали замерт-
во двое приятелей владельца гаража, которым 
он разрешал пользоваться боксом, и девушка. 
А на полу валялись две опорожненные бутылки 
из-под трехзвездочного конька. 

Очевидно, после окончания службы бойцы 
решили немного развеяться со знакомой ба-
рышней. Расположившись в гараже, они за-
были выключить двигатель иномарки, уснули 
и задохнулись. Один из погибших — 23-летний 
Антон (все имена изменены) попал в Кантеми-
ровскую дивизию по призыву из города Орла. 
После окончания срочной он заключил контракт 
и остался служить на должности старшего 
телефониста минометной батареи. Второй 
контрактник, 23-летний Сергей, был родом из 
Липецкой области. Молодой человек проходил 
службу в должности техника бронетанковый 
службы. Сослуживцы иногда оставляли у хо-
зяина гаража купленную в складчину машину. 
24-летняя девушка приехала в столичный ре-
гион из деревни Заболотье Калужской области 
совсем недавно и официально трудоустроиться 
не успела. 

— По факту обнаружения трех трупов прово-
дится проверка, — рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК России по Мо-
сковской области Елена Фокина.

Игорь Миркурбанов 
во время пресс-
конференции в РИАМО.
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МОЯ МОСКВА

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

PR на «КамАЗе»
Арест бывшего главы Удмур-
тии Александра Соловьева и 

назначение Александра Бречалова исполняю-
щим его обязанности состоялись 4 апреля. А 
днем раньше Президент России Владимир Путин 
пообщался с журналистами. Одним из них был 
«фронтовик» Алексей Серебренников, задавший 
как будто заранее отрепетированный вопрос о 
горькой судьбе жителей поселка Симониха, от-
деленного Камой пригорода Сарапула.

Президент дал понять, что программа пере-
селения граждан из ветхого жилья будет продол-
жена, и недвусмысленно намекнул, что вопрос с 
жителями Симонихи пора решить.

Симониха и стала первым населенным пун-
ктом, который Александр Бречалов посетил, 
приехав в Удмуртию. Причем отправился он туда 
на МЧСовском «КамАЗе» как простой смертный, 
в компании соратников и журналистов. В Богом 
забытом поселке он эффектно выступил с крыль-
ца более-менее сохранившейся избы, пообещав 
жителям, что в беде их не оставит. На следующий 
день в Симониху пошли караваны «гуманитарки»: 
крупы, мука, консервы. Даже врачи приехали, не 
бывавшие там много лет.

Публика аплодировала, и только в Сарапуле 
ухмылялись. Там хорошо знают, что Симони-
ха — последний приют граждан, добровольно 
обменявших свои сарапульские квартиры на 
симонихинскую прописку и выраженную в день-
гах разницу, там, в Симонихе, пропиваемую. Так 
поступали не все жители поселка, но как минимум 
половина «страдальцев» из этой категории.

PR-ход нового и.о. вышел двусмысленным. С 

одной стороны, выполнил поручение Владимира 
Путина, помог конкретным людям. С другой, люди 
эти в особом сочувствии не особо и нуждаются. 
Александра Бречалова в подробности, похоже, 
не посвятили, но это не так уж и важно. Главное 
— поручение президента выполнено, народ удо-
влетворен, а будут или нет за государственный 
счет переселять жителей Симонихи, решится 
потом, когда спадет информационная волна.

С командой соловьевского 
призыва

Одним из первых распоряжений Александра 
Бречалова в должности и.о. стал указ об отставке 
правительства УР. Формальная и обязательная в 
таких случаях процедура вызвала резонанс. Была 
надежда, что наконец-то своих постов лишатся 
наиболее одиозные фигуры сформированного 
Соловьевым кабинета министров: премьер Вик-
тор Савельев, откровенно играющий, как считали 
в республике, в пользу структур Вексельберга; 
вице-премьер Рафис Касимов, утвержденный в 
этой должности только со второго раза; ответ-
ственный за кошмарную «оптимизацию» министр 
здравоохранения Алексей Чуршин; наконец, 
министр транспорта и дорожного хозяйства и 
близкий друг арестованного Соловьева Виктор 
Вахромеев. 

Однако в списке переназначенных вице-
премьеров и министров не оказалось только 
последнего из этого списка и постпреда при 
Президенте РФ Андрея Никишина. Все прочие 
сохранили свои должности, хотя и с пристав-
кой и.о. А исполняющим обязанности министра 
транспорта и дорожного хозяйства и вовсе стал 
Алексей Горбачев — не особенно яркий пред-
ставитель «семьи» Александра Соловьева, за-
помнившийся заявлением о том, что Удмуртии не 
выделяют достаточно финансов на строительство 
дорог потому, что республика плохо голосует за 
«Единую Россию».

Александр Бречалов, комментируя свою 

кадровую политику, заявил, что не видит осно-
ваний для скоропостижных отставок: «Я уверен, 
что здесь профессиональные люди. Каждый день 
нахожу этому подтверждения. У каждого будет 
шанс себя проявить».

Шансы эти были и раньше, и как проявили 
себя наиболее одиозные фигуры в сформиро-
ванном Соловьевым правительстве, хорошо из-
вестно. Но новому и.о. главы УР сейчас просто не 
на кого опереться: новый состав правительства 
из Москвы не привезешь, а местные кадры усер-
дно ломятся в двери кабинета, желая выразить 
полную поддержку и признательность новому 
руководителю. Попробуй тут отбейся от очере-
дей, идущих на поклон.

Сохранив спокойствие в правительстве УР, 
Александр Бречалов точно утратил поддержку 
весомой части пользователей соцсетей, рас-
считывавших на немедленные изменения и пу-
бличные порки выдвинутых Александром Со-
ловьевым фигур. Что в данный момент важнее, 
судить людям, отвечающим за имидж нового и.о. 
Но факт остается фактом: жителям республики 
дали понять, что как минимум до выборов ново-
го главы УР (а когда они состоятся, осенью или 
будущей весной, не знает никто) курс, взятый 

республиканскими властями, меняться не будет. 
И это многих беспокоит: спрашивается, чего ради 
меняли прежнего главу на и.о., если изменений 
не будет?

Хештэг «МояУдмуртия»  
и рейтинг Сан Саныча

Новый глава — активный пользователь 
соцсетей. В его Инстаграме 23 тысячи с лишним 
подписчиков. Первая пробежка 8 апреля по 
улицам Ижевска собрала почти 4 тысячи лайков 
и сотни вдохновляющих комментариев: «Добро 
пожаловать, с чего начнешь?», «Возможно, будут 
перемены», «Верим Вам и наедимся на развитие 
и подъем республики! P.S. Преобразите Ижевск, 
а то город выглядит безобразно... сплошная 
разруха… облезлые здания, ужасные доро-
ги, наведите порядок!», «Прекрасный пример. 
Предыдущий глава пешком не ходил, видел все 
только через тонированные стекла авто) А Вы 
вдохновляете на подвиги! И главное, впервые 
за долгие-долгие годы я начинаю верить, что 
на моей родной земле возможны перемены к 
лучшему»...

И тут Бречалов неожиданно для всех под-
писчиков выкладывает фото со встречи с бывшим 
президентом УР Александром Волковым. Он 
наверняка удивлен шквалом гневных коммен-
тариев к этому посту. «Одна из первых встреч 
с Александром Александровичем Волковым, 
искренне любящим Удмуртию #МояУдмуртия», — 
прокомментировал фото сам хозяин аккаунта. 

Популярность бывшего президента УР, 
несмотря на три проигрывающих ему во всем 
«соловьевских» года, чрезвычайно низка, а уро-
вень негатива в адрес «Сан Саныча» Волкова 
зашкаливающий. Фото с ним было воспринято 
как сигнал возврата к управлению республикой 
старой команды, дискредитировавшей себя за 
20 лет «стабильности». Пользователи Instagram 
не скупились на шпильки: «Какая любовь? Бюд-
жет пилить? Эта?», «Да уж, не ожидали такого 

подвоха... «Назад в будущее», сезон 3, или на-
ступаем на те же грабли», «Человек, который 
справа, отлюбил Удмуртию во все места...», 
«Одно обновление ленты, и как будто бы второй 
раз пережила, что Деда Мороза не существу-
ет», «Показательный пример того, как можно 
одним неосторожным постом и фотографией 
перечеркнуть все что было сделано ранее для 
увеличения рейтинга и поддержки среди насе-
ления республики... надеюсь это просто провал 
pr-службы не более того»... 

Встреча бывшего и нынешнего главы УР по-
пулярности последнему точно не прибавила. Как 
и странные во всех отношениях инициативы. Так, 
Александр Бречалов предложил использовать 
систему краудфандинга для помощи жителям 
Симонихи. «Например, в Карелии благодаря 
краудфандингу собрали на газификацию Дома 
культуры», — напомнил он.

Вообще-то бюджет Удмуртии — это уже дав-
но и есть принудительный краудфандинг, и жители 
республики не раз «скинулись», помогая не только 
жителям Симонихи. Неудивительно, что на при-
зыв нового и.о. главы УР никто не откликнулся, 
сбор средств так до сих пор и не начат.

Еще интереснее выглядело другое пред-

ложение Александра Бречалова — развивать 
в Удмуртии туризм. И выглядел он, говоря об 
этом, как Капитан Очевидность. «Потому что 
структура экономики нам подсказывает, что у нас 
внутренний и событийный туризм — огромные 
ресурсы, малый и средний бизнес — огромные 
возможности, даже в тех, где мы видим рост — 
меня он не удовлетворяет, — животноводство, 
сельское хозяйство», — заявил он.

Не исключено, что Александр Бречалов не в 
курсе, что в Удмуртии развитием туризма зани-
мались все три «соловьевских» года. Наплодили 
государственных и окологосударственных струк-
тур, посадили чиновников на хорошие зарплаты. 
Даже особый «туристический кластер» создали. 
Но результатов как не было, так и нет: туристы в 
Удмуртию не едут, а потратили на развитие отрас-
ли пока значительно больше, чем заработали. 

Физкультурник  
с хорошими манерами  

или управленец?
С назначения Александра Бречалова про-

шло уже две недели, но пока ни одно из его пу-
бличных заявлений или действий не попало в 
десятку. Жители республики, следящие за по-
литическими событиями, не знают, кого именно 
прислал им Президент России: физкультурника с 
хорошими манерами, умеющего себя подать, или 
управленца, способного растрясти и осушить ве-
ковое болото круговой поруки и клановости? 

Произойдет ли при Александре Бречалове 
полная санация не очень здорового организма 
республиканской власти, вот в чем вопрос. Если 
нет, то наслаждаться пробежками по набережной 
Ижевского пруда ему недолго — пришлют дру-
гого. Если да, где подтверждения? Как понимать 
в этом случае сохранение состава одиозного 
правительства, сформированного предшествен-
ником, сидящим в СИЗО?

Отдел политики.

БРЕЧАЛОВ 
ОБИНСТАГРАМИЛСЯ
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Мы продолжаем публиковать лучшие 
работы из тех, что присланы на наш 

конкурс «Напиши письмо фронтовику». 
Спасибо всем, кто в нем принимает 

участие, — вы, ребята, делаете очень 
важное дело. Ведь главное в этой акции 
— память. Раз вы вспомнили и написали 
о своем ветеране, значит, он живет в ва-

шем сердце. И даже если ваше письмо 
останется не напечатанным в газете, это 

не значит, что оно недостаточно инте-
ресно и не достойно внимания, — просто 
газетная площадь слишком мала, чтобы 

опубликовать все даже самые лучшие 
работы. В скором времени их можно 

будет увидеть на нашем сайте. 
А пока мы публикуем очередные вы-

держки из ваших сочинений.

Байрамов Артем, 4-й «Ж» 
класс ГБОУ гимназия №1507, 
Москва

Письмо на фронт Фишбей-
ну Ефиму Борисовичу от его 
праправнука.

«Здравствуй, мой дорогой 
дедушка!

Мы никогда не видели друг 
друга, но я знаю о тебе очень 
много. И это все благодаря ба-
бушкам, которые рассказывают 

о тебе и которые сохранили все твои письма с 
фронта. Эти письма — самое ценное, что есть 
в нашей семье, а их чтение похоже на разговор 
с тобой.

«Здравствуй, моя милая, дорогая, любимая 
доченька Танечка…. Наше соцсоревнование будем 
продолжать. Твои отметки меня радуют. Теперь 
сообщу свои результаты. Убил я двух немецких 
гадов, а наше отделение, где я был командиром, 
подбило один танк».

Я понимаю, о чем ты говоришь, ведь мы хра-
ним и Танину ведомость с оценками. Бабушка 
Таня, твоя дочка, рассказала, как было трудно 
учиться: не было бумаги, до школы ходила пешком 
пять автобусных остановок, вечером ходила в 
госпиталь с друзьями, чтобы петь и танцевать для 

раненых. У меня сейчас, конечно, 
совсем другие возможности, 
поэтому мне было бы стыдно 
учиться плохо.

Дедуль, в одном твоем 
письме я нашел слова песни. 
Ты просишь дочку выучить 
ее. Ты удивишься, дедушка, 
но эту песню знает и поет 
не только твоя Таня, но и 
вся страна. Когда вся наша 
семья собирается 2 мая на 
твой день рождения (эту тра-
дицию начала бабушка Лиза, 
твоя жена, а мы ее сохраняем 

и продолжаем), мы обязательно поем ее. 
«Вьется в тесной печурке огонь.
На поленьях смола как слеза,
И поет мне в землянке гармонь
Про улыбку твою и глаза...»

В своих письмах ты очень волнуешься за свою 
семью, даешь разные бытовые советы.

«…Дорогая моя женушка, ты пишешь, что 
Танечке не в чем ходить. Лизок, перешей ей паль-
то из моего. Мне оно сейчас не нужно, а когда 
война закончится, вы у меня будете ходить в самом 
лучшем…»

Я знаю точно, что одежда у них была не луч-
шая, не лучшая была и еда, но ты, дедушка, должен 
знать следующее.

Твоя жена Елизавета была лучшим контроле-
ром ОТК на станкостроительном заводе «Красный 
пролетарий», с которого ты ушел на фронт.

Твоя дочь Татьяна была лучшей медсестрой 
в поликлинике АН СССР.

Твоя сестра Мария была лучшим учителем 
математики.

Твоя внучка Наталья стала лучшей бабушкой 
для твоих четырех праправнуков. 

У нас очень большая и дружная семья. Я хотел 
бы, чтобы ты гордился нами так, как мы гордимся 
тобой.

Я знаю, почему ты мало пишешь о боях и 
сражениях. Ты не хочешь расстраивать нас, за-
ставлять нас переживать за тебя. 

Кроме города Глухова, в твоих письмах нет 
названий тех населенных пунктов, через которые 
вы проходите со своими бойцами. Но я бы хотел 
пройти этот путь с тобой вместе. Знаю только, 
что ты воюешь в составе 43-й армии. У меня есть 
книга о боевом пути 43-й армии. Я выписываю даты 
основных сражений, победы и неудачи, черчу путь 
продвижения армии. Затем сравниваю с датами на 
твоих письмах и представляю тебя участником этих 
событий. Я вижу, как ты идешь в атаку в боях под 
Ельней и Малоярославцем, гонишь фашистов из 
Смоленской области, освобождаешь Белоруссию. 
Кстати, оттуда, из Белоруссии, пришло сообщение, 
которое тебе я показывать не хочу (речь идет о 

похоронке с датой смерти 23.12.1943. — «МК»). Хочу 
только докричаться до тебя: «Дедушка, родной, 
будь осторожен 23 декабря 1943 года. Я так хочу, 

чтобы ты вернулся домой живым!» 

Бобров Алек-
сандр, 6-й «А» класс 
ГБОУ школа №59, 
Санкт-Петербург 

«Моя отважная 
прабабушка, я очень 
сожалею, что не могу 
поговорить с тобою 
лично, послушать твои 
воспоминания о труд-
ных днях войны и блока-
ды. Тебя уже нет с нами. 
Но благодаря рассказам 

дедушки и мамы я многое 
узнал о твоей героической 
юности. Я восхищаюсь 
твоим мужеством. Где 
только брали силы вы — 

люди блокадного Ленинграда? Смотрю на 
твою фотографию, вижу такую мирную, добрую 
улыбку, и мне трудно представить тебя в шинели 
или ватнике с санитарной сумкой и автоматом 
в руках. 

Я хочу рассказать о тебе всем. Ведь это 
ты и те, кто стоял с тобою плечом к плечу, 
победили холод, голод, бомбежки, разбили 
врага и доказали, что жизнь сильнее смерти, 
а добро сильнее зла.

Тебе, Маше Смирновой, было шестнад-
цать лет, когда началась война. Ты училась 
в медицинском техникуме и еще работала 
санитаркой в городской больнице имени 
Софьи Перовской. В тяжелые блокадные 
дни больница принимала больных и ране-
ных в полутемных и холодных кабинетах. 
Не было воды, дров, и санитары и сестры 
таскали воду из Невы, добывали дрова. А 
в трудную первую блокадную зиму еще 
готовили витаминные настои из хвои, 
чтобы бороться с цингой, фильтровали 
и разливали их по бутылкам, баллонам, бочкам 
и раздавали жителям. 

Дорогая прабабушка, тебе было очень тяжело. 
Как и все ленинградцы, ты мерзла, голодала, са-
моотверженно трудилась и еще несла дежурства 
во время бомбежек и обстрелов. Боролась с «за-
жигалками», разбирала завалы, делала все, что 
требовалось в военное время, и училась. 

После прорыва блокады ты уже фронтовичка, 
воюешь в составе 2-го Прибалтийского фронта. 
Младшая медицинская сестра Мария Смирнова 
выносила раненых с поля боя на плащ-палатках, 
на собственных плечах, ползком под бомбежками, 
пулеметным и артиллерийским огнем. Первую 
помощь истекающим кровью бойцам оказывала 
чаще всего под обстрелами, приходилось и самой 
не один раз брать в руки автомат. 

После Победы ты вернулась в родной город и 
опять продолжила трудиться в родной больнице. 
Позже познакомилась с моим прадедушкой, в 1946 
году родился мой дедушка Владимир. 

Я горжусь тобой и твоим поколением... 9 Мая 
я буду шагать в колонне «Бессмертного полка» с 
твоим портретом».

Давыдов Иван, 11-й 
класс ГБОУ СОШ «Образо-
вательный центр» села Съез-
жее района Богатовский Са-
марской области

Посвящается ветерану 
Великой Отечественной войны 
Вишняковой О.И.

«Милая Ольга Ивановна, 
здравствуйте!

Вы, конечно, сейчас и 
не вспомните того сорванца-
мальчишку, который пришел в 

апреле 2009 года на встречу с Вами. Ее органи-
зовал наш классный руководитель в честь 64-й 
годовщины Великой Победы. Вот прошло почти 
8 лет, но до сих пор осталось чувство вины перед 
Вами. Тогда, еще совсем несмышленый, я мало 
слушал Ваш рассказ о тяжелых боях под Смолен-
ском, в которых Вам пришлось участвовать.

Помнится, я чему-то улыбался, строил рожицы 
девчонкам, всем своим видом показывал, что мне 
скучно, и в тот день нисколько не задумывался, 
что через много лет испытаю такой стыд за свое 
поведение во время нашей встречи. 

Совсем недавно в музее я нашел газетную 
статью, вырезанную нашим учителем истории. 
Называлась она «А было ей семнадцать». Только 
прочитав ее, я понял, что проявить свой героизм 
Вам выпало, когда Вы были очень юной.

Перед глазами до сих пор мелькают строки: 
«Шел грозный 1942 год. Отброшенные от Москвы 
немецко-фашистские войска в летний период 
вновь начали наступление. И вновь, как в 1941 

году, тревожными стали свод-
ки Информбюро: «Родина в 
опасности!» 

В один из летних дней, 
как всегда прослушав воен-
ную сводку, Вы написали за-

явление с просьбой направить 
Вас добровольно в действую-
щую армию.

После небольшой подго-
товки Вы оказались на фронте 
в составе женской стрелковой 
бригады. Боевое крещение по-
лучили под Смоленском…

Не раз всплывал в моей 
памяти Ваш рассказ о первом 
бое:

— Немцы рвались к Смолен-
ску, потому сражение было кровопролитным. Наши 
войска получили приказ: «Ни шагу назад!» Снача-
ла было страшно. Я боялась приподнять голову, 
потому что пули свистели где-то очень близко, а 
потом разозлилась на себя: разве я шла на фронт, 
чтобы вражеские снаряды испугали меня? Нет! 
Тогда я прицелилась, нажала на спуск и забыла 
обо всем. 

Мне не раз вспоминалась Ваша застенчивая 
улыбка, когда Вы рассказывали о своем ратном 
подвиге, как будто о чем-то таком обычном.

Я рад, что мне, стоящему на пороге само-
стоятельной жизни, мне, которому через несколько 
месяцев предстоит получить аттестат о среднем 
образовании, выпала такая возможность: расска-
зать всем о своем детском проступке и публично 
попросить у Вас прощения. Простите меня!»

Конкурс «Напиши письмо фронтовику» 
проводится газетой «Московский комсомо-
лец» при поддержке Министерства обороны, 
Министерства образования и науки и Депар-
тамента образования Москвы.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

На конкурс «МК» 
ко Дню Великой Победы 

приходят новые письма

«ДЕДУШКА, Я ТАК ХОЧУ, ЧТОБЫ 
ТЫ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ ЖИВЫМ!»

c 1-й стр.

Александр Бречалов (слева) и бывший глава 
Удмуртии Александр Волков.

— Дмитрий Иванович, в середине фев-
раля в СМИ прошла информация о приобре-
тении вами болгарского футбольного клуба 
«Левски». Это действительно так? 

— Все правильно, я направил письмо в На-
блюдательный совет клуба «Левски» с предложе-
нием о его приобретении и выделении финанси-
рования на погашение долгов клуба. 

— О какой сумме идет речь?
— Информация о финансовой ситуации в 

клубе достаточно закрытая, но, насколько я пони-
маю, критическим для выживания клуба является 
получение 10 млн евро в ближайшее время. Эту 
сумму я и предложил.

— Чем же вызван ваш интерес именно к 
«Левски»? Неужели в России нет футбольных 
клубов, требующих финансирования?

— Есть несколько причин. Во-первых, я с 
детства являюсь страстным болельщиком мо-
сковского «Спартака». Слава богу, сейчас «Спар-
так» находится в надежных руках и в финансовой 
помощи не нуждается. Конкурировать в России 
со «Спартаком» — клубом, которому отдано 
мое сердце, — у меня нет никакого желания. Но 
так исторически сложилось, что у болельщиков 

«Спартака» установились дружественные, можно 
сказать, братские отношения с болельщиками 
ряда футбольных клубов из Восточной Европы. 
Это «Црвена Звезда» в Сербии, «Олимпиакос» 
в Греции и «Левски» в Болгарии. Вы знаете, что 
с 1969 по 1985 год клуб назывался «Левски-
Спартак»?! Поэтому на мое желание помочь 
«Левски» повлияла моя любовь к «Спартаку».

— Но, видимо, есть и другие причины, 
связанные с вашим бизнесом в Болгарии?

— К сожалению, да. С 2015 года я веду борьбу 
за принадлежащую мне болгарскую телекомму-
никационную компанию, известную под брендом 
«Виваком». Это крупнейший телекоммуникацион-
ный оператор в Болгарии. Однако начиная с 2015 
года группа лиц, которую представляет проживаю-
щий в Лондоне болгарский «предприниматель» 
Спас Русев, последовательно реализует схему по 
захвату компании у ее владельцев. В результате 
такой деятельности в августе 2016 года эта группа 
получила возможность распоряжаться принад-
лежащим мне пакетом акций «Вивакома». Они 
сразу же вмешались в операционную деятельность 
компании и попытались продавить выделение 
«спонсорской» помощи футбольному клубу «Лев-
ски», как раз на 10 млн евро. При том что «Виваком» 
уже имеет с этим клубом спонсорский контракт: на 
футболках на всю грудь написано «Виваком»! Мы 
начинаем разбираться и выясняется, что «Левски» 
принадлежит этому господину Русеву. Но он довел 

клуб до такого состояния, что если срочно не найти 
10 млн евро — все: «Левски» может быть признан 
банкротом! В Болгарии, кстати, это не первый 
случай. В 2015 году за долги профессионального 
статуса был лишен самый успешный болгарский 
клуб — софийский ЦСКА. Такая же судьба постигла 
и софийский «Локомотив». Поэтому я и предложил 
Наблюдательному совету «Левски» вместо крими-
нальной авантюры, связанной с выводом денег из 
известной, котирующейся на бирже компании, 
рассмотреть возможность смены акционера и 
получения финансирования из прозрачного и по-
нятного источника.

— И какой был ответ Наблюдательного 
совета?

— Пока ответ был формальным, что они за-
интересованы в сотрудничестве, но нужно пони-
мать, что это зависимые от Спаса Русева люди, 
а с другой стороны, им совершенно не нужны 
проблемы с правоохранительными органами. 
А об этой ситуации уже поставлены в извест-
ность и совет директоров «Вивакома», и прокурор 
г. Софии, и средства массовой информации. По-
смотрим, что будет дальше, мяч на их стороне. 
Как любят говорить в Болгарии: «Начал хоровод 
— танцуй его до конца».

— Возвращаясь к вопросу о конфликте 
вокруг «Вивакома»: в какой стадии сейчас 
находится ситуация?

— Конечно, ситуация непростая для всех. 
Как я сказал ранее, группа лиц, включающая в 
себя Спаса Русева, братьев Велчевых (руково-
дители офиса ВТБ Капитал в Болгарии), а также 
некоторые болгарские политики организовали, 
как я считаю, фиктивный аукцион по продаже на-
ходящихся в залоге акций холдинговой компании 

«Виваком». В худших традициях российской при-
ватизации 90-х годов до аукциона не были до-
пущены реальные покупатели, а сам пакет акций 
реализован по цене как минимум в три раза ниже 
рыночной стоимости. Введя в заблуждение ме-
неджмент российского банка ВТБ, эта группа 
умудрилась получить кредит в размере 240 млн 
долларов для финансирования этой весьма со-
мнительной сделки. 

Что в результате: 31 августа 2016 года 
офшорная пустышка, по сути, за деньги банка ВТБ 
в интересах группы болгарских граждан завладе-
ла контролем над «Вивакомом». В России такое 
называется рейдерским захватом и за подобные 
действия предусмотрена уголовная ответствен-
ность. К сожалению, болгарское законодательство 
и правовая система в целом сильно отстают в сво-
ем развитии от российских. Теперь мы защищаем 
свои интересы более чем в 40 судебных процессах 
в Болгарии, судебном разбирательстве в Высоком 
суде правосудия г. Лондона, суде Люксембурга, 
Международном арбитраже при Международной 
торговой палате. По нашим заявлениям за дея-
тельностью Спаса Русева и Ко пристально следят 
правоохранительные и антимонопольные органы 
Великобритании, Европейского союза, Болгарии 
и России. Подробнейшее письмо с изложением 
всех деталей происходящего было направлено 
мною Председателю Наблюдательного совета 
Банка ВТБ Дубинину С.Г.

— Какой же выход из сложившейся си-
туации вы видите?

— Все просто: или ситуация разрешается 
путем переговоров, или причиненные мне убытки 
будут компенсированы в судебном порядке. В по-
следнем случае, как представляется, пострадают 
интересы и «Вивакома», и Банка ВТБ.

— В прессе, в том числе в нашем издании, 
указывалось, что в ситуации с «Вивакомом» 
вы действуете не самостоятельно, а в инте-
ресах известного православного олигарха 
Константина Малофеева. Что можете сказать 
по этому поводу?

— Безусловно, я неплохо знаком с Констан-
тином Малофеевым, у нас прекрасные дружеские 
отношения, оба моих сына учились в его велико-
лепной Гимназии Василия Великого. Знаете, 
мы даже за «Спартак» поболеть вместе ходим, 
когда возможность выдается, и из моих знакомых 
Константин, конечно, самый преданный «спарта-
ковец». Однако все проекты, которые я реализую 
в Болгарии, включая «Виваком», я реализую само-
стоятельно, без его участия. 

Роман НИКОЛАЕВ.

ЭКОНОМИКА

ДМИТРИЙ КОСАРЕВ: 
«НАЧАЛ ХОРОВОД — 
ТАНЦУЙ ЕГО ДО КОНЦА»
Русский бизнесмен изучает 

особенности ведения 
бизнеса в Болгарии

С 2015 года в Болгарии не утихают страсти вокруг крупнейшей болгарской теле-
коммуникационной компании «Виваком». Болгарская и российская пресса называ-
ли участниками конфликта известных болгарских предпринимателей и политиков, 
российский банк ВТБ и российского бизнесмена Дмитрия Косарева. А в середине 
февраля СМИ сообщили о намерении г-на Косарева приобрести знаменитый бол-
гарский футбольный клуб «Левски». Корреспонденту «МК» удалось побеседовать с 
Дмитрием Косаревым и узнать его точку зрения на происходящее.

В этом году запланировано проведе-
ние Дней Москвы в семи регионах, 

а в столицу приедут представители 
пяти субъектов Российской Федера-
ции. Что повезут москвичи в подарок 

регионам и почему представители 
Якутии переквалифицировались в 

садоводов, узнал «МК».

Первыми в Москву приедут представители 
Ленинградской области, и случится это 11–13 
мая. В этом году исполняется 90 лет создания 
области. В связи с этим в столице пройдут 
«круглые столы» с участием представителей 
различных департаментов и бизнеса. А 13 мая 
в Сокольниках состоится большая ярмарка, на 
которую представители Ленинградской области 
приглашают всех москвичей. 

Якутия приедет в Москву с программой 
«Тепло вечной мерзлоты», которая пройдет с 14 
по 18 декабря в Экспоцентре. На этой выставке 
москвичи получат возможность познакомиться 
с археологическими находками, познать куль-
туру и традиции Якутии.

А 26 апреля в рамках проведения дней ре-
спублики в Москве представители Якутии выса-
дят 95 деревьев (в честь 95-летия республики) 

в новом сквере на улице Большая Рудневка, а 
27-го числа — на Новом Арбате. Поскольку 2017 
год объявлен Годом экологии, представители 
Якутии посчитали, что посадка деревьев будет 
лучшим подарком для москвичей. 

Москва же приготовила подарки для жите-
лей регионов. За полтора месяца до официаль-
ного визита представителей столицы в субъекте 
РФ проводят конкурс на знание столицы «Моя 
Москва». 15 победителей получат приз — по-
ездку в Златоглавую на двоих. «Раньше мы 
дарили победителям подарки, — рассказал 
Виталий Сучко, руководитель Департамента 
национальной политики и межрегиональных 
связей города Москвы, — а так человек получит 
возможность побывать в столице, с комфортом 
посмотреть достопримечательности и увезти 
домой прекрасные впечатления». А в рамках 
программы книгоиздания Москва привезет 
около двухсот книг в подарок регионам. 

Что объединяет все регионы в России, 
так это акция «Бессмертный полк». Народный 
артист СССР, сопредседатель движения «Бес-
смертный полк России» Василий Лановой рас-
сказал о том, что в этом году они получили 
очень много приглашений приехать в города 
со своим спектаклем «Спасибо за верность, 
потомки!». Василий Семенович также пообе-
щал, что вскоре на экраны выйдет докумен-
тальный фильм «Бессмертный полк» о людях 
разных профессий, судеб и взглядов, которые 
отдали свою жизнь за Родину в годы Великой 
Отечественной войны. 

Анатолий Лехатинов, заместитель пред-
седателя правительства Республики Бурятия, 
агитировал всех приезжать в Бурятию, чтобы 
почувствовать себя первооткрывателями — 
ведь еще 11% территории республики не ис-
следовано. Делегация Москвы отправится в Бу-
рятию 13–14 июля, однако Анатолий Лехатинов 
предупредил, что билеты нужно брать заранее, 
ведь желающих увидеть своими глазами Байкал 
и другие достопримечательности с каждым 
годом становится все больше. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

В МОСКВЕ ПРОЙДУТ ДНИ  
ПЯТИ РЕГИОНОВ РОССИИ
Всех объединяет акция «Бессмертный полк»

Ольга 
Вишнякова.

Мария 
Смирнова.

Ефим 
Фишбейн.
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Соглашение виновато?
Вряд ли можно считать рациональным на‑

ращивание добычи при падающих ценах и ра‑
стущем превышении предложения нефти над 
спросом. Но все мы наблюдали именно такую 
картину до заключения соглашения о сокра‑
щении добычи. Напомним, что сначала в самом 
конце ноября 2016‑го его подписали 13 стран 
ОПЕК во главе с Саудовской Аравией, а потом, 
в начале декабря, к договору присоединились 
11 государств‑экспортеров, не участвующих в 
картеле, во главе с Россией. 

С тех пор прошел уже не один месяц, и, 
казалось бы, пора переболеть этой «болезнью» 
вечного сомнения, которая сродни самоедству. 
Но уверенности в продлении соглашения нет. 
Почему? 

В начале апреля вице‑премьер Аркадий 
Дворкович сделал заявление, которое можно 
было понять так, что Россия испытывает не‑
которое разочарование результатами выпол‑
нения договора о сокращении добычи нефти. 
Дворкович напомнил, что, когда соглашение 
прорабатывалось, его основные участники ис‑
ходили из того, что в результате сокращения 
добычи цены на нефть закрепятся на уровне 
$55–60 за баррель и на глобальном рынке «чер‑
ного золота» произойдет новая балансировка 
спроса и предложения. Не получилось. На деле 
цены на нефть лишь изредка стучатся в «коридор 
мечты», но не закрепляются там. Коммерческие 
запасы нефти по‑прежнему велики, рынок не 
сбалансирован.

Стоит ли на этом основании прекращать 
действие соглашения? Аргумент «за»: искомые 
результаты не достигнуты. В связи с этим сразу 
вспоминается старый, но очень уместный анек‑
дот. Человек находит на дороге кошелек. Сначала 
оглядывается, борется с собой, потом украдкой 
поднимает. Обнаруживает в кошельке деньги, 
лихорадочно пересчитывает и сокрушается: «Не 
хватает!». По‑моему, это точное описание сло‑
жившейся ситуации. 

Виновато ли соглашение о сокращении до‑
бычи, которое, по общему признанию, выпол‑
няется, в том, что результаты «не те» или сами 
ожидания оказались оторванными от реалий? 

С самого начала было понятно, что 

американские компании к соглашению не при‑
соединятся. И дело даже не только в том, что со‑
кращение добычи затеяно именно против них, — 
американским компаниям участие в картельных 
сговорах попросту законодательно запрещено. 
А значит, заранее можно было предвидеть, что 
возросшие цены оживят добычу нефти в США, 
прежде всего сланцевые проекты. Скорость этого 
процесса и уровень цен, открывающих «вторую 
волну сланцевой революции» (это формулировка 
Международного энергетического агентства), 
были недооценены, но это уже беда оценщиков. 
К тому же новые нефтяные проекты запускают, 
например, Бразилия и Мексика, которые в согла‑
шении о сокращении добычи не участвуют.

Не упустить своего
Уверен, важную роль в раскачивании со‑

мнений в результативности самоограничения 
добычи нефти играют сами нефтяники. Их рабо‑
та — запускать новые проекты и качать «черное 
золото». Проекты подготовлены, капиталы вложе‑
ны — вперед! Не отдадим своего американцам с 
бразильцами и всяким прочим мексиканцам! 

Налицо доведение до абсурда замеча‑
тельного, сформулированного еще в Древнем 
Риме принципа: «Делай что должен — и будь 
что будет!»

В этом смысле весьма характерно письмо, 
бдительно озаглавленное «О выполнении со‑
глашения с ОПЕК и предупреждении возмож‑
ных рыночных рисков», направленное в россий‑
ское Минэнерго крупной российской нефтяной 
компанией. 

Риски, приводимые в письме, очевидны. 
Во‑первых, это уже упомянутая проснувшаяся 
сланцевая добыча в США. «По данным Мини‑
стерства энергетики США, в четвертом квартале 
2016 года в стране возобновился рост добычи 
нефти. Основной прирост отмечается по сланце‑
вым проектам в связи с ростом цены на нефть до 
уровня, обеспечивающего устойчивую прибыль 
от продаж этой нефти (с учетом технического 

прогресса сегодня она составляет $35–50 за 
баррель)», — говорится в письме. По мнению 
его авторов, потенциальный рост добычи нефти 
и конденсата в США в 2017–2018 годах будет на 
уровне 500 тыс. баррелей в сутки. 

Во‑вторых, звучит призыв, обращенный к 
Минэнерго, тщательнее следить за развитием 
событий в Саудовской Аравии. Авторы письма со‑
мневаются в том, что саудовцы сумеют удержать 
темп снижения добычи. А они рекордсмены по 
сокращению добычи, текущая ситуация такова: 
по статистике первых двух месяцев 2017 года, 
ОПЕК выполнила свои обязательства на 111%. 
Вклад же Саудовской Аравии составил 154%, то 
есть королевство превысило свои обязательства 
в полтора раза: речь идет о снижении на 747 тыс. 
баррелей в сутки в январе–феврале при плане 
486 тыс. баррелей в сутки. Но ситуация может 
измениться: Саудовская Аравия «может быть за‑
интересована лишь во временной стабилизации 
цен на нефть для целей успешного размещения 
на рынке акций Saudi Aramco (и достижения це‑
левой оценки в $2 трлн)».

Нефтяники похожи на генералов. Как для 
генералов война — это способ самореализо‑
ваться и доказать свою состоятельность, а все 
остальное — дело штатских, так и для нефтяни‑
ков — добыча превыше всего, зачастую и здра‑
вого смысла. Что срыв соглашения запускает 
иррационально паническую гонку добычи при 
падающих ценах — это для них не так важно, как 
нефтяной сюрпляс в соревновании с саудовской 
госкомпанией Saudi Aramco. Они знают: сюрпляс 
всегда заканчивается гонкой. 

Ценовые вызовы 
Нефтяники выжидают. По сути, все дер‑

жится на Саудовской Аравии. Именно она несет 
основную тяжесть сокращения добычи. На нее 
равняется ОПЕК. От ее выбора зависит и будущая 
судьба ограничительного соглашения. Последний 
сигнал из нефтяного королевства говорит о его 
возможном продлении. 

Но уверенно предсказать, какое решение в 
конце концов восторжествует, трудно. С одной 
стороны, вот он, только что полученный опыт: 
при снижении цен доходы добытчиков выросли. 
Другая сторона: рост доходов в прошлом, в самое 
последнее время его уже нет, а раз так — лови 
момент!

На первый взгляд возникающий в связи с 
этим вопрос, зачем нефтяникам самим снижать 
цены и наращивать добычу, лишаясь будущих до‑
ходов, кажется риторическим. Но есть и второй 
взгляд. Червь сомнения в следующем вопросе: 
а будут ли они вообще, будущие доходы? 

На рынке в самых разных прогнозах недо‑
статка нет. Довольно популярен и такой: запущен 
цикл снижения цен на все виды сырья, включая 
нефть, их сегодняшний уровень не более чем 
ремиссия. Дальше они будут только ниже. 

Неубедительно? Как сказать. По сути, цены 
на нефть — в коридоре с передвижными стена‑
ми. Одна — это уровень традиционной добычи, 
другая — сланцевая добыча. Стены двигаются, 
потому что чем ниже традиционная добыча, тем 
больше шансов у добычи сланцевой, рост цен 
открывает дорогу заокеанским сланцевикам. 

Нужно искать баланс. Его, впрочем, надо ис‑
кать при любом важном решении, нефть — лишь 
прекрасный пример. Но и сам баланс подвижен. 
Пока тенденция в том, что сланцевая добыча 
дешевеет. Значит, перспектива — за сниже‑
нием цен. Не случайно недавно обновивший 
свой базовый прогноз Банк России в качестве 
среднегодовой цены нефти в 2017 году ставит 
$50, а в 2018‑м — $40 за баррель. Прогнозам, 
конечно, веры нет, но заявленная тенденция на 
снижение — характерна. 

На самом деле на цены на нефть влияет не 
один нарисованный подвижный коридор. Если 
президент США Дональд Трамп выполнит свое 
обещание и американские нефтяники возьмутся 
за пока закрытые месторождения, цены получат 
еще один мощный толчок. Да и уже начатый подъ‑
ем ставки ФРС (а в том, что он будет происходить 
и дальше, сомнений мало) — это еще один толчок, 
снижающий цену нефти. 

Так что праздник воспрявших цен на нефть 
может оказаться недолгим. А это значит, что и 
соглашение о сокращении добычи может ока‑
заться недолговечным. 

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».
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КОШЕЛЕК ГОРОД

ШОК

Его рассказы про задержание ки‑
берпреступников, возможно, когда‑
нибудь будут экранизированы. Это 
даже не детектив, а чистый триллер! 

Там и про нападение с осиновыми колами, и про 
«белые шляпы» (так называют отдельных хакеров), 
и про много чего, что до сих пор было неизвестно 
обывателям. 

Сейчас Стоянов в СИЗО «Лефортово». Стра‑
дает от артроза, отсутствия горячей воды и нужных 
ему для исследования книг по антропогенезу, 
когнитивной нейробиологии и прочим серьезным 
наукам. Обижается, когда его деятельность связы‑
вают с группировкой «Шалтай Болтай», и надеется 
на скорейшее обретение свободы.  

«МК» публикует записки главного киберкопа 
России из «Лефортово».

■ ■ ■
Свой путь в борьбе с киберпреступностью я 

начал в 2000 году. Так случилось, что в Городское 
управление по борьбе с преступлениями в сфере 
высоких технологий «Р» меня привели не профес‑
сиональные знания технического специалиста, а 
обстоятельства и авантюризм. По образованию я 
преподаватель географии и экологии. Экология 
и привела меня в милицию, я устроился в Управ‑
ление экологической милиции Москвы в 1998 
году. А когда оно было расформировано, узнал о 
создании Управления «Р». 

Надо сказать, с высокими технологиями я 
был знаком очень поверхностно. Образование 
гуманитарное, ну, собирал компьютеры из ком‑
плектующих, ну, любил игры, ну, видел, как рабо‑
тает модем, посещал кружок программирования 
в школе… Ах да! У друга листал пару номеров 
журнала «Хакер»… Но даже сотового телефона у 
меня тогда не было.

Всего собеседования я не помню, но один 
вопрос я не забуду. Звучал он примерно так: «Из‑
вестен сетевой адрес злодея, но как узнать его 
настоящее имя?» Сложный? Ха, но я‑то помнил 
«Хакер» с деревянной лошадью на обложке! «Я 
использую программу типа «Троянский конь»!» — 
был мой дерзкий ответ. 

Бинго! Меня приняли! В тот же день двух пер‑
вых оперативников отдела «Р» Управления «Р» 
Москвы уже представили их начальнику — Елене 
Ивановне Громовой. Новый босс смерила нас 
взглядом и выставила на стол пачку запретов Ин‑
терпола на закрытие отдельных сайтов толщиной 
полметра. Изучайте, мол. 

«А где наши компьютеры? Где Интернет?» 
Ничего этого не было. Нам пояснили: изучайте 
в теории борьбу с этим злом. Но потом я почти 
всегда оказывался на самом острие расследо‑
ваний, поскольку большинство дел вел сам (по 
крайней мере, их технологический аспект). Вскоре 
я научился находить общий язык с настоящими 
технарями, познакомился со сленгом форумов. 
Настоящие технари удивительно легко стали при‑
ходить на помощь страшному менту, понимающе‑
му их жизнь в мире высоких технологий… А комп 
(компьютер. — «МК»), собранный совместно с 
ними, еще долго служил Управлению «Р» после 
моей отставки…

Помню, однажды в Управление «Р» при Чеп‑
чугове (основатель московского подразделения) 
явились сотрудники УСБ. Они были в шоке, увидев, 
что мы оснащены вполне современными писю‑
ками (персональными компьютерами. — «МК»). 
Надо сказать, что с самого основания управления 
государство не купило ни одного компьютера 
для него... 

А вообще я с самого начала понял, что ки‑
берпреступность — это прежде всего явление. 
Это целый социум индивидуумов, извлекающих 
блага посредством манипулирования реальным 
миром с помощью компьютерной информации. 
Например, получить реальные купюры той или 
иной валюты, изменив код программы внутри 
банковской информационной системы. 

■ ■ ■
Задержание вирусописателя со зловещим 

псевдонимом Мистер Садист, или Товарищ Са‑
дист, стало для меня первым. Вышеуказанный 
индивид отличался тем, что писал низкокаче‑
ственные вирусы, но был очень плодовит и жутко 
настырен в деле продвижения своих поделок на 
компьютеры частных пользователей. Его настыр‑
ность настолько утомила всех, что к нам в контору 
написали заявление. Дело вел оперативник 1‑го 
отдела Александр Журавлев. Вот с ним я и поехал 
задерживать в качестве технаря в погонах.

Вечером, взяв с собой участкового ин‑
спектора, мы под видом проверки документов 
ворвались в квартиру. И оказалось, попали… в 
смысле «попали». И Мистер Садист, и его мать, 
как мне тогда показалось, состояли или должны 
были состоять на учете в психоневрологическом 
диспансере. Невменяемый вирусописатель, что 
может быть прекрасней для первого опыта за‑
держания? Всклокоченный вид, горящие глаза, 
быстрая сбивчивая речь, стены, изрисованные 
свастикой и пентаграммами.

Пока в квартире находился участковый в 
форме, мать и сын вели себя вполне прилично, 
но в скором времени у участкового образовались 
срочные дела, и он ушел… Это стало сигналом. 
Поведение становилось все более неадекватным, 
и вот уже мать грозится выпрыгнуть из окна, а 
этаж‑то высокий…

Вирмейкер (человек, который создает виру-
сы. — «МК») выхватил из‑под дивана деревянный 
кол, скинул на пол системный блок компьютера и 
начал колотить по нему. Александр не растерялся 
и героически заслонил собой избиваемый компью‑
тер. Как потом оказалось, злодей частично достиг 
своей цели — уничтожения цифровых следов. 
Пришлось попотеть, посекторно восстанавливая 
жесткий диск для следствия. 

Результатом этого дела стало принудитель‑
ное лечение Мистера Садиста. 

Неожиданное продолжение этой истории 
меня ждало через несколько лет. Я познакомился с 
«белыми шляпами» — хакерами, не нарушающими 

закон, и они с восторгом предложили мне про‑
читать документальную повесть «Истинное лицо 
зла». Почитай, говорили, на форумах подпольных 
исповедь настоящего хакера… Я начал читать, и 
первыми строками были: «Эта история началась 
одним зимним вечером, когда ко мне домой приш‑
ли два опера из Управления «Р». 

Что‑то знакомое, подумал я и вспомнил про 
Садиста. Автором исповеди был именно он. Так я 
первый раз попал в документальную прозу…

■ ■ ■
Как‑то к нам в Управление «Р» обратились 

знакомые из «Яндекса». У них вымогали деньги. 
Злодей утверждал, что взломал почтовые сер‑
вера, и грозился рассказать всем пользователям 
сервиса о ненадежности защиты их данных. В 
доказательство он предоставил письма профес‑
сиональной спортивной команды.

Следы вели в город Волгодонск, но в городе 
не было своего отдела киберполиции. Нужно было 
ехать на место самим и найти злодея. Руководство 
связалось с главком, нам дали зеленый свет и двух 
министерских оперов. Обязанности поделили 
вполне ожидаемым образом, мы с напарником 
ищем, министерские обеспечивают администра‑
тивный ресурс и руководят. 

У нас было два IP‑адреса (уникальный сетевой 
адрес узла в компьютерной сети. — «МК»). Один в 
жилом доме, другой принадлежал то ли АЭС, то ли 
местному интернет‑кафе. Пошли по следу. К вечеру 
мы получили первые ошеломляющие результаты. 
Дело в том, что второй IP‑адрес принадлежал не 
АЭС или кафе, а им обоим одновременно!!! Точнее, 
оба объекта выходили в Интернет через один 
шлюз. Становилось понятно, как злодей взломал 
«Яндекс». По сути дела, самого взлома не было, 
а была неверная конфигурация прокси (сервер 
(комплекс программ) в компьютерных сетях, по-
зволяющий клиентам выполнять запросы к другим 
сетевым службам. — «МК»). Звучит непонятно, но 
вот в двух словах: если кто‑то до тебя заходил в 
свою почту и если при этом логин и пароль запо‑
минались, то злоумышленник попадал в чужой 
ящик. Так злодей и добыл доказательства взлома. 
Осталось дело за малым — найти горе‑хакера.

На следующий день я отправился в интернет‑
кафе проверять работоспособность взлома, а 
остальная группа занялась установкой лица. 

Первое — хакер работает на АЭС и оттуда 
читает почту посетителей интернет‑кафе. И вто‑
рое… самое неприятное — он состоит на учете 
в психоневрологическом диспансере. Ночь мы 

провели в осмыслении ситуации. Мы гоняемся за 
психом‑вымогателем с АЭС! Что самое скверное: 
если что‑то пойдет не так, мы даже из города не 
сможем быстро свалить, у нас «уазик», который 
быстрее 80 не ездит...

В Москву ситуацию мы докладывать не ре‑
шились, опасаясь резких реакций министерства. 
Только воздушного десанта нам тут не хватало... 
Просто сгоняли до круглосуточного магазина за 
«успокоительным»...

На следующий день поисковик перевел зло‑
дею «выкуп». Он на работу не пошел, а отправился 
тратить деньги, к нашему немалому облегчению. 
Во время слежки за ним «потерялся» один из ми‑
нистерских оперов. Мы сильно занервничали, 
ведь он следил за психом с АЭС. Правда, злодей 
быстро нашелся. Самого коллегу обнаружили 
значительно позже...

Задержание с поличным прошло гладко, и об 
успехе мы доложили в Москву.

В Волгодонске мы провели еще двое неза‑
бываемых суток. Мне особенно запомнилось по‑
сещение АЭС для изъятия вещдоков с рабочего 
места злодея. Ровная как стрела дорога к красному 
сиянию на горизонте... Полная луна над степью, 
блики лунного света на гладких сводах куполов 
противоатомных укрытий по обе стороны дороги. 
Предупреждение сопровождающих о том, что 50 
метров по парковке нужно идти спокойно и не не‑
рвировать снайперов... Романтика, блин...

Через два дня Москва категорически потре‑
бовала возвращения. Уже в дороге, по радио, 
мы услышали, что на АЭС остановили один из 
энергоблоков. Очень обрадовались, что наши 
дела в городе мирного атома на тот момент уже 
завершены. «Сталкеры» ехали домой...

■ ■ ■
Рассуждаю. Сети стали для человечества тер‑

риторией свободного самовыражения личности, 
новым Диким Западом, где роль государственных 
органов, СМИ, элит и прочих сильных мира сего не 
так уж и выражена. Территория, где можно стать 
сверхзлодеем, продавая наркотики тоннами или 
детскую порнографию — терабайтами. Перена‑
правлять миллиардные потоки грязных денег. Или 
можно примерить «белую шляпу» киберсыщика, 
и у тебя всегда есть выбор злодеев для погони. 
Чем не отдельная реальность? 

Но вот мысли о необходимости присутствия в 
Сети родились в головах чиновников. Укоренялись 
идеи о собственных кибервойсках.

Яркий пример — DdoS‑атаки (это атаки на 
сайт, основной целью которых является выведение 
его из строя путем подачи большого количества 
ложных запросов. — «МК») российских хакеров на 
Эстонию, которые окрестили первой мировой ки‑
бервойной. Политики и СМИ раздули эту шалость 
нескольких патриотично настроенных российских 
спамеров в акт нападения России на страну НАТО. 
В результате Эстония получила бюджет на оборон‑
ный киберцентр, а Россия с удивлением узнала, 
что у нее есть какое‑то кибероружие.

Но произошло кое‑что более пугающее: 
интернет‑пространство начало стремительно 
меняться, превратившись из территории свободы 
самовыражения в поле боя и поле для шпионских 
игр. Как хакеров, так и тех, кто их разоблачал, спец‑
службы начали либо приручать, либо устранять. 
Мой пример весьма показателен в этом плане. Но 
я не жалуюсь, нет. Я хочу предупредить. 

Самый ужасный сценарий, по которому могут 
пойти наши спецслужбы, — дать киберпреступ‑
никам иммунитет от возмездия за кражи денег в 
других государствах в обмен на разведданные. 
Если это произойдет, появится целый слой воров‑
патриотов, нарушающих принципы верховенства 
закона и неотвратимости наказания. Появление 
таких людей сразу породит новую субкультуру. 
Через подпольные форумы явление будет роман‑
тизировано и породит почти не контролируемую 
государством волну последователей, по природе 
склонных к анонимности. 

Обработала Ева МЕРКАЧЕВА. 
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Одновременно с Русланом Стоя‑
новым под стражу взят и руково‑
дитель одного из подразделений 
центра информационной безопас‑
ности ФСБ Сергей Михайлов. Оба 

проходят по одному делу, подозреваются по 
статье 275 УК РФ («Государственная 
измена»). «ИНТЕРНЕТ  – ТЕРРИТОРИЯ...»

В минувший вторник пациент напал на 
бригаду «скорой помощи» в Ростове — 
страдающий от психического заболе-
вания мужчина набросился на медиков 
с молотком. Несколько раньше потряс-
ла новость из Челябинска: на девушку 
— участкового врача напал отец юной 
пациентки и бил ее головой о железную 
дверь. А доктор всего-то попросила 
убрать огромную собаку — алабая, на 
что, кстати, имела полное право.  

Подобные истории случаются с печальной 
регулярностью. Сами медики считают, что ничего 
не изменится, пока наказание для нападавших 
будет мягким.

Врач, пожелавший поделиться своим мне‑
нием анонимно, работал на «скорой помощи» 
со времен СССР до недавнего времени, сейчас 
перешел на более спокойную работу. Однако по‑
прежнему связан с медициной. Он считает, что 
лучшей защитой врачей будет наказание, сравни‑
мое с наказанием за нападение на силовика.

— Была информация, что «скорые» ча-
сто вызывают наркоманы, чтобы отобрать 
у фельдшеров медикаменты.

— На самом деле наркоманы нападают не 
так часто, больше психопаты и алкоголики. Что 
интересно, нападающие, как правило, обоих по‑
лов. Но от женщины — агрессивной пациентки 
врачу‑мужчине, конечно, отбиться проще, обыч‑
но такие нападения обходятся без травм — ну 
максимум расцарапает лицо или руки. Хотя были 
случаи — нападали и со скалкой. И с ножами. Тут 
есть нюансы: если травма несерьезная, куда‑то 
обращаться бесполезно — и доказать сложно, и 
в целом напавшему ничего не будет. В полиции 
обращают внимание лишь на телесные повреж‑
дения от средней тяжести и выше... остальное 
не принимают всерьез. 

— А как часто нападают на женщин-
врачей и какова их реакция на это?

— Девчонок наших особенно жалко, они 
всегда крайние, молчат, только руки трясутся по‑
сле вызова, форма в побелке да слезы в глазах... 
Можно сказать так: там много ужаса сокрыто из 
страха — я это повидал за много лет. Чаще всего 
фельдшеры‑женщины не заявляют о нападениях 
пациентов в полицию по той же причине, по ко‑
торой молчат о домашнем насилии. Если хотите, 
это менталитет русской бабы. В каком‑то смысле, 
наверное, к насилию уже привыкли.

— Может ли врач защитить себя?
— Только вызовом полиции либо ГИБДД 

— если не пропускают «скорую» агрессивные 
водители. Хотя случай в Челябинске показал, что 
участкового врача продолжили оскорблять и рва‑
лись избить даже при сотрудниках полиции. А она 
всего лишь попросила убрать огромного алабая, 
прежде чем осматривать пациентку. Но ездить 
на каждый вызов с полицией тоже нереально, а 

отличить криминальный вызов от обычного не 
может ни один диспетчер. Единственное, что 
могут наши девочки — выходить на ночные смены 
по двое. Но очень много бригад по стране, где 
ездят один фельдшер и один водитель. Более 
того, часто нападения на бригады «скорых» и 
участковых не афишируются.

— Какой выход вы видите?
— Изменение соответствующих статей в 

законодательстве. Чтобы была четкая статья: на‑
падение на медицинского работника при испол‑
нении служебных обязанностей. Вот пожарные 
теперь ходят в погонах, в МЧС тоже — они теперь 
такие же силовики, как и полиция. Нападение на 
них — серьезная статья. Почему же мы в белых 
халатах — как с «желтым билетом», вычеркнутые 
из особо нужных служб? 

■ ■ ■
Однако есть медики, настроенные и более 

радикально; они считают, что стоит вообще отме‑
нить услугу вызова на дом. Эту точку зрения под‑
держивает Александр Семенов, зам. главного 
врача Ульяновской городской больницы №2: 

— Надо срочно отменить такую услугу, как 
посещение больного на дому. Ни в одной ци‑
вилизованной стране мира нет такой услуги. А 
если где‑то она и есть, то стоит хороших денег. 
И при этом крепко подумаешь, звать врача или 
повременить. Я вовсе не шучу. Сколько можно 
слышать историй об издевательствах над вра‑
чами во время их визитов в квартиры! Имеется 
куча инструкций и целеуказаний, чтобы оградить 
врача от риска утраты жизни и здоровья. А не про‑
ще прекратить это безобразие и отменить визиты 
врача в частные жилища?! Откуда же взяться 
врачам, тем паче профильным специалистам, 
которые готовы, свесив язык, кинуться выпол‑
нять в пять утра все ваши капризы и по поводу 
каждого чиха устраивать консилиум? Они бегут 
из медицины, и со «скорой» в частности.

Возьмите пример Запада: там считается 
порочной практика доставки врача к пациен‑
ту. Врач — это первый после Бога, его голова 
должна быть забита лишь новыми методиками 
диагностики и терапии, новейшими разработка‑
ми и схемами применения новейших же лекар‑
ственных средств, глубоким анализом каждого 
отдельного заболевания у каждого отдельно 
взятого больного.

Марина ТАЛАГАЕВА. 

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ВЫЗОВ НА ДОМ
Как прекратить 
нападения на врачей?

Главная тема нефтяного да и в целом 
сырьевого, а также в немалой степени 
валютного рынков — будет ли про-
должено сокращение добычи нефти? 
Сигналы, как всегда бывает в подобных 
ситуациях, поступают противоречивые. 
Ясно, что интрига может сохранять-
ся до последнего момента, который, 
очевидно, наступит 25 мая, когда на 
очередной свой саммит в Вене собе-
рутся государства нефтяного картеля 
ОПЕК. На первый взгляд рациональной 
альтернативы продолжению сокраще-
ния добычи или по крайней мере ее 
заморозке нет. Хотя...

НЕФТЯНОЙ 
СЮРПЛЯС
Виден ли свет в конце 
ценового коридора?
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ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ ЗДОРОВЬЕ
Вероника СКВОРЦОВА, министр здравоохранения РФ: «Мы все с вами знаем и часто по-

вторяем, что более чем на 50% качество жизни наших людей, здоровье зависят от того, как они 
живут, от стиля жизни. Каждый гражданин вносит свою лепту тем, что должен ответственно 
относиться к своему здоровью и здоровью своих близких. И в этом принимает участие все 
гражданское общество РФ, все министерства Правительства РФ».  

Такое мнение высказала глава Минздрава РФ на открывшемся вчера в Гостином Дворе ХI Все‑
российском форуме «Здоровье нации — основа процветания России». Программа форума обширная: 
тематические конференции, «круглые столы», мастер‑классы, презентации успешных проектов, выставки 
технологий, продуктов и услуг. Участники форума обсуждают условия и возможности формирования 
инфраструктуры, позволяющей вести здоровый образ жизни, реализовывать принцип равных возмож‑
ностей в отношении здоровья, а также комплексные межведомственные и многосторонние решения 
по формированию данной среды. «На повестке дня также вопросы продолжительности жизни россиян, 
проблемы качества пищевой продукции в России, производства и безопасности отечественных лекарств, 
обеспечения инвалидов техническими средствами реабилитации и многое другое, — пояснил сопред-
седатель оргкомитета форума, президент Лиги здоровья нации, академик Лео БОКЕРИЯ. — В 
нашей стране и продолжительность жизни увеличилась, и уменьшилось количество заболеваний. Но 
я думаю, что это тот самый старт, с которого мы должны резко уйти вперед». На проходящей в рамках 
форума выставке представлены лучшие региональные и отраслевые практики в сфере создания усло‑
вий для ведения здорового образа жизни, эффективные модели социального предпринимательства. 
В выставке принимают участие около 100 участников из 23 регионов России. 

Предположим, вы целый год выписывали несколько газет — по старинке — и на-
конец решили избавиться от скопления бумаги в квартире. Или вам от дедушки-
книголюба осталась сомнительная библиотека со старыми тематическими жур-
налами. Или вы просто собрались вместе с соседями вспомнить школьные годы 
чудесные, а заодно помочь природе — и собрали всем подъездом макулатуру. 
Корреспонденты «МК» оказались как раз в такой ситуации и выяснили, легко ли 
сдать вторсырье в наши дни. Или же проще сбросить бумагу в мусоропровод?
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Для многих, кто причисляет себя к тонкой 
прослойке интеллигенции, «выбросить книги» 
— сама по себе фраза кощунственная, одна‑
ко приходится признать: иногда плюшкиными 
быть неудобно. Порой накопившаяся библио‑
тека — это не собрание сочинений Пушкина или 
даже Ленина, а, например, брошюры, журналы 
и школьные учебники 1980‑х годов, которые уж 
точно бессмысленно завещать внукам. Отчего 
бы не вспомнить о школьной практике сбора 
макулатуры и не попытаться выручить из сомни‑
тельного наследства хоть немного де‑
нег? Так думают многие молодые 
повесы — но, увы, на практике 
благое дело оборачивается 
большими затратами, чем 
доходами.

Все это было ис‑
пытано на себе. В 
наследство от уво‑
лившегося коллеги 
осталась целая ком‑
ната, до потолка за‑
битая разнородной 
печатной продукци‑
ей — как раз старыми 
журналами, подшивка‑
ми советских газет, ре‑
кламными брошюрами да 
путеводителями по райцен‑
трам пятидесятилетней давно‑
сти. «Делайте что хотите!» — оставил 
завет коллега, который и сам уж не помнил, 
что у него там хранится. Соблазнительная мысль 
одним выстрелом освободить пространство 
и слегка улучшить материальное положение 
пришла в голову почти сразу, осталось только 
взяться за дело.

Счет коробкам, забитым макулатурой, шел 
на десятки. Решено было собрать их все вместе, 
а потом разом вывезти в пункт сбора — благо 
размеры собственной машины позволяли. Все 
рассортировали: глянцевые журналы отдельно, 
белую альбомную бумагу отдельно, тетради от‑
дельно, книги в переплетах отдельно... 

Если бы задача была вынести макулатуру 
из жилой квартиры, а не из офиса, без услуг 
отдельно оплачиваемых грузчиков мы бы не обо‑
шлись — по масштабу катастрофы мероприятие 
вполне сопоставимо с переездом. 

Загрузили машину. Багажник и заднее сиде‑
нье забили полностью — место осталось ровно 
на то, чтобы сесть впереди самим. Выбрали пункт 
сбора на Рябиновой улице.  

На месте выяснилось, что наш вклад в за‑
щиту природы чуть‑чуть не дотягивает до 400 
кг. Если бы собрали тонну — к нам бы приеха‑
ли сотрудники и сами бесплатно вывезли ма‑
кулатуру. А так за привезенное мы выручили 
чуть меньше полутора тысяч рублей — с учетом 

того, что разные типы бумаги, как оказалось, 
по‑разному стоят. 

А что если на антресолях экологически от‑
ветственного москвича завалялось не сто кило 
макулатуры, а всего пара‑тройка килограммов 
старых газет? Как и куда он может их сдать? А 
главное — и да, как бы цинично это ни звучало, — 
сколько за это выручить денежных средств? 

«МК» выяснил, что в Москве есть около 40 
точек приема макулатуры. Радоваться рано — в 
большей части из них за все, что весит меньше 

300 кг или даже тонны, вам заплатят 
лишь благодарным взглядом. В 

некоторых пунктах приема (их 
очень мало) заплатят за лю‑

бой вес сданной бумаги. 
Правда, мешок для денег 

готовить рано. В одной 
из фирм «МК» расска‑
зали, что:

— газеты из бума‑
ги невысокого качества 
(даже вперемешку 
с обычной бумагой) 

стоят по 3,5 рубля за 
килограмм;

— чистая белая бу‑
мага — аж по 4,5 рубля за 

килограмм! 
Правда, кипы бумаг еще 

надо довезти. Толкаться по авто‑
бусам да метро с такой ношей — со‑

мнительное удовольствие. Машина от данной 
фирмы бесплатно забирает лишь макулатуру 
весом от 300 кг. 

— Сколько там у вас? 20 кг? Не, вам выгоднее 
самим их привезти, — объяснили «МК» в другой 
компании. — Наша машинка от вас до ВДНХ, где 
мы находимся, обойдется в 1000 рублей. А вы 
по соседям походите, пособирайте. У нас так 
однажды люди под Новый год хотели сдать 30 кг, 
а потом по друзьям до 115 доскребли. Привезли 
сами на такси за 715 рублей.

Простая арифметика подсказывает, что 
сэкономить не получилось: 345 выручили, 715 
заплатили. В сухом остатке минус 370 рублей. 

 Так что любить природу накладно. Хотя, по 
словам представителей тех же компаний, люди 
не прочь сдать бумагу, зная, что она пойдет на 
переработку, а не сгниет на ближайшей помойке. 
Но, согласитесь, одно дело сдать макулатуру без 
лишних проблем, а другое — еще и самому за 
это заплатить. Тут голос подадут защитники при‑
роды: дескать, что, вам 300 рублей для спасения 
лесов жалко?! Нет, не жалко. Но чтобы акция дей‑
ствительно стала массовой, неплохо бы органи‑
зовать бесплатную доставку или увеличить число 
точек — это подтолкнет горожан заботиться об 
окружающей среде еще больше. 

Дарья ТЮКОВА, Любовь КУЛЯБКО.

СДАЧА МАКУЛАТУРЫ СТАЛА 
ДОРОГИМ УДОВОЛЬСТВИЕМ

Эксперимент «МК» показал, что избавиться 
от старых бумаг можно только себе в убыток
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Живописец Джорджо де Кирико — мечта 
куратора. Без него немыслима история ми-
ровой живописи ХХ века: это он основал 
движение «Метафизическая живопись», 
став предтечей сюрреализма. Крупные ре-
троспективы художника вне Италии можно 
пересчитать по пальцам, а его работы в боль-
шом количестве почти не встретить. Среди 
них есть хиты, обладатели которых не стре-
мятся их пускать по свету. Но они пошли на 
это ради грандиозной по масштабу и архи-
тектуре (Сергей Чобан) выставки «Джорджо 
де Кирико. Метафизические прозрения» в 
Новой Третьяковке (так теперь зовется зда-
ние на Крымском Валу). Готовит читателей 
«МК» к диалогу с непростым художником 
куратор проекта — ведущий научный со-
трудник галереи Татьяна Горячева.

— Татьяна, с начала ХХ века не утихают 
споры: де Кирико был новатором или ретрогра-
дом? Важно ли это знать простому смертному, 
чтобы почувствовать искусство художника?

— Подобные определения всегда грешат 
субъективностью суждения. Важна точка отсче‑
та. В целом, конечно, новатором. Его искусство 
зародилось и развивалось в контексте общего 
новаторского движения культуры. Но в начале 1910‑х 
годов преобладающим вектором был путь к бес‑
предметности, именно с понятием абстракции 
связывались представления о крайнем новатор‑
стве. Новаторство де Кирико другого рода — это 
попытка выстроить иную линию предметности, 
дать ей новое понимание. Поэт Жан Кокто написал 
о его работах: «Обманчивое правдоподобие». По‑
жалуй, неискушенному зрителю стоит учитывать 
это определение, чтобы почувствовать искусство 
де Кирико.

— Каким он был человеком?
— Очень высоко себя ценил. В интервью 

1978 года на вопрос, кто, по его мнению, является 
лучшим художником ХХ столетия, де Кирико от‑
ветил: «Я». Судя по всему, в повседневной жизни 
он был склонен к мистификациям и театральным 
эффектам. Его первая жена, Раиса Кроль, опи‑
сывала, как на пути из Франции в Монте‑Карло 
де Кирико оделся в доспехи воина, поднялся на 
холм, где произошло сражение галлов с римля‑
нами, и преклонил колено в память о римских 
героях.

— Чувствуется влияние Ницше. А как в 
искусстве де Кирико проявилась теория 
философа?

— Он необычайно чтил Ницше, во многом 
опирался на его идеи. В одном из интервью заме‑
тил: «Я единственный художник на свете, который 
по‑настоящему понял Ницше». На его искусство 
сильное влияние оказала ницшеанская теория 
«вечного возвращения» — неизбежности повто‑
рения событий и явлений в беспрерывном течении 
времени. Эта тема в творчестве художника нашла 
буквальное литературное воплощение в вариациях 
«Возвращения Блудного сына» и «Возвращения 
Одиссея». 

— Справедливо ли называть де Кирико 
предвозвестником сюрреализма и гово-
рить, что без него не было бы ни Магритта, 
ни Дали?

— Он действительно был предтечей сюрреа‑
лизма, но, конечно же, Дали и Магритт самостоя‑
тельно пришли к своим открытиям. В определенные 
периоды новаторские идеи витают в культурной 
атмосфере. 

— Что такого в культурной атмосфере ле-
тает сегодня, почему именно сейчас случилась 
первая ретроспектива художника в России?

— Впервые четыре работы де Кирико были вы‑
ставлены у нас в 1929 году. С тех пор до сегодняшнего 

момента — ни разу. Подобного рода искусство в 
России начали показывать не так давно. До 1990‑х 
годов о таких выставках невозможно было и помыс‑
лить, ни западный авангард, ни отечественный не 
экспонировался. Это было запретное искусство. 
Начиная с 90‑х начался процесс знакомства рус‑
ского зрителя с искусством авангарда, в том числе 
и с западными авангардистами. Теперь очередь 
дошла и до де Кирико. 

— Россия бедна на де Кирико: пара жи-
вописных вещей и один рисунок в ГМИИ, воз-
можно, несколько работ в частных руках. Можно 
предположить, что его выставка станет от-
крытием для нашего зрителя?

— Да. Все‑таки представлено 109 работ 
художника — живопись, графика, скульптура и 
театральные костюмы из собрания Джорджо и 
Изы де Кирико, ГМИИ им. Пушкина, Национальной 
галереи современного искусства в Риме, Музея 
нового и современного искусства Тренто и Рове‑
рето, Центра Помпиду, Музея Виктории и Альберта 
в Лондоне и частной коллекции Давида Нахмада 
(Монако). Хотя не удалось получить на выставку 
большое количество ранних работ художника — 
классики его метафизической живописи 1910‑х 
годов. Многие из них находятся в музеях США, но 
уже около десяти лет культурный обмен с Америкой 
остановлен из‑за библиотеки Шнеерсона. Однако 
все же несколько ранних работ есть, кроме них 
много первоклассных произведений 1920–1930‑х 
годов.

— Название выставки — «Метафизические 
прозрения». Не боитесь остаться непонятыми 
массовым зрителем?

— Название отсылает к высказыванию де Ки‑
рико: «…У всякой вещи есть две стороны: обычная, 
то, что мы видим почти всегда и что обыкновенно 
видят люди, и другая, призрачная или метафизи‑
ческая, которую дано увидеть лишь редким людям 
в минуты прозрения и метафизической абстрак‑
ции, подобно тому, как тела, окутанные материей, 
не пропускающей солнечные лучи, дано увидеть 
лишь в мощных искусственных лучах, например 
рентгеновских».

Эти слова и, соответственно, название дают 
ключ к пониманию сути искусства де Кирико. При‑
менительно к художественному направлению «мета‑
физика» означает погружение в некий параллельный 
магический мир, наполненный событиями, понима‑
ние которых неподвластно логике и здравому смыс‑
лу. Загадка, таинственность пустынных площадей, 
меланхолия, тревожное предчувствие, реальность 
как иллюзия, мнимость, персонажи‑манекены — все 
эти мотивы будут варьироваться снова и снова в 
работах художника самых разных периодов.

— Многие его критиковали, в том числе 
Луначарский. Революционер сравнивал твор-
чество художника с «цезаристскими жестами 
господина Муссолини». Что, по-вашему, Луна-
чарский имел в виду? 

— Он увидел работы де Кирико на выставке 
в Москве в 1929 году и подметил в них тенденции 
неоклассики, которые поощрял Муссолини и кото‑
рые всегда нравятся диктаторам. Но для де Кирико 
неоклассика имела совершенно иной — чисто ху‑
дожественный смысл, абсолютно не связанный с 
имперским сознанием и фашистской идеологией. 
Свое обращение в 1920–1930‑х годах к интерпрета‑
ции античности и мифологических сюжетов, возврат 
к классике он отождествлял с восстановлением 
духовных ценностей, утраченных как в искусстве, 
так и в общественной жизни. Неоклассические 
тенденции стали общим местом художественных 
поисков этого времени; этим направлением был 
увлечен, например, Пикассо. Не избежал поворота к 
классической традиции и де Кирико. Хотя в то время 
он жил в Париже, Луначарский механически связал 
его принадлежность к итальянскому искусству, 
Муссолини и неоклассическому стилю.

— Что может оттолкнуть зрителя от ис-
кусства де Кирико? 

— Оно может нравиться или не нравиться, быть 
понятным или не очень, но чего зритель не найдет 
в нем совершенно точно — так это идеологической 
подоплеки. 

— При каких обстоятельствах художник 
контактировал с русскими диаспорами в Риме 
и Париже?

— Деятельность эмигрантской творческой 
интеллигенции была глубоко интегрирована в куль‑
турную жизнь Италии и Франции и составляла ее 
неотъемлемую часть. Вращаясь в богемных кругах 
Рима, Флоренции, Милана и Парижа, де Кирико не 
мог миновать знакомств с мастерами русской куль‑
туры. Среди его знакомых были Вячеслав Иванов, 
Михаил Ларионов, Сергей Дягилев... Обе жены 
художника были русского происхождения: балерина 
Раиса Гуревич‑Кроль и Изабелла Паксцвер.

— Как случилось, что де Кирико создал те-
атральные костюмы для антрепризы Дягилева 
к балетной постановке «Бал»?

— В 1929 году де Кирико принял предложение 
Дягилева стать сценографом балета «Бал» и поехал 
в Монте‑Карло, где планировалась постановка. 
В своих воспоминаниях он писал: «Дягилев, бале‑
томан, приглашал художников наиболее заметных 
рисовать декорации и костюмы. Был приглашен 
и я для балета под названием Le Bal, на музыку ком‑
позитора Рьетти. Этот балет давали в Монте‑Карло 
весной 1929‑го и летом в Париже в театре Сары 
Бернар. Был большой успех. Под конец аплодирую‑
щая публика начала кричать: «Sciricò! Sciricò!» Был 
вынужден выйти на сцену раскланиваться вместе 
с Рьетти и главными танцорами».

— Малевич отмечал, что де Кирико был 
для его круга «самым интересным и самым 
близким современным художником». Чем это 
объясняется?

— В конце 1920‑х Малевич был погружен в 
постсупрематические эксперименты, интегрируя в 
фигуративное творчество художественные и фило‑
софские принципы супрематизма. Его интересо‑
вали аналогичные поиски в этой области — новое 
понимание фигуративности. Де Кирико оказался 
одним из таких мастеров. Малевича привлекают, 
например, способы пластического выражения зна‑
чительности, формульности. Именно эти приемы 
метафизической живописи Малевич цитирует, адап‑
тировав их к своим задачам. Цитаты угадываются 
во многих его работах конца 1920‑х — начала 1930‑х 
годов. Также у де Кирико Малевич заимствует пла‑
стический мотив пустых овалов лиц, но интерпре‑
тирует его иначе, чем итальянский художник.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В дни 70-го Каннского кинофестиваля, ко-
торый откроется 17 мая, будет работать 
уже в десятый раз российский павильон. 
Там традиционно презентуют российские 
проекты, в том числе и молодых кинема-
тографистов. Особенно впечатляет одно-
минутный фильм «Склероз». Увидим мы 
и российские картины, сделанные в но-
вейшей технологии VR, смотреть которые 
нужно в шлеме. 

По словам хозяйки российского павильона 
Екатерины Мцитуридзе, нас также ждет и фильм‑
сюрприз от России в одной из каннских программ. 
А в самом павильоне, расположенном в фестиваль‑
ной деревне на морском берегу, помимо презен‑
таций новых проектов и российских фестивалей 
пройдет мероприятие, посвященное созданию в 
России Кинокомиссии. Наконец‑то и у нас серьез‑
но задумались о том, как сделать страну привле‑
кательной для зарубежных кинематографистов, 
чтобы они приезжали и снимали фильмы в Москве 
и других городах, а наши режиссеры не бежали бы 
в Будапешт, Прагу и Минск в поисках российских 
пейзажей, не выдавали бы Калугу за Москву. 

В основном конкурсе Россию представит «Не‑
любовь». Ее продюсер Александр Роднянский на‑
звал участие в Каннском фестивале прежде всего 
большой победой режиссера Андрея Звягинцева. 
Он рассказал «МК» о том, почему авторы фильма 
отказались от господдержки и сняли картину с 
привлечением средств российского бизнесмена 
и продюсера Глеба Фетисова. 

— Мы не обращались за господдержкой, с са‑
мого начала отдавая себе отчет в том, что «Нелю‑
бовь» не является фильмом, с которым можно идти 
в Фонд кино, который традиционно поддерживает 
картины жанровые, с большим коммерческим по‑
тенциалом проката именно в России. Эта картина 
Андрея Звягинцева намного более коммуника‑
бельная, хотя он никогда и не был герметичным 
художником, фильмы которого трудно понимать. 
У фильма есть свой потенциал в России. Традици‑
онно все предыдущие картины Звягинцева хорошо 
шли во Франции, других европейских странах и 
даже в США. Но в России их принимали достаточно 
сдержанно. Поэтому было понятно, что обращение в 

Фонд кино — неформат, а в Министерство культуры 
мы не пошли уже в силу сжатых сроков производ‑
ства. Мы хотели быстро снять картину, притом 
что сценарий писался два года. Сказался и опыт 
«Левиафана». В общем, мы решили сделать кар‑
тину на свой страх и риск, тем более что возникла 
возможность воспользоваться поддержкой Глеба 
Фетисова. Он ее предложил, и мы были ему за это 
благодарны. «Нелюбовь» представляет собой клас‑
сическую европейскую копродукцию, в которой при‑
нимали участие шесть компаний из четырех стран. 
Назовем вещи своими именами: только один фильм 
Звягинцева делался с господдержкой. Это «Левиа‑
фан». И произошло это потому, что наша компания 
располагала в тот момент определенным объемом 

средств, выделенных нам как лидеру по программе 
приоритетного финансирования в Фонде кино. И мы 
решили использовать часть денег на производство 
«Левиафана». «Елена», «Изгнание» и «Возвращение» 
были сделаны без господдержки.

По словам Александра Роднянского, «Нелю‑
бовь» — драма отношений, история современной 
московской семьи. Ему около сорока, ей чуть боль‑
ше тридцати. У них есть ребенок. Они переживают 
мучительный, болезненный развод. У каждого из 
них начинается новая жизнь. Картину не удалось 
полностью снять осенью из‑за рано наступившей 
зимы. Но спас «узкий зазор между непогодами» 
в конце марта — начале апреля, когда фильм до‑
сняли. Отборщики Каннского фестиваля ждали 

Звягинцева до последнего. Вновь отснятые за 
три дня сцены вставили и показали 10–11 апреля 
картину экспертам. Сейчас доводится до ума тех‑
нологическая часть. 

Представят на Каннском фестивале и про‑
грамму российских короткометражных сфе‑
рических фильмов в виртуальной реальности 
Russian VR Seasons. 21 мая на кинорынке их 
можно будет посмотреть в специально постро‑
енном зале с 30 шлемами виртуальной реаль‑
ности. Среди шести независимых фильмов из 
России — анимационно‑мультимедийный «Между 
Петровым и Водкиным» Дениса Семенова и На‑
тальи Севериной об истории русского искусства 
1912–1917 годов. «Выход в открытый космос» 
создан при участии Тимура Бекмамбетова по 
мотивам истории Алексея Леонова и связан 
с выходом фильма «Время первых» Дмитрия 
Киселева. Сюда же вошли и документальные 
VR‑фильмы: российско‑американский «Озеро 
Байкал: зимний дух» Майкла Оуэна и Георгия 
Молодцова и социальный проект о единственном 
в мире профессиональном танцоре на коляске на 
льду Максиме Киселеве. «История одного шута» 
и «В кругу семьи» — игровые картины в 360 гра‑
дусов, сделанные студентами Московской школы 
кино. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Начинка. 4. Обогрев. 10. Оборона. 11. Епархия. 13. Дуга. 14. Финт.  
15. Евангелие. 16. Умелец. 18. Рвение. 20. Доспехи. 22. Оттепель. 23. Тарантас. 24. Цистерна.  
27. Пошлость. 30. Наливка. 32. Ученик. 34. Штопор. 35. Антресоли. 36. Блеф. 38. Изюм. 39. Сиденье. 
40. Калитка. 41. Ришелье. 42. Затычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нокдаун. 2. Изба. 3. Кореец. 5. Бюргер. 6. Гриф. 7. Выстрел. 8. Разность.  
9. Референт. 10. Огнемет. 12. Яичница. 17. Ессентуки. 19. Военкомат. 20. Джейран. 21. Игрушка.  
25. Интерес. 26. Аллерген. 27. Повестка. 28. Трапеза. 29. Тумблер. 31. Гримаса. 33. Кабель.  
34. Ширина. 37. Филе. 38. Икры.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человеческое высоко‑
мерие, которое считается смертным грехом. 4. И 
житель Литвы, и житель Латвии, и житель Эстонии. 
10. Музыкант, который играет как умеет. 11. Ла‑
комство, которое едят в кинотеатре. 13. Острая 
приправа к холодцу. 14. «Товар», который можно 
продать дьяволу. 15. Оплеуха от разозленного 
бати, полученная сыном‑оболтусом. 16. Княжеская 
междуусобица. 18. «Загогулина», которую заглаты‑
вает рыба вместе с приманкой. 20. «Фирменная» 
каша Бэрримора. 22. Ингредиент сметаны, кроме 
сливок. 23. Лекарство от разобщенности. 24. 
Праздник, во время которого тыкву на голову на‑
девают. 27. Право на торговлю алкоголем. 30. Са‑
молет, способный взлетать с воды. 32. Специалист 
по проводке судов, хорошо знающий фарватер. 34. 
Документ, свидетельствующий о праве автора на 
его изобретение. 35. Расстройство мамы из‑за 
двоек сына. 36. Фирменный десерт французской 
кухни. 38. Грязь, разведенная водой. 39. Стадное 
насекомое, опустошающее поля. 40. Правление, 
основанное на произволе и насилии. 41. Неподъ‑
емный баул «с кирпичами». 42. «Десантирование» 
перца и томатов в теплицу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сериал, в котором Мак‑
сим Аверин играет следователя. 2. Английская 
можжевеловая водка. 3. Неубиваемая черепашка 
из мультфильма. 5. Мешок, путешествующий на 
спине туриста. 6. Гитарист, исполняющий песни 
собственного сочинения. 7. Четырехколесная ро‑
стовчанка в песне. 8. Выборный босс группы уча‑
щихся. 9. Ошибка из‑за небрежности. 10. Каждый 
едок, которому положен столовый прибор. 12. «Цеп» 
для обмолота противника. 17. Дряхлый, разбитый 
болезнью человек. 19. Сигнальный пистолет для 
заблудившегося в тайге туриста. 20. Персонал, 
опекающий клиента. 21. Воздушный флот страны. 
25. Острое столкновение на митинге. 26. И панк, и 
гот, которые выделяются из толпы обычных людей. 
27. Краткое изложение содержания оперы. 28. 
Крупная монополия, осуществляющая контроль 
над целой отраслью промышленности. 29. Каж‑
дый «обитатель» таблицы Менделеева. 31. Ответ 
на фольклорную детскую головоломку. 33. Ис‑
ход боксерского поединка в стиле Майка Тайсона. 
34. Музей‑усадьба художника Репина близ Санкт‑
Петербурга. 37. «Горилка» из Страны Восходящего 
Солнца. 38. Золотоносная «трещина».

Кадр из фильма «Нелюбовь».

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

продаюпредлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

предлагаю
❑ антенны,

триколор-ТВ, 
видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. 
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-985-914-36-15

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

20 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
ЦСО «Тимирязевский»,  
ул. Тимирязевская, д. 10/12
ЦСО «Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
ЦСО «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
ЦСО «Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, к. 2
ЦСО «Преображенское»,  
ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
ЦСО «Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, к. 5
ЦСО «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
ЦСО «Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
ЦСО «Бирюлево Западное», Медынская, д. 11а
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК» 
21 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Головинский», ул. Онежская, д. 2, у ЦСО
ЦСО «Можайский», ул. Гришина, д. 8, к. 3
ЦСО «Крылатское»,  
Рублевское шоссе, д. 36, к. 2

ЦСО «Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, к. 3
ЦСО «Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
ЦСО «Лосиноостровский»,  
ул. Магаданская, д. 9, к. 3
ЦСО «Савелки», г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло
ЦСО «Ломоносовский», Ленинский проспект, д. 87
ЦСО «Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, к. 5
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, 
редакция «МК»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, ЦСО
22 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца, ЦСО
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б, ЦСО
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, ЦСО
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома, ЦСО
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, ЦСО
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, УСЗН

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 апреля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
Обручевский район, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»
25 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 2
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
26 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
Алексеевский район, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
27 апреля с 8.00 до 20.00
Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
Крюково, Зеленоград, корпус 1508, у маг. 
«Пятерочка»

м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ  
И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ

20 и 21 апреля с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д.14, главное здание

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Октябрьская» Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, к 
р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

Вся информация о подписке по телефону редакции: (495) 665-40-80.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»
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+КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

Продюсер Александр Роднянский: «Назовем вещи 
своими именами. Только один фильм Звягинцева 
делался с господдержкой. Это «Левиафан» 

НАШ «СКЛЕРОЗ» В КАННАХ

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
20.05.2017—
03.06.2017
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРО-
ДВИНСК, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД Н.В. ГОГОЛЬ)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, 
КОНДОПОГА)–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–ЯРОСЛАВЛЬ 

03.06.2017—
18.06.2017 
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»
ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: 
о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЬЗА, 
СЕВЕРОДВИНСК)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–СОСНОВЕЦ –
ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ)–МЫШКИН–МОСКВА 

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУСКИЙ СЕВЕР»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–
ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК–СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–МЫШКИН–
КАЛЯЗИН–МОСКВА

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

«ОТ ДРЕВНИХ СЛАВЯН ДО ПЕТРА ВЕЛИКОГО»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ–ГОРИЦЫ–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–ПЕТРОЗАВОДСК–
МАНДРОГИ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
(КРОНШТАДТ)–ВЫБОРГ–УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ)–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ВЫРИЦА)
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КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

МАЛЕВИЧ ЗАИМСТВОВАЛ У ДЕ КИРИКО
В России открылась первая выставка  

итальянского авангардиста

Зельфира Трегулова 
проводит экскурсию 
Сергею Гармашу  
по выставке.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Светлана Ишмуратова (1972), биатлонистка, 
двукратная олимпийская чемпионка
Константин Лавроненко (1961), актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ
Виктор Лошак (1952), журналист, директор по 
стратегии ИД «Коммерсантъ»
Павел Луспекаев (1927–1970), актер театра и 
кино («Белое солнце пустыни»)
Александр Мальцев (1949), хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион

Михаил Плоткин (1944), продюсер
Вячеслав Фетисов (1958), хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион, сенатор
Кармен Электра (1972), модель и актриса

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…-4°, днем в 
Москве 3…5°. Переменная облачность, местами 
небольшие осадки, ветер северный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 5.12, заход Солнца — 19.45, 
долгота дня — 14.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенной.

ДатскИй угОлОк

Национальный день донора в России.
1887 г. — в Шлиссельбурге казнены Александр 
Ульянов и другие главные участники подготовки 
покушения на императора Александра III.

1902 г. — супруги Мария и Пьер Кюри получили 
чистый радий.
1942 г. — состоялся первый полет серийного 
фронтового истребителя Ла-5.
1967 г. — завершено строительство искусствен-
ного Красноярского моря.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 20.04.2017:
1 USD — 56,1753; 
1 EURO — 60,2649.
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спОРт

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

 аВтОВЗглЯД

— Как вы узнали об этой вакансии?
— Вы же меня вчера уволили.

Познакомился с французом. Он первым 
делом спросил:
— Слушай, объясни мне, почему все русские, 
как только узнают, что я из Франции, тут же 
радостно начинают мне говорить, что они не 
ели шесть дней?

В детстве мама пугала Наташу, что ее заберет 
дяденька милиционер. Сейчас Наташе 40, и 
она только на это и рассчитывает.

У меня отложено пол-лимона на отпуск. Так 
что я могу себе позволить в отпуске даже чай 
с лимоном.

— Дорогой, я села на диету, поэтому буду есть 
только лобстеров, трюфели и омаров! 
— Да чего мелочиться-то! Ешь сразу 
деньги!
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
1

2

В принципе от того, что из ГАИ выведут от-
делы пропаганды, технического надзора, органи-
зации дорожного движения и даже снимут с нее 
регистрационные и экзаменационные функции, 
— ничего страшного для страны и ее моторизо-
ванных граждан не произойдет. Пропагандистов, 
информирующих водителей о грядущих природных 
катаклизмах и сообщающих заинтересованным 
лицам статистические данные об аварийности, 
можно легко и совершенно безболезненно для 
безопасности дорожного движения перевести в 
комиссии по БДД, в обязательном порядке суще-
ствующие при любой региональной власти. 

Спецов по организации дорожного движения 
также пригреют структуры, отвечающие за транс-
портную логистику в конкретном городе, районе 
и области (в Москве, скажем, этим заведуют как 
минимум три департамента, не считая специальных 
служб в префектурах). 

С инспекторами технадзора, оставшимися 
после передачи техосмотра в загребущие руки 
страховщиков не у дел и превратившимися, по сути, 
в порученцев руководителей подразделений ГАИ 
на местах, — еще проще. Их наверняка пригреют в 
очень сходном по функциям и задачам Ространснад-
зоре или вообще в любом ведомстве, так или иначе 
имеющем отношение к контролю за техническим 
состоянием транспортных средств при выпуске на 
линию, — благо таких у нас в достатке. 

Что касается снятия и постановки машин 
на учет, то эти регистрационные действия пере-
даются со всей существующей гаишной базой в 
Минтранс.

Некоторые сложности возникнут по части эк-
заменационной работы, но и они решаемы. Так, уже 
довольно давно обсуждается вопрос о ее передаче 
в частные руки по примеру многих цивилизованных 
стран. Предполагается, что организации, которые 
станут этим заниматься, объединят в федеральную 
палату или коллегию (как объединены нотариусы 
или адвокаты), а ее члены будут нести жесткую 
материальную или даже уголовную ответствен-
ность за неправомерную или необоснованную 
выдачу прав.

Задача упрощается еще и потому, что все эти 
гаишные службы достаточно малочисленны — даже 
подразделение по оказанию госуслуг (экзамены и 
регистрация) в масштабах страны насчитывает не 
более 3000 человек (к тому же значительная часть 
из них — гражданские лица). Другое дело, что те, 
кто носит погоны, в «штатские» ведомства могут 
и не пойти, поскольку лишатся многочисленных 
бонусов, положенных служивым людям. А значит, 
мы на весьма длительное время столкнемся с жут-
ким бардаком и при постановке машин на учет, и 
особенно при получении прав. С экзаменационной 
работой и сейчас-то нерешенных проблем (в том 
числе и откровенно коррупционных) выше крыши, 
а что будет, когда ею начнут заниматься абсолютно 
новые люди, которых, кстати сказать, еще надо 
обучить, — страшно представить. Между тем и 
первую, и вторую госуслугу ежегодно получают 
около 10 млн россиян.

Однако главный вопрос этой реформы — как 
быть с несколькими десятками тысяч инспекторов 
ДПС. Предложение перевести их в ППС не выдержи-
вает никакой критики, что, как нам кажется, понял и 
сам министр внутренних дел господин Колокольцев. 
Причем понял это не сегодня и не вчера. Дело в том, 
что идея соединения ППС с ДПС возникла еще года 
полтора-два назад во время рабочего визита главы 
МВД России в Казахстан, где подобный симбиоз 
вроде бы доказал свое право на жизнь. Вернувшись 
домой, министр потребовал от ГУ ОБДД и ГУ ООП 
МВД РФ проработать вопрос о переносе зарубеж-
ного опыта в российские реалии. Главки около двух 
месяцев сводили концы с концами, но результат 
разочаровал все заинтересованные стороны.

Начать с того, что для подобного объединения 
как минимум необходимо переделать абсолют-
но всю нормативную базу, связанную с работой 

полиции, — от КоАП РФ, законов РФ «О полиции», 
«О безопасности дорожного движения» и ряда 
других до нескольких административных регла-
ментов и десятков (если не сотен) подзаконных 
актов правительства страны в целом и МВД в част-
ности, включая министерские приказы. На это 
чиновникам всех уровней (включая Администрацию 
Президента) и депутатам Госдумы потребуется не 
менее года, а то и двух (подготовка документов 
о передаче техосмотра от ГАИ к страховщикам 
заняла более трех месяцев). И еще минимум год 
уйдет на разные организационно-штатные меро-
приятия. Ясно, что в преддверии не только ЧМ по 
футболу, но и президентских выборов времени 
на это нет. 

Но даже если бы оно и нашлось, овчинка вы-
делки не стоит. Поскольку при нынешней числен-
ности экипажей ППС, усиленных инспекторами ДПС, 
дороги страны буквально за пару дней превратятся 
в один чудовищный затор из десятков тысяч нео-
формленных аварий. Это с одной стороны. А с дру-
гой — быстро бы поднял голову хулиганствующий 
элемент и пышным цветом расцвела бытовуха. 

Просто потому, что оказаться в одно время 
на ДТП (да еще не дай бог с пьяными водилами и 
пострадавшими) и искать по горячим следам бан-
дита, отнявшего у прохожего борсетку, физически 
не получится.

— Сегодня во многих российских регионах в 
зону обслуживания одного экипажа ДПС входит от 
нескольких десятков до полутора сотен км дорог, — 
комментирует порталу «АвтоВзгляд» ситуацию глав-
ный эксперт «Национального экспертного совета по 
подготовке и тестированию водителей транспорт-
ных средств» Александр Лыткин. — И представьте, 
что, например, на одной из трасс Оренбургской 
области, километрах в сорока-пятидесяти от бли-
жайшего райцентра, произошла авария, в которой 
пострадали люди. На ее грамотное оформление 
(такое, чтобы виновный не ушел от ответственности 
в суде из-за некорректно составленных документов, 
а невиновный, наоборот, не отправился бы по этапу) 
может уйти до трех-четырех часов, а то и больше. 
При этом водителей транспортных средств в такой 
ситуации в обязательном порядке надо доставить 
на медосвидетельствование и отвезти обратно. Кто 
в это время будет утихомиривать пьяного бытового 
дебошира с топором или хулиганов, пристающих 
к прохожим с ножом? Да и «простые» аварии, где 
помято только «железо», могут отвлечь «сборный» 
полицейский экипаж минут на сорок. А если таких 
ДТП в зоне ответственности два или три? Одним 
словом, если опираться только на здравый смысл, 
а не на клановые ведомственные разборки и по-
литические игрища, ликвидация ГИБДД возможна 
сегодня лишь при колоссальном — в разы! — уве-
личении численности и патрульных автомобилей, 
и сотрудников. Что как-то не вяжется с общей кон-
цепцией реформирования МВД...

Между тем даже среди простых автовладель-
цев нет единого мнения о том, нужно ли ликви-
дировать погрязшую в проблемах и коррупции 
ГИБДД. Так, проведенное летом прошлого года 
порталом «Российская общественная инициатива» 
голосование на тему «Расформировать ГИБДД как 
самостоятельную структурную единицу и передать 
функции по контролю за дорожным движением 
работникам МВД» дало следующий результат: «за» 
высказались 494 человека, «против» — 202.

А опрос портала «АвтоВзгляд», состоявшийся 
на этой неделе, дал еще более неоднозначный итог. 
За расформирование автоинспекции и передачу ее 
функций другим службам высказались 54% респон-
дентов, а против — 46% (в голосовании приняли 
участие 6500 человек).

Но в любом случае ясно одно. Реальная, а не 
на бумаге, реформа ГИБДД необходима. Но ини-
циировать и провести ее нынешнее руководство 
службы вряд ли сможет.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

Появившиеся после недавней отставки главного автоинспектора страны Виктора Нилова 
слухи о том, что ГИБДД будет реформирована до полной своей ликвидации, а ее функции 
передадут другим министерствам и ведомствам, и сегодня активно тиражируются СМИ. 
Портал «АвтоВзгляд» выяснил, насколько они обоснованны и куда в этом случае могут 
«переехать» гаишные подразделения.

ДРугИХ гаИШНИкОВ у НИХ ДлЯ Нас НЕт
В какие структуры переведут инспекторов гИБДД 
после ликвидации этой службы

19 апреля круглая дата у самой, пожалуй, 
яркой теннисистки XXI века не только в 
России, но и во всем мире — Марии Ша-
раповой. Заранее известно, что свое 30-
летие она отмечать не планирует: через 
неделю запланировано возвращение на 
корт, и это после 15-месячной дисква-
лификации — весьма спорного наказа-
ния за мельдоний. 5-кратная чемпионка 
турниров Большого шлема в одиночном 
разряде оказалась одной из немногих, кто 
не переводил стрелки и не настаивал на 
своей невиновности. Произошла ошиб-
ка, но именно тогда удалось составить 
мнение о многих ее соперницах в Туре. 
Злопамятных, великодушных или даже 
равнодушных. А мы, соотечественники и 
зрители, просто поздравим Марию. 
В ее длительном отлучении от тенниса 

нашелся лишь один плюс: ближайшей осенью 
Мария Шарапова обещала выпустить в тираж 
автобиографическую книгу, накануне даже офи-
циально представила обложку. Из-за нехватки 
времени по причине переходящих один в другой 
турниров, тренировок и разъездов, как правило, 
звезды корта делятся самым сокровенным по 
окончании карьеры. Российская теннисистка 
смогла заполнить образовавшуюся пустоту, со-
брав свои записи, которые, по ее словам, она 
ведет с детства. 

Президент Федерации тенниса России, 
многолетний капитан наших сборных Шамиль 
Тарпищев с удовольствием поздравил Марию 
через «МК». 

— Мария Шарапова — это человек с безупреч-
ной репутацией. Она живая легенда, которая выи-
грала пять главных титулов в своем виде спорта, 

причем собрала весь Большой шлем — открытые 
чемпионаты Австралии, Франции, США и Уим-
блдонский турнир. Спортсменка фантастически 
предана теннису, обладает железной нервной 
системой, она вообще не знает про мандраж. И от 
имени всей Федерации тенниса России мы хотим 
пожелать ей добра, счастья и скорейшего воз-
вращения на вершину. Я помню про мечту Марии 
выиграть «золото» Олимпиады, поэтому отдельно 
пожелаю ей поехать на Игры в Токио 2020 года и 
победить. Да и вообще реализовать все, что она 
задумала. Я обязательно позвоню ей вечером, 
когда в Америке будет утро. 

— Шамиль Анвярович, возвращение на корт 
состоится прямо на днях — на турнире в Штут-
гарте, где российской теннисистке выдали так 

называемый wild card, или персональное при-
глашение от организаторов, чтобы не проходить 
квалификационный отбор. А что будет дальше?

— Если все пойдет нормально, к концу года в 
итоговом рейтинге Мария может вернуться в элиту. 
Проблемы с приглашениями возникнуть могут, но 
лишь на отдельных турнирах. Решение по wild card 
принимает прямым голосованием совет директо-
ров, очень весомо мнение владельца. Если кто-то 
откажется давать Шараповой пропуск в основную 
сетку, она еще сможет выбирать турнир из трех-
четырех, которые проходят одновременно.

Другое дело, ей надо набрать форму. Психика 
теннисиста формируется благодаря большому 
числу сыгранных матчей, желательно упорных 
поединков. Вопрос адаптации и возврата в элиту 

требует определенного времени и большого ко-
личества соревнований. Набирать баллы нуж-
но, но концентрироваться только на этом — нет. 
Например, известный игрок Хуан Мартин дель 
Потро не играл около года из-за травмы и до сих 
пор вернуться в элиту не может, хотя в отдельных 
матчах кого угодно может обыграть. Это вопрос 
нервной системы. Шарапова победные турниры 
играет именно так — за счет неизменного стиля, 
наступательного тенниса, полного отказа от осто-
рожности… Но человек, пропустивший столько 
времени, не может сыграть хорошо пять матчей 
подряд или больше. Марии нужно хорошо наи-
граться, вернуться в этот ритм, и тогда рейтин-
говый запас она пополнит быстро.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КАДР ДНЯ
ЛИГА 
ЧЕМПИОНОВ.  
1/4 ФИНАЛА.  
ОТВЕТНЫЕ 
МАТЧИ

«Лестер» (Англия) — 
«Атлетико» (Испа-
ния) — 1:1 (0:1).

Голы: Ньигес, 26; Вар-
ди, 61.

«Реал» (Испания) — 
«Бавария» (Гер-
мания) — 4:2 
(0:0).

Голы: Левандовски, 53; 
Роналду, 75, 104, 
109; Рамос, 77; 
Виллемсен, 112.

ЕЙ СЕГОДНЯ  
30 ЛЕТ
Шамиль Тарпищев:  
«Трудно найти игрока, 
преданного теннису больше, 
чем Шарапова»

Румынский город Клуж-Напока нахо-
дится в часе лета от Бухареста. Симпа-
тичный городок во всех отношениях, а 
для проведения чемпионата Европы по 
спортивной гимнастике так просто заме-
чательный. Есть в нем главное — теплый 
и просторный зал, который и зрителей 
соберет немало, и гимнастов порадует 
комфортом. Со среды до воскресенья 
гимнасты Европы будут выяснять здесь, 
кому достанутся первые после Олим-
пийских игр медали. Кто-то из новичков 
заставит говорить о себе и будет потом 
еще более неистово рваться вперед, а 
кто-то из титулованных, может быть, и 
задумается о еще большем усложнении 
программ. Конкуренция творит большую 
гимнастику.
Новый олимпийский цикл не дает рассла-

биться никому. Как большая волна — либо ты с ней 
в едином порыве и она же выносит наверх, либо 
замотает своим напором, собьет дыхание и за-
ставит лихорадочно выныривать, чтобы получить 
глоток воздуха. А «лихорадочно» в спорте ничего 
не бывает. В спортивной гимнастике результат 
приходит через годы ежедневного труда. Наши 
олимпийцы все еще находятся в процессе вос-
становления. Времени на это требуется много, но 
кто-то продолжает залечивать травмы, а кто-то 
уже вернулся. 

 По индивидуальной программе готовятся к 
чемпионату мира многократный призер Олимпий-
ских игр Денис Аблязин, призеры Игр в Рио Ни-
колай Куксенков и Иван Стретович. Но появились 
в сборной новые спортсмены, которые должны 
грамотно воспользоваться моментом. Конечно, 
в сборной команде сейчас проходит ротация. А 
все национальные сборные сегодня решают одну 
и ту же задачу: какой уровень сложности нужно 
показывать, чтобы не выпадать из конкуренции. 
Чемпионат Европы в Румынии должен задать тон 
«песне» нового олимпийского сезона.

После Олимпийских игр в Бразилии у гим-
настов, как обычно, изменились правила. Вполне 
традиционно и предсказуемо. А нововведения, 
конечно же, задают направление всей работе 

спортсменов. Произошло уменьшение обяза-
тельных специальных требований, но появи-
лось более жесткое отношение к техническим 
ошибкам. Теперь на одном из первых планов 
— борьба за чистоту исполнения элементов. 
Сложность отменить нельзя — она, конечно же, 
поощряется, но не «зашкаливающая». Тренеры 
объясняют правила так: если ты рискуешь чем-то, 
то рискуй оправданно, чтобы величина сбавок 
не превышала стоимости этой сложности. Гим-
настика должна быть зрелищной, артистичной, 
сбалансированной. 

Это направление, которому российская гим-
настика и следовала, поддерживает избранный 
после Рио-де-Жанейро президент ФИЖ Морина-
ри Ватанабэ. Кстати, не так давно он был на базе 
«Озеро Круглое», сказал много хороших слов 
нашим гимнастам. Каждому руку пожал и побла-
годарил за то, что они занимаются и развивают 
выбранный вид спорта. Заметил, что японские 
гимнасты и наши всегда соперничали, но именно 
соперничество дарит красоту вида, которая се-
годня и становится одной из ведущих тем.

Чемпионат в Румынии не увидит борьбы 
команд, турнир проводится только в личном 
первенстве — в многоборье и на отдельных 
снарядах. Но зато борьбу характеров продемон-
стрирует в полном объеме. Кстати, Клуж-Напока 
— прекрасный шанс для румынской гимнастики, 
переживающей сегодня не лучшие времена. На-
пример, Лариса Иордаче и Каталина Понор уже 
на опробовании снарядов показали, что не на-
мерены оставаться без медалей. После третьего 
выхода на бревно Иордаче зрители констатиро-
вали: кураж пойман. (В Рио сборная Румынии не 
попала, там выступала только Каталина Понор 
в упражнениях на бревне.) Домашний помост и 
обязывает, и заслуживает награды.

В состав мужской команды на чемпионате 
Европы вошли Давид Белявский, Никита Нагор-
ный, Артур Далалоян, Никита Игнатьев, Дмитрий 
Ланкин и Кирилл Прокопьев. В составе женской 
сборной — Мария Пасека, Наталья Капитонова, 
Елена Еремина и Ангелина Мельникова. 

Перед всеми участниками стоит одна за-
дача — обкатать новые программы на публике и 

перед судьями. Призеры Олимпийских игр Давид 
Белявский и Никита Нагорный в многоборье не 
выступят. Давид покажет себя на трех снарядах с 
новыми усложненными программами, а Нагорный 
выйдет на четырех снарядах. В многоборье будут 
выступать Артур Далалоян, который в этом году 
выиграл чемпионат России, и Никита Игнатьев, 
усложнивший программы. 

В женской сборной происходит обновле-
ние состава, бывшая бессменным капитаном 
Алия Мустафина комментирует чемпионат из 
Москвы, а самая опытная в команде, приехав-
шей на чемпионат Европы, — неоднократный 
призер Олимпийских игр Мария Пасека. Маша 
выступит в коронном виде — опорном прыжке. В 
нем она и чемпионка Европы, и чемпионка мира, 
и дважды призер Олимпийских игр (бронзовый в 
2012-м и серебряный в 2016-м). После длитель-
ного лечения травмы ей необходимо вернуть 
уверенность выступлений для октябрьского 
чемпионата мира. 

Остальным девочкам нужно добиваться на 
международном помосте… всего. Ангелине Мель-
никовой, ставшей в составе команды серебря-
ным призером Олимпийских игр, подтверждать 
звание — кстати, теперь она капитан команды. 
А Ереминой и Капитоновой — показывать себя 
во всей красе. Наталья Капитонова выиграла на 
чемпионате России многоборье, Елена Еремина 
стала вице-чемпионкой. Обе молоды, обе — де-
бютантки чемпионата Европы. Пятнадцатилетняя 
Лена год назад стала абсолютной чемпионкой 
юниорского первенства Европы. Но взрослый 
помост — взрослые требования, хотя Еремина 
и усложнила программы основательно. Мель-
никовой — 16 лет, Капитоновой — 16 лет, Ере-
миной — 15 лет. Самое время красиво выйти за 
наградами Европы.

…А 60 лет назад в Румынии же (но в Буха-
ресте) прошел первый чемпионат Европы среди 
женщин. На нем выступили 19 гимнасток, пред-
ставляющих всего-то десять стран (сегодня их 
117 из 37 стран). Неповторимая Лариса Латынина 
выиграла и многоборье, и все четыре снаряда. 
Такая «жадность» всем не только к лицу, но и 
востребована.

Мустафина отдала 
звание капитана

Наш спецкор Ирина 
СТЕПАНЦЕВА передает  

из Клуж-Напоки

СОБЫТИЕ ДНЯ

ВОЛЕЙБОЛИСТКИ 
«ДИНАМО» 
ОТКРЫВАЮТ 
ВТОРОЙ ФРОНТ

Вторая встреча финальной серии женской 
волейбольной Суперлиги невольно вызвала 
ассоциации с футбольной «Барселоной». За 
двое суток во дворце на улице Лавочкина 
мы увидели две разные команды «Динамо» 
(Москва). Точно так же скажут поклонни-
ки «Динамо» казанского. Нервный график 
сложился из-за чудовищного пересечения 
во времени двух разных турниров — до-
машнего финала и «Финала четырех» Лиги 
чемпионов ЕКВ. То есть игр за звание луч-
шего клуба континента. Хочется спросить: 
неужели при формировании календаря 
на сезон вероятность накладки не была 
учтена? 
Счет в серии двух «Динамо» после московских 

игр равный — 1:1. Причем действующие чемпионки 
страны во главе с диагональной Наталией Гончаро-
вой после объективного провала в первой встрече 
(0:3) через день парализовали многолетнего гегемо-
на с приставкой «экс». 3:0 в другую сторону, причем 
гостьи лишь на старте смогли выйти вперед. Главный 
тренер московского клуба Юрий Панченко пообещал 
тогда принять действенные меры, а после реванша 
прокомментировал уже обе золотые игры. 

— Ничего особенного за сутки сделать не-
возможно. Мы и так понимали, что в финале будет 
непросто. Задним числом я теперь готов сказать, 
что на старте серии мы перегорели. Так хотелось 
начать дома за здравие. Девушки собрались, мы все 
вместе честно сказали друг другу, что финальные 
встречи так не играют. К профессии все относятся 
с уважением, поверьте. А ехать в Казань с «минус 
два» в серии до трех побед — это не слишком об-
надеживающая поездка. Равенство в счете в серии 
— другое дело.  

— История показывает, что преимущество 
своей площадки все же неоспоримо. А Москва 
едет играть в Казань две встречи. А ведь их-то 
соперницам может хватить. 

— В гостях есть неудобства, но они касаются 
прежде всего привыкания к площадке, объему и 
свету. Но у профессионалов адаптация должна 
пройти за 5–10 минут. То же самое касается нашего 
выступления во Дворце спорта на Речном вокзале. 
Все знают, что мы привыкли к «Дружбе», она нам 
ближе, но объяснять некоторые неудачи именно 
так мы не будем. «Уралочка» в Казани выигрывала и 
уступала дома. Математически фактор «дом–гости» 
не измеряется. 

— «Динамо» ваше подошло к финалу с де-
фицитом игровой практики. Соперник выиграл 
тем временем Кубок ЕКВ, второй турнир в ев-
ропейской иерархии…  

— Возможно, теперь мы попадем в такую же 
ситуацию, как и Казань, при этом 22 апреля мы 
играем стартовый матч «Финала четырех» Лиги 
чемпионов. Мы готовились к такому раскладу, и 
других вариантов уже нет. 

— Трудно вспомнить, когда еврокубки зале-
зали на решающие внутренние матчи. Неужели 
такой вариант не учитывали?

— Вопрос очень серьезный, но его лучше задать 
тем, кто составлял календарь. Казанскому «Динамо» 
победа в евротурнире дала положительный заряд, 
а что будет дальше? Ну а мы будем играть. Вторник 
был не наш день. Соперник сыграл прекрасно, а у 
нас не получилось ничего. Сутки спустя — поворот 
на 180 градусов. 

— Какова вариативность состава на матчи 
Лиги чемпионов с 22 апреля и на внутренний 
фронт?

— Постучим по дереву: здоровы уже практиче-
ски все. Минимальные нюансы по причине тех или 
иных заявок есть, но мы постараемся биться тем 
составом, который приносит максимум успеха.  

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Сражение в финале 
чемпионата России придется 

совместить с генеральной  
битвой в Европе

МАТЧ ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Алия Мустафина — 
из капитана  

в комментаторы.
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